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Introducción 
 
 

 
 

Fortalecimiento del 
sindicalismo, desafíos actuales: 

LXVII Consejo Nacional 
Ordinario de la Confederación 
Revolucionaria de Obreros y 

Campesinos (CROC) 
 
 

 
os sindicatos son 
poderosas estructuras que 
protegen a los 

trabajadores y desempeñan un  
papel central en la dinámica social 
y política al influir en decisiones 
laborales y el desarrollo de la 
sociedad. Su propósito es 
equilibrar la desigualdad social y 
mejorar la calidad de vida de los 
trabajadores y sus familias 
mediante negociaciones 
colectivas, contrarrestando los 
efectos negativos del 
neoliberalismo que surgió en los 
años ochenta en México y el resto 
del mundo. 
  

El trabajo es fundamental para 
la subsistencia, bienestar, 
identidad y propósito de las 

personas, y abre oportunidades 
hacia un futuro más prometedor, 
por ello la organización del 
trabajo y los mercados laborales 
desempeñan un papel crucial para 
alcanzar la igualdad en las 
sociedades. 
  

El sindicalismo desempeña un 
papel crucial en la defensa de los 
derechos humanos y en la mejora 
de las condiciones laborales de las 
personas trabajadoras. Sin 
embargo, en la actualidad, 
enfrenta diversos desafíos que 
requieren una acción conjunta y 
estratégica por parte de las 
organizaciones sindicales.  

 
La OIT ha identificado cuatro 

escenarios para responder a estos 
desafíos. 

 
● Marginación: disminución 

de las tasas de 
sindicalización. 

● Dualización: protección de 
los miembros sindicales 
actuales y cercanos. 

L 
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● Sustitución: gradual 
reemplazo de los sindicatos 
por otras formas de 
organización como ONG, 
movimientos sociales, 
estados, empleadores u 
organismos intermediarios. 

● Revitalización: 
fortalecimiento de los 
sindicatos como actores 
fuertes, relevantes, 
democráticos y 
representativos mediante 
tácticas y coaliciones, para 
adaptarse a la nueva fuerza 
laboral inestable. 
 
 

La Confederación 
Revolucionaria de Obreros y 
Campesinos (CROC) sostiene 
que este último, la 
revitalización, es el escenario 
que mejor coadyuva para que 
las personas trabajadoras 
tengan trabajo decente, 
bienestar y justicia social. 

 
 
Desde su fundación en 1952, la 

CROC se ha caracterizado por su 
compromiso y disciplina en busca 
del desarrollo integral de los 
trabajadores y sus familias, 
promoviendo el empleo, la 
competitividad y productividad. 

 Gracias a sus acciones y 
resultados, ha ganado la confianza 
de las y los trabajadores de 
diversas ramas de industria, lo que 
ha llevado a un aumento de la 
membresía y una transformación 
hacia un Sindicalismo Social del 
siglo XXI. 

 
La visión vanguardista del 

secretario general, Isaías 
González Cuevas, ha impulsado 
esta transformación, centrando el 
sindicalismo en que “todo asunto 
que sea del trabajador, lo es 
también de la Organización”. 
Esto ha llevado a emprender 
acciones nacionales de gran 
impacto. 
  
     Desde mayo de 2022, el 
movimiento sindical mexicano, 
representado por la CROC, ha 
impulsado una propuesta para 
revitalizar el sindicalismo 
nacional.  

El objetivo es abordar la 
histórica desigualdad social que 
ha generado marginación, 
violencia y falta de oportunidades 
para las generaciones pasadas, 
presentes y futuras.  

Frente a estos retos, se 
proponen nuevas estrategias y 
servicios organizacionales, así 
como un diálogo social 
incluyente y eficaz, con la 
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finalidad de perfeccionar la 
cooperación sindical y la 
gobernanza al interior de las 
organizaciones. 
 La propuesta promueve un 
esfuerzo conjunto entre diversas 
organizaciones sindicales, 
trabajando con unidad y fortaleza 
para revitalizar el sindicalismo en 
México, en línea con uno de los 
escenarios identificados por la 
OIT.  

Se busca continuar 
protegiendo los derechos 
laborales de los trabajadores 
mediante una Asamblea 
Permanente de todas las Centrales 
y una Mesa de Diálogo de los 
liderazgos, asegurando que las 
acciones conjuntas sean 
inclusivas y equitativas. 
 

Dentro de las acciones 
propuestas, se destaca la 
importancia de una inclusión 
prioritaria y efectiva de las 
mujeres en todas las actividades 
sindicales, promoviendo la 
igualdad sustantiva tanto en las 
acciones laborales como en los 
niveles de responsabilidad y toma 
de decisiones. 
 
 La educación es un factor 
clave para el desarrollo personal y 
social de los trabajadores y sus 
familias. Es vital asegurar el 

acceso a la educación básica y la 
finalización de diferentes niveles 
educativos. En este sentido, se 
deben mantener y fortalecer 
iniciativas como las Plazas 
Comunitarias y los convenios con 
instituciones de Educación 
Superior para que los trabajadores 
puedan acceder a carreras 
universitarias. Garantizar la 
educación también contribuye a 
un sindicalismo más informado y 
empoderado. 
 
 En el ámbito laboral, las 
estadísticas, cifras y diagnósticos 
de diferentes instituciones 
nacionales e internacionales, 
como el INEGI, revelan un 
aumento en la informalidad 
laboral, alcanzando el 54.9 % de 
la población ocupada, es decir, 
31.8 millones de personas 
laborando en la informalidad. La 
OIT advierte que la falta de 
afiliación sindical se asocia con 
una mayor violación de los 
derechos laborales, siendo la 
informalidad un factor que 
propicia estas violaciones, por lo 
que su erradicación se vuelve 
imperativa. 

 
Además, el CONEVAL 

informa que la pobreza laboral 
aumentó durante la pandemia del 
COVID-19, esto afectó 
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prolongadamente el poder 
adquisitivo de los deciles de 
menor percepción salarial; un 
pilar importante de su medición 
multidimensional es la carencia 
por acceso a la Seguridad Social, 
afectando al 52 % de la población 
general, es decir, 66 millones de 
personas sin acceso a la Seguridad 
Social y sin alcanzar la línea de 
bienestar familiar. Para revertir 
esta situación, es crucial luchar, 
en las revisiones, por salarios 
contractuales dignos de forma 
permanente. 
  

En este sentido, la Reforma 
Laboral es vista por la propia 
Secretaría del Trabajo y Previsión 
Social, y por el Comité Ejecutivo 
Nacional, como una garantía para 
asegurar la existencia de 
sindicatos fuertes, auténticos y 
legítimos, capaces de negociar 
condiciones laborales favorables 
para los trabajadores. Esto solo 
será posible mediante la efectiva 
participación de los trabajadores 
en la vida interna del sindicato y 
manteniendo un contacto 
permanente con la base 
trabajadora. Se formulan una serie 
de propuestas de trabajo en todo el 
territorio nacional con puntos 
principales bien definidos. 
  

En este contexto, es vital 
abordar la problemática de la 
informalidad laboral que, según 
estadísticas y diagnósticos de 
diversas instituciones, ha 
aumentado significativamente, 
afectando a millones de 
trabajadores. Para erradicar esta 
problemática, es imperativo 
impulsar medidas que fomenten la 
formalización del empleo. Al 
fortalecer la afiliación sindical, 
podemos contribuir a reducir las 
violaciones de los derechos 
laborales que a menudo se asocian 
con la informalidad.  

 
Del mismo modo, la 

Reforma Laboral desempeña un 
papel esencial al garantizar 
sindicatos fuertes y legítimos que 
puedan negociar condiciones 
laborales favorables para los 
trabajadores. 
  

El mundo del trabajo está 
experimentando una revolución 
digital, con cambios 
significativos en las tecnologías 
de la información. Es importante 
estar alerta ante nuevas 
modalidades laborales, como los 
repartidores por plataformas 
digitales, y asegurar que gocen de 
condiciones dignas en el centro de 
trabajo.  
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Los sindicatos deben estar a 
la vanguardia en la 
profesionalización y 
actualización para enfrentar los 
desafíos de la innovación 
tecnológica. 

Los jóvenes representan un 
pilar fundamental para el futuro 
del sindicalismo y el movimiento 
obrero. Su inclusión en la vida 
laboral es esencial para renovar 
las ideas y garantizar la 
continuidad de la lucha sindical.  

Es crucial crear espacios de 
participación para los jóvenes y 
brindarles oportunidades para que 
puedan desarrollarse y aportar al 
sindicalismo. 

Aprovechando esta 
coyuntura para impulsar un plan 
centrado en las personas y 
fortalecer al movimiento obrero, 
se convocó a todas las 
organizaciones a participar en el 
LXVII Consejo Nacional 
Ordinario de la Confederación 
Revolucionaria de Obreros y 
Campesinos, que se llevó a cabo 
los días 15 y 16 de marzo de 2023 
en Cancún, Quintana Roo, en el 
“Salón Turquesa”, ubicado en 
Calle 83, Supermanzana 92, 
77516.  
 
 

 

A continuación, se reproduce el Orden del día: 
 

 
15 de marzo de 2023  

10:00 hrs. 
 
 

1. Lista de asistencia de las 
Delegaciones Acreditadas. 

2. Elección de 2 secretarios de 
Prensa y 2 Escrutadores. 

3. Nombramiento de la Comisión 
Dictaminadora de Credenciales. 

4. Nombramiento de la Comisión 
Dictaminadora del Informe del 
Secretario General. 

5. Informe de las Comisiones 
Dictaminadoras de 
Credenciales para verificar el 
quórum estatutario. 

 
Inauguración  

del LXVII Consejo  
Nacional Ordinario 

 11:00 hrs 
 

6. Honores a la Bandera Nacional 
y entonación del Himno 
Nacional Mexicano. 

7. Bienvenida por el C. Isaías 
González Cuevas, Secretario 
General de la CROC. 

8. Mensaje y Declaratoria de 
Inauguración del LXVII 
Consejo Nacional Ordinario de 
la CROC. 
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Mesas de trabajo 
12:00 hrs. 

 
 

1. Mesa de Trabajo del Comité 
Ejecutivo Nacional. 

2. Mesa de Trabajo de 
Avanzamos Red de Mujeres 
Sindicalistas. 

3. Reunión del Frente Juvenil 
Sindicalista de la CROC. 

4. La Integración de la Red de 
Profesionistas y Técnicos de la 
CROC. 

5. Mesa de trabajo del Equipo 
Digital CROC. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
Clausura 

16 de marzo de 2023 
10:00 hrs. 

 
I. Lectura del Acta de la sesión 

anterior. 
II. Presentación del Informe de 

Actividades de Isaías González 
Cuevas, Secretario General del 
CEN de la CROC. 

III. Intervención de los Secretarios 
Generales de las Federaciones 
Estatales que integran la 
CROC. 

IV. Lectura de las Propuestas y 
Conclusiones del LXVII 
Consejo Nacional de la CROC. 

V. Mensaje de Clausura de los 
Trabajos del LXVII Consejo 
Nacional de la CROC. 

 
 
 
 
 
  
 
 
 
 

 
ventos como este, fomenta la cohesión del sindicalismo que 
requiere abordar los desafíos actuales con determinación y 
unidad. 

 
 
 

E 
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Prólogo 
 

«Vale más estar unidos que separados, pues la unión hace la fuerza» 

 
 

Mensaje de inauguración Mtra. 
Luisa María Alcalde Luján, 

Secretaria del Trabajo y 
Previsión Social del Gobierno de 

México. 

 
urante el acto de 
inauguración del LXVII 
Consejo Nacional de la 

CROC, la entonces secretaria del 
Trabajo, Luisa María Alcalde 
Luján, compartió un mensaje de 
bienvenida. Inició externando su 
emoción por estar presente en 
Cancún, Quintana Roo, 
extraordinario paraíso y orgullo 
nacional, para acompañar a Don 
Isaías González Cuevas; junto con 
Flor Ruiz Cosío, en 
representación de la Gobernadora 
Mara Lezama, y Patricia Peralta, 
Presidenta Municipal de Benito 
Juárez, entre otros destacados 
invitados. 
  Comentó que la CROC, 
como muchas otras 
organizaciones, ha estado a la 

altura de las transformaciones que 
atraviesa el país, y reconoció el 
esfuerzo de nuestra central obrera 
por los avances y logros 
alcanzados en materia laboral 
durante los últimos años. 

Cambios en el mundo del 
trabajo 

 
Durante su discurso, Luisa 

María Alcalde Luján ahondó 
sobre el periodo de 
transformación que atraviesa la 
nación, impulsado por el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador.  

D 
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Habló sobre los cambios 
profundos que se han dado, 
específicamente en el contexto del 
trabajo. Recalcó que en las 
últimas cuatro décadas se impulsó 
la apertura a la inversión, pero en 
una dinámica poco favorable para 
las y los trabajadores: se ofreció 
mano de obra barata, condiciones 
precarias de trabajo, esquemas 
donde se simulaban relaciones 
laborales sin contratos de 
protección para que no existiera 
una negociación colectiva 
auténtica, represión de los 
movimientos sindicales que 
alzaban la voz, definición de una 
política de salarios mínimos sin 
incremento —bajo la premisa de 
que un incremento de salarios 
acabaría con la industria y las 
empresas no tendrían posibilidad 
de desarrollo—, insistencia sobre 
que los derechos establecidos en 
la Constitución, como el reparto 
de utilidades, eran inventos que 
habían quedado en el pasado.  

 
Finalmente, recalcó que 

esto quedó en el pasado gracias a 
un acuerdo tripartito entre el 
gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador y las principales 
organizaciones obreras, entre las 
cuales, sin lugar a duda, la CROC 
ha estado presente.  

 

 Posteriormente, continuó su 
discurso subrayando diversos 
logros concretos en materia de 
trabajo que se han alcanzado en la 
presente administración.  
 

En primer lugar, 
mencionó que, al inicio del actual 
gobierno, el salario mínimo se 
situaba en 2,800 pesos mensuales, 
con la justificación generalizada 
de que “nadie ganaba el salario 
mínimo”. Sin embargo, a través 
de la Comisión Nacional de los 
Salarios Mínimos —donde la 
CROC está representada— se 
logró un aumento gradual año con 
año hasta lograr que, en la 
actualidad, el salario mensual se 
sitúe en 6,310 pesos.  

Aunque aún insuficiente, 
reconoció que es necesario seguir 
por esa ruta de la mano del 
gobierno, de las organizaciones 
gremiales y los empresarios, a 
quienes hay que seguir 
convenciendo de que a nadie le 
conviene un país con salarios 
precarios que no alcanzan para lo 
indispensable.  
 Asimismo, subrayó el 
hecho de que lejos de que esta 
política salarial haya afectado el 
mercado laboral, hoy se están 
generando más empleos que 
nunca, aún tras la pandemia 
global por COVID-19. Esto es 
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visible con las cerca de 21 
millones 700 mil personas 
registradas en el Instituto 
Mexicano del Seguro Social, por 
lo demás, una cifra histórica. 
Resaltó que además de buscar que 
se generen empleos, es necesario 
que se generen empleos mejor 
pagados. 

 Y esto únicamente se 
logrará haciendo un monitoreo del 
salario promedio con el fin de que 
continúe aumentando. Como un 
ejemplo, señaló que a nivel 
nacional el salario promedio es de 
15,500 pesos, mientras que en 
Quintana Roo, es de 13,500 pesos, 
por lo que se debe seguir 
impulsando un aumento hasta 
cerrar esta brecha. Esto sin dejar 
de ver el tramo que se ha 
avanzado, siendo que en 2015 el 
salario estaba por debajo de los 
10,000 pesos.  
 Continuó exhortando la 
importancia del fortalecimiento 
de las organizaciones sindicales, 
para que más mujeres y hombres 
se organicen y tengan derecho a la 
negociación colectiva, con el fin 
de que, con un diálogo 
responsable, se revisen cuestiones 
como el aumento salarial cada año 
y el contrato integral cada dos 
años. Insistió en que se debe ir 
siempre hacia adelante para 
continuar ganando derechos y 

mejorar las condiciones de vida 
de la gente con el fin de luchar 
contra el rezago actual.  
 

En segundo lugar, habló 
de otro gran reto en materia de 
trabajo, la subcontratación, una 
práctica común para no reconocer 
los derechos laborales, las 
obligaciones patronales y las 
relaciones laborales. Resaltó que 
hoy en día en el estado de 
Quintana Roo más de 90 mil 
mujeres y hombres han salido del 
esquema de subcontratación para 
ser reconocidos como empleados, 
lo que implica que ya cuentan con 
mejores salarios, prestaciones y el 
derecho al reparto de utilidades.  
 

Este último, subrayó, no es 
una concesión, sino un derecho 
constitucional de los trabajadores 
que establece que las ganancias de 
las empresas deben ser repartidas 
en una proporción del 10 % entre 
los trabajadores, lo cual en la 
actualidad no se está cumpliendo.  

 
Sin embargo, del 2020 al 

2021, se incrementó en 100 mil 
millones de pesos el reparto de 
utilidades en el país, siendo que el 
75 % de las empresas nunca lo 
habían pagado antes.  
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 En tercer lugar, apuntó 
que, con un esfuerzo conjunto, se 
han logrado incrementar los días 
de vacaciones para los 
trabajadores.  

Tan solo en 2022, México 
era uno de los países con menos 
días de vacaciones del mundo, y 
hoy en día se logró aumentar de 
seis a doce días obligatorios 
después de un año trabajado.  

 
Además, con la ayuda de las 

organizaciones, se reformaron las 
pensiones. A partir de 1997, el 
esquema de pensiones cambió y 
pocos trabajadores lograban 
juntar las 1250 semanas para 
pensionarse; además, quien lo 
hacía solo veía reflejado en su 
pensión el 30 % de su salario.  

 
Señaló que, durante la 

administración actual, se bajó de 
1250 a 750 semanas, se 
incrementó la cuota patronal y se 
le puso un alto a las afores, que 
bastante negocio estaban 
haciendo con el cobro de 
comisiones. Cabe resaltar que 
para este punto las y los 
compañeros, croquistas de todo el 
país, demostraron su emoción con 
una efusiva ronda de aplausos. 

 
  

En cuarto lugar, mencionó el 
avance en el sistema de justicia 
que se transforma para realmente 
responder a las necesidades de los 
trabajadores, sin abogados que 
hagan negocio siendo 
intermediarios.  
 

La entonces secretaria del 
Trabajo narró la forma en la que 
anteriormente los trabajadores 
que presentaban una demanda 
debían esperar entre cinco y 
veinte años para ver resuelto el 
juicio. Mencionó que al día de 
hoy se han cerrado las Juntas de 
Conciliación y Arbitraje, se 
abrieron Centros de Conciliación 
y Tribunales Laborales y se 
trabaja para que la resolución de 
conflictos individuales y 
colectivos no sobrepase los seis 
meses, lo que se traduce en un 
mejor acceso a la justicia.  

 
Finalizó convocando a los 

asistentes a seguir la línea 
trazada por el líder de la 
CROC, Isaías González Cuevas, 
y trabajar en la enorme tarea de 
revitalizar el sindicalismo, 
convenciendo a mujeres, hombres 
y jóvenes que apenas están 
entrando al mercado laboral de 
que vale más estar unidos que 
separados, pues la unión hace la 
fuerza.
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 I. Testimonio Isaías González 
Cuevas. 

 

 

Mensaje del Secretario 
General de la CROC.  

 
 

La planeación 
 

uando las compañeras y 
compañeros dirigentes de 
federaciones y sindicatos 

me preguntaban dónde sería el 
Consejo Nacional Ordinario del 
año próximo, yo les contestaba 
“seguro en la Ciudad de México, 
pues ahí el acceso es más fácil  
para todas las delegaciones del 
interior del país”.  
 

Sin embargo, después de 
que compañeras y compañeros 
estatales me comentaron que 
hacía tiempo que el Consejo no se 
realizaba en Cancún, platiqué con 
el Comité Ejecutivo Nacional y se 
decidió que se celebraría ahí. 

Lo primero que hice fue 
hablar con Martín de la Cruz, 
secretario general de la CROC en 

Quintana Roo, para decirle que el 
LXVII Consejo Nacional 
Ordinario se celebraría en 
Cancún, porque así lo habían 
sugerido las y los dirigentes 
integrantes de la CROC y por ser 
un lugar representativo del 
turismo en el país. Después, hablé 
con Mario Machuca, secretario 
general de la CROC en Cancún, 
Municipio de Benito Juárez, 
Quintana Roo, para comentarle 
sobre la elección de la sede y 
decirle que el Consejo se 
celebraría el 15 y 16 de marzo de 
2023. Él estuvo de acuerdo y 
señaló que apoyaría en todo lo 
necesario. Efectivamente, fue 
quien consiguió el hospedaje con 
tarifas especiales, transporte para 
llevar a las delegaciones, además 
de adecuar el edificio de la CROC 
para celebrar la reunión del 
Comité Ejecutivo Nacional. 

 
 
 
 

C 



 

 
 

20 

El LXVII Consejo Nacional 
Ordinario 

 
l 14 de marzo el Comité 
Ejecutivo Nacional y 
varios delegados y 

delegadas del interior del país 
llegaron a Cancún, para empezar 
los trabajos el día 15 en el “Salón 
Turquesa” a las 10:00 de la 
mañana, tal como lo indicaba la 
convocatoria lanzada 30 días 
antes a los integrantes de nuestra 
central CROC, cumpliendo con lo 
establecido en el estatuto. 

 
De acuerdo con el orden del 

día, el compañero Martín de la 
Cruz dio la bienvenida a las 
delegadas y delegados, así como a 
sus dirigentes: a la secretaria del 
Trabajo y Previsión Social; al 
director del Centro Federal de 
Conciliación y Registro Laboral; 
a la presidenta municipal de 
Benito Juárez y a la representante 
de la gobernadora Mara Lezama. 

 
Posteriormente, yo, el 

compañero Isaías González 
Cuevas, hice uso de la voz como 
secretario general del Comité 
Ejecutivo Nacional de la CROC. 
Tomé la palabra para resaltar que 
con la Ley Federal del Trabajo 
tenemos un gran instrumento para 
cumplir una serie de objetivos 

muy puntuales: lograr que existan 
mejores salarios y mejores 
prestaciones, ejercer la libertad 
sindical y elegir libremente a los 
dirigentes, cumplir con la 
transparencia y rendición de 
cuentas, así como fortalecer la 
negociación colectiva con la 
participación de las compañeras y 
compañeros. 

Así mismo, recalqué que, a 
partir del primero de mayo de 
2023, millones de trabajadores y 
trabajadores se quedarían sin 
contrato colectivo y sin sindicato 
que los representara, por el 
establecimiento de la Ley Federal 
del Trabajo en el Artículo 
Transitorio. Advertí que los que 
saldrían ganando serían los 
patrones, pues serían libres de 
manejar a su antojo la relación 
obrero patronal, en detrimento de 
las trabajadoras y los 
trabajadores, pues cuentan con la 
figura de recursos humanos.  

 

E 
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Actualmente, hay 
aproximadamente 16 millones de 
trabajadoras y trabajadores en el 
sector privado que se encuentran 
regidos por la figura de recursos 
humanos, la cual no se encarga de 
las verdaderas necesidades de los 
trabajadores ni del cumplimiento 
de los estatutos legales y, en 
cambio, busca alejarlos del 
sistema sindical en pro de los 
patrones.  

 
Según mi análisis, con esta 

ley, los patrones recomendarán a 
los trabajadores hacer uso de su 
libertad sindical, mas no 
sindicalizarse. Durante muchos 
años los sindicatos que tenían 
firmado el contrato colectivo de 
trabajo, no hicieron nada por los 
intereses de las y los trabajadores, 
sólo iban por la iguala mensual 
que le entregaba la empresa al 
dirigente sindical. Por ello, señalé 
que las organizaciones debemos 
trabajar para impulsar el 
sindicalismo independiente y 
organizar a los trabajadores para 
defender los derechos 
establecidos en la Ley Federal del 
Trabajo.  

 
En otro orden de ideas, 

mencioné también que nos 
enfrentamos a un reto en el tema 
salarial, pues los salarios actuales 

no son suficientes para cubrir las 
necesidades de las personas 
trabajadoras. Para cumplirles a las 
y los trabajadores y sus familias, y 
de acuerdo la línea de bienestar 
familiar del CONEVAL, 
recomendamos que los patrones 
deben pagar un promedio de 
15,000 pesos mensuales para 
cubrir las necesidades de dos 
personas adultas y dos niños. Por 
esta razón, es necesario regular 
los salarios en todas las ramas 
industriales y de servicios para 
cumplir con la ley:  

 

 
Así mismo, señalé que se 

trabaja para cumplir con estas 
demandas y otras que hacen los 
integrantes de nuestra Central 
Obrera a nivel nacional. 

 
Durante las sesiones 

estuvieron presentes la 
compañera Gloria Porras, 
Secretaria General de la CROC en 
Chihuahua, quien hizo uso de la 
palabra; las compañeras Nathali 
Pech del Bajío, Diana Laura 

“A trabajo 
igual, salario 

igual” 
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Castro, Secretaria General de la 
CROC en Hidalgo, Yeyre Garay 
de Baja California Sur, así como 
Hugo Ramos Ramírez Secretario 
Tesorero del CEN de la CROC y 
Gabriel Trujillo de SUMATE-
CROC. Además, estuvieron todas 
las federaciones que integran la 
CROC con sus delegaciones. 
Cabe resaltar su entusiasmo, 
pronunciándose por fortalecer a 
nuestra Central Sindical para 
seguir al servicio de las y los 
trabajadores y de la sociedad. 

 

De las mesas de trabajo, la 
de “Avanzamos Red de Mujeres 
Sindicalistas” fue la más nutrida. 
La asistencia fue tan numerosa 
que muchos se quedaron de pie 
escuchando las propuestas de las 
compañeras Con el fin de 
fortalecer la igualdad de género, 
acordaron constituir comités de 
justicia abierta, no únicamente 
laboral ni de problemas 
específicos de la mujer, sino 
justicia para todos, en cada centro 
de trabajo, integrado por una 
presidenta, una secretaria y dos 

vocales. Estos comités 
contribuirán a integrar las 
comisiones de “Seguridad e 
Higiene”, “Capacitación y 
Productividad” y también a 
integrar aquellas que revisan los 
Contratos Colectivos de Trabajo. 
También propusieron atender 
programas sociales de salud, 
educación y medioambiente, 
logrando así, no únicamente 
encargarse del bienestar de las y 
los trabajadores, sino tener un 
alcance nacional que impacte 
positivamente a sus familias y al 
entorno en el que viven. 

 
Los jóvenes también 

estuvieron presentes en la reunión 
“Frente Juvenil Sindicalista de la 
CROC”, y establecieron que 
harán trabajo sindical en cada una 
de las entidades para fortalecer la 
conciencia sindical y buscar que a 
través de ella se combata la 
enorme desigualdad que 
prevalece en nuestro país.  

 
Los jóvenes tienen un papel 

importante que jugar para 
concientizar a sus congéneres y 
fortalecer el tejido social más allá 
de los centros de trabajo. Entre los 
intereses que plantearon están el 
cuidado de las mascotas, el apoyo 
a los adultos mayores, impulsar el 
deporte, el cuidado del 

“Fortalecer la 
conciencia 
sindical” 
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medioambiente, así como el 
fortalecimiento de la estructura 
sindical para atender mejor las 
demandas de las compañeras y 
compañeros. 

 
La Integración de la “Red 

de Profesionistas y Técnicos de la 
CROC” se organizó y elaboró un 
plan de trabajo que incluye 
reuniones con profesionistas y 
técnicos del país para fortalecer la 
estructura que ayude a los comités 
en sus labores. Los profesionistas 
y técnicos ayudan a alinear las 
acciones de la CROC a los 
Objetivos de Desarrollo 
Sostenible de la Agenda 2030 de 
las Naciones Unidas, gracias a 
este trabajo hoy la CROC ya está 
reconocida en la Secretaría de 
Economía como la única 
organización sindical que 
participa en esta agenda, y se 
abrió el espacio para que al sector 
obrero ya no lo contemplen como 
Sociedad Civil sino como en el 
apartado que debe tener, sector de 
los trabajadores, sector sindical.  

 
Cuentan también con 

programas de salud muy 
concretos, como el apoyo al plan 
del Seguro Social 
PREVENIMSS, con el fin de que 
este llegue a todas las trabajadoras 
y trabajadores para fortalecer la 

cultura de la prevención, ya que 
actualmente nuestro país tiene un 
sistema de salud curativo y no 
preventivo. 

 
Respecto al medio 

ambiente, como parte de los 
proyectos que se llevan a cabo 
siguiendo la Agenda 2030, ya está 
en marcha la construcción en Baja 
California Sur de represas para la 
captación de lluvia y reserva de 
agua en los 36 mantos acuíferos 
que de momento se encuentran 
agotados. Además, está por verse 
el trabajo con la Norma 015 de 
CONAGUA, para captar el agua 
desde su llegada a las coladeras y 
poder facilitar de este modo el 
llenado de los pozos.  

 
Por otro lado, se determinó 

integrar un plan de trabajo para 
entregarlo al Gobierno de 
México, con el fin de sumarse a 
los 17 objetivos y 169 metas de 
esta agenda. 
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La mesa de trabajo del 
“Equipo Digital CROC” acordó 
constituir una estrategia digital en 
cada Estado, para apoyar y 
difundir la gestión sindical y 
también respaldar a las y los 
compañeros que necesiten el 
apoyo cuando son violados sus 
derechos 

 
 

 
 

Lo que viene 
 
 

ara la CROC es importante 
analizar la situación de 
pobreza laboral. De 

acuerdo con los datos de 
CONEVAL, en 2023 las 
trabajadoras y trabajadores deben 
ganar entre doce y quince mil 
pesos mensuales para poder 
comprar la canasta básica y cubrir 
otros gastos indispensables.  
 

La gente que no llega a estas 
cifras, vive en pobreza laboral; y 
en el Seguro Social, hay por lo 
menos 9 millones de personas 
registradas en esta situación. 

 
 
 

Otro punto que merece atención 
es la pobreza multidimensional de 
la que forman parte las personas 
que trabajan en la informalidad, la 
cual también debe combatirse.                                          
Es fundamental organizarlos para 
que formen cooperativas que les 
permitan conseguir recursos y 
créditos.  

 
De esta manera, las 

personas que se encuentran en 
esta situación podrán fortalecer la 
rama en la que se desempeñan. El 
siguiente Consejo tendrá que 
evaluar el estado de los salarios en 
cada entidad, de manera que haya 
una homologación a nivel 
nacional.  

 
Por este motivo, haremos un 

análisis por estado para saber 
cuáles se están rezagando y cuáles 
están avanzando y entender por 
qué y lo que debe hacerse para 
mejorar la situación de cada uno. 

 

P 
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II. Testimoniales.   
 
 
 
 
 

Bienvenida, Martín de la Cruz 
Gómez. Secretario General de la 

CROC en Quintana Roo. 
 

¡Todos somos CROC, es 
correcto! 

 
 

uy buenos días, 
compañeros delegados 
asistentes a este LXVII 

Consejo Nacional de la CROC, 
sean todos bienvenidos.  
 

Agradezco el espacio que 
hace en su agenda, a una 
mujer que ha venido aplicando las 
bases de la reforma laboral y que 
ha estado siempre presente y 
atenta a los reclamos de las y los 
trabajadores cuando un 
organismo empresarial intenta 
interpretar de manera incorrecta la 
Ley Federal del Trabajo, me dio 
mucho gusto escuchar cuando 
dice: “no hay letras chiquitas, se 
aplica la Ley y las vacaciones no 
están que si dan la mitad y luego 
la otra mitad, hay 
sanciones”, por eso  nuestro 

reconocimiento y aplausos de los 
trabajadores organizados a la 
Maestra Luisa María Alcalde, 
secretaria del Trabajo y Previsión 
Social del Gobierno de México, 
muchas gracias por 
acompañarnos. 

 
Saludo con mucho gusto, a 

la Maestra Flor Ruiz Cosío, 

secretaria del Trabajo y Previsión 
Social del Gobierno de Quintana 
Roo, quien viene con la honrosa 
representación de una mujer 
luchadora social, a quien le 
reconocemos el esfuerzo que ha 
estado haciendo por transformar a 
Quintana Roo.  

 

M 
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No es una tarea fácil, un 
estado que venía teniendo muchos 
rezagos que no coincidían con el 
desarrollo turístico en el estado, 
por ello nuestro saludo y el 
reconocimiento a nuestra 
Gobernadora Lic. Mara Lezama 
Espinosa, hágale llegar secretaria, 
nuestros saludos y nuestro 
reconocimiento a ese trabajo que 
viene realizando todos los días a 
favor de los quintanarroenses. 
 

Qué gusto que nos 
acompañe la Presidenta 
Municipal de Benito Juárez, una 
amiga, la Lic. Ana Patricia 
Peralta, una joven que viene 
impulsando cambios importantes 
en este Municipio a favor de todos 
los benitojuarences, ¡muchas 
gracias, presidenta!, reconocemos 
en la CROC su trabajo. 

 
Saludamos también y le 

damos la bienvenida al Lic. 
Alfredo Domínguez Marrufo, 
director del Centro Federal de 
Conciliación y Registro Laboral, 
importantísima tarea y ahí 
estamos todos, para cumplir con 
la Ley. 
 

Quien nos convoca a este 
LXVII Consejo Nacional 
Ordinario, es un hombre que no 
tiene horarios, que no tiene días 

festivos, está atento y preocupado 
por la defensa de las y los 
trabajadores de la CROC, un 
hombre que viene recorriendo 
todo el país, que lo convocamos a 
nuestros eventos en sábados, en 
domingos, en días de descanso, 
allí está presente y nunca pide 
cambiar ni el programa, ni la 
agenda; por ello nuestro 
reconocimiento y un fuerte 
aplauso de pie, pido a todos lo que 
hoy nos encontramos aquí 
congregados, un reconocimiento a 
ese trabajo de este gran líder que 
es Isaías González Cuevas. – En 
ese momento toda la asamblea 
aplaudió animosa, 
prolongadamente y de pie, en 
señal de reconocimiento al trabajo 
de Isaías González Cuevas-. 
 

Como ve usted, señora 
secretaria Maestra Luisa María 
Alcalde, en la CROC vamos 
cumpliendo con la Ley y vamos 
también, por encomienda de 
nuestro líder nacional, 
impulsando que participen las 
mujeres, los jóvenes, los técnicos; 
es decir, todas y todos los 
compañeros de esta organización 
son bienvenidos, por ello 
aplaudimos que aquí en Quintana 
Roo ya nos gobiernan mujeres, y 
son varias en diferentes 
municipios y a la cabeza del 
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Estado, una mujer que está 
comprometida con los 
quintanarroenses.  

Así somos en la CROC, 
reconocemos a la mujer, y lo 
hacemos realmente. 

 
Compañeras y compañeros, 

secretarias y secretarios de todo el 
País que hoy se congregan en este 
Consejo, el cual tomaremos 
acuerdos importantes para las 
mujeres, para los jóvenes, para los 
profesionistas, técnicos y el 
equipo digital. Mucho éxito a 
todos, que regresemos a nuestras 
entidades federativas con muchas 
más tareas, compromiso y 
conocimiento de lo que 
representamos, ese liderazgo que 
tenemos.  

 
Los tiempos reclaman que 

el Líder que viva en el pasado, ahí 
se quedará, será rebasado por las 
y los trabajadores. Comprometido 
estamos en divulgar la Ley 
Federal del Trabajo, no 
escondamos, no tengamos miedo, 
hay que prepararnos o nos 
quedaremos y los trabajadores nos 
dirán, muchas gracias. 

 
Quiero terminar agradeciéndole a 
nuestro líder Mario Machuca aquí 
en Benito Juárez por ese 
extraordinario trabajo que él y su 

equipo han hecho, el que estemos 
hoy aquí en este lugar y estos dos 
días, bien organizado el evento, es 
por el compañero Mario 
Machuca. Muchas felicidades 
Mario. Muchas gracias a todas y 
todos. 
 

Tomar riesgos es la piedra 
angular de los imperios. 

 -Estée Lauder- 
 

n entrevista, 
Martín de la Cruz 
manifestó que, el 

LXVII Consejo Nacional 
Ordinario, del cual fui partícipe, 
nos demostró una vez más el 
aumento en la participación de las 
mujeres y los jóvenes en las mesas 
de trabajo, donde discutieron lo 
que viven, perciben y sienten en 
su día a día, así como las 
problemáticas que encuentran en 
su entorno.  
 

Mujeres y hombres han 
visto en la CROC la respuesta a 
sus inquietudes, con un líder 
nacional solidario. Su 
compromiso se ha puesto, por 
ejemplo, en lograr que la 
necesidad de trabajar no aleje a 
los jóvenes y las mujeres de sus 
sueños de estudiar, estableciendo 
acuerdos con universidades y 
patrones, así como formando 

 E 
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jóvenes conciliadores que hoy son 
profesionistas.  

 
En la CROC además se 

busca innovar utilizando los 
espacios digitales para que más 
trabajadoras y trabajadores 
conozcan de manera rápida todas 
las actividades, gestiones y 
convenios que se realizan en favor 
de quienes conforman esta gran 
organización.  

 
En la ciudad de Cancún 

tuvimos la oportunidad de 
reunirnos miles de croquistas de 
todos los estados de la República, 
teniendo un objetivo claro: 
participar activamente para seguir 
fortaleciendo cada uno de los ejes 
que nos ha marcado nuestro 
dirigente nacional, Isaías 
González Cuevas.  

 
Juntos llegamos a definir 

una serie de acuerdos como la 
creación de los Comités de 
Procuración de Justicia del Sector 
Hotelero en todos los estados de la 
República, la “Red de Mujeres 
Sindicalistas”, el “Frente Juvenil 
Sindicalista”, y la creación del 
“Equipo Digital CROC”, así 

como de la “Red de Profesionistas 
y Técnicos”.  

 
En Quintana Roo, el 

acuerdo que mantenemos con la 
Fiscalía General del Estado nos ha 
permitido obtener resultados 
concretos en cuanto a la 
implementación de los Comités 
de Procuración de Justicia en el 
Sector Hotelero, los cuales 
impulsan la denuncia en los temas 
de violencia familiar, violencia de 
género, hostigamiento, y acoso 
sexual, en cada centro de trabajo.  

 
Es claro que, como líderes, 

tenemos que seguir escuchando 
las voces de las mujeres, jóvenes 
y profesionistas; impulsar su 
plena participación en esta gran 
organización que, gracias al 
liderazgo de Isaías González 
Cuevas, es hoy en día el número 
uno en nuestro país.  

 
Estoy plenamente 

convencido que con estos 
acuerdos tomados en el LXVII 
Consejo Nacional Ordinario 
lograremos concretar la 
revitalización del sindicalismo 
en México.
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El anfitrión Mario Machuca 
Sánchez. Secretario General de 
la CROC en Benito Juárez, 
Quintana Roo. 
 

ara la Confederación 
Revolucionaria de Obreros 
y Campesinos (CROC) 

Cancún, fue una gran satisfacción 
y un gusto el que se nos haya 
elegido para ser la sede del LXVII 
Consejo Nacional Ordinario. 
Contamos con el apoyo y 
coordinación de nuestro líder 
nacional, Isaías González Cuevas, 
quien nos brindó la confianza para 
realizar este evento que busca 
seguir velando por la clase 
trabajadora, pero también 
empoderando a la mujer y 
abriendo espacios a otros sectores 
de la sociedad.  

Como parte del 
sindicalismo, nos llenó de orgullo 
el enterarnos de que fuimos los 
elegidos para llevar a cabo este 
gran encuentro nacional, Quienes 
conformamos el gran equipo 
CROC Cancún, reiteramos 
nuestro agradecimiento por haber 
tenido la oportunidad de realizar 
el encuentro en nuestro estado; 
fue un reto que asumimos con 
gran compromiso, como el que 
hemos tenido en estos años al 

servicio de la clase obrera, sus 
familias y el desarrollo del país. 
 

  
La organización del evento 

significó un trabajo importante, 
ya que fue el primer evento 
presencial que se realizó después 
de un periodo de gran adversidad, 
como lo fue la pandemia por 
COVID-19. Cabe resaltar que, 
durante esos dos años, como 
sindicato, nos tocó salir a dar la 
cara, mostrar la lealtad a los 
trabajadores, velar por ellos y 
hacer que sus derechos se 
respetaran.  

La experiencia como 
coordinadores del Consejo fue 
muy enriquecedora y una gran 
responsabilidad, pues significó 
albergar a cada uno de los 
sindicatos y sus respectivos 
delegados, además de reunir a 
grandes invitados, tales como 
Luisa María Alcalde, la titular de 
la Secretaría del Trabajo y 
Previsión Social (STPS); Ana 
Patricia Peralta, alcaldesa de 

P 
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Cancún; Alberto Batún, diputado 
federal, y el apoyo de autoridades 
estatales, lideradas por la 
gobernadora de Quintana Roo, 
Mara Lezama. 

Para la CROC Cancún, 
convencidos de la importancia 
que suman los medios de 
comunicación, celebramos una 
rueda de prensa, liderada por 
nuestro líder nacional, con el fin 
de dar a conocer los detalles del 
encuentro nacional presencial. 
Buscamos reiterar la importancia 
del encuentro y dar a conocer 
quiénes participarían. Así mismo, 
comunicamos los objetivos del 
Consejo, entre ellos, el de 
revitalizar el sindicalismo en 
México. Finalmente, señalamos 
que, como aporte indirecto, el 
hecho de llevar a cabo el evento 
en Cancún significaría una 
derrama económica. 

El LXVII Consejo Nacional 
Ordinario sin duda alguna estuvo 
marcado por las mesas de trabajo 
en donde, una vez más, la CROC 
demostró que los sindicatos 
nacieron para promover la 
igualdad social y mejorar la 
calidad de vida de cada uno de los 
trabajadores. Los cambios y 
desafíos que vivimos como 
sociedad fueron temas presentes 
en las mesas de trabajo, donde se 
pudo observar la unión como 

sindicato, y el trabajo apegado a la 
Reforma Laboral, así como a la 
Agenda 2030. 

Una de las mesas de trabajo 
que compartimos en este evento 
fue “Avanzamos Red de Mujeres 
Sindicalistas”, con la convicción 
de seguir impulsando a la mujer, 
pues es parte primordial de la 
sociedad, el sindicalismo y la 
política. En la organización 
contamos con la Red de Mujeres, 
que contribuye a darle al CROC 
una amplia perspectiva de género.  

 
El pilar de una familia es la 

mujer, y hoy en día, la CROC, le 
brinda la mano y la empodera. Un 
claro ejemplo de lo anterior son 
las mujeres que dirigen secretarías 
dentro de la organización y han 
pertenecido a la Cámara de 
Diputados. Su éxito nos da la 
pauta para seguir sumándose al 
equipo. 

Otra de nuestras prioridades 
es incluir a los jóvenes en el 
organismo, ya que son el futuro 
del país. Por eso se trabaja en el 
“Frente Juvenil Sindicalista”, 
para impulsar su participación.  

En las mesas de trabajo 
dedicadas a este sector, se llegó a 
la conclusión de que el interés 
principal de los jóvenes está en las 
redes sociales.  
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Por eso, como CROC, 
estamos convencidos de que 
vamos en el camino correcto, 
entrando al mundo digital, 
llegando a ellos como el futuro del 
país y del movimiento obrero. 
 
 Dentro de las mesas de 
trabajo, también se llevó a cabo la 
integración de los comités de 
profesionistas y técnicos en la 
organización sindical. El objetivo 
es crear un bloque de personas 
con mayores criterios, mejores 
puntos de vista y lograr un avance 
en el territorio nacional. Nuestro 
compromiso es ajustarnos a la 
Agenda 2030, y movilizar a ese 
sector al que muchas veces no se 
les da voz; por el contrario, aquí 
se busca impulsarles. 

Asimismo, buscamos 
promover una nueva cultura de 
justicia laboral y promover una 
bolsa de trabajo nacional. 
Trabajar en unión como sindicato 
es parte de lo que hoy busca el 
pleno nacional a través de la 
Agenda 2030, y atender al hecho 
de que las acciones no únicamente 
se dan en casa, sino que hay que 
fortalecer la participación en la 
política, ocupar puestos de 

elección popular que contribuyan 
y apoyen al desarrollo del país. 
  

Finalmente, gracias al 
Consejo Nacional, hoy contamos 
con una gran red digital, en donde 
a través de la tecnología 
informamos de nuestro trabajo 
como organización, con 
responsabilidad.  

El trabajo de difusión 
fortalece el movimiento obrero 
como lo marca la Reforma 
Laboral, garantizando la 
existencia de los sindicatos, y 
sobre todo contribuye a que los 
trabajadores y el público general 
conozca sus derechos laborales. 
  

En el Pleno Comité 
Nacional, abordamos distintos 
temas, retos de innovación, y 
sobre todo discutimos cuáles son 
las condiciones actuales del 
sindicalismo; cuál es el papel que 
tenemos en la justicia laboral y 
hacia dónde vamos. Concluimos 
asumiendo la responsabilidad de 
seguir fortaleciendo los derechos 
de los trabajadores, así como de 
sus familias, con un objetivo claro 
en mente: que se siga 
revitalizando el sindicalismo en 
nuestro país.
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Testimoniales 

 

Leslie Berenice Baeza Soto. 
Oficial Mayor del CEN de la 

CROC. 
 

omo Oficial Mayor del 
Comité Nacional de la 
CROC, asistí con gusto al 

LXVII Consejo Nacional 
Ordinario y me permito compartir 
un poco de mi experiencia.  
 

Dentro de la organización, 
mi labor se enfoca principalmente 
en temas jurídicos, tales como las 
legitimaciones de contratos 
colectivos. En este Consejo, tuve 
la oportunidad de participar en la 
logística y organización del 
evento, específicamente en la 
convocatoria y confirmación de 
invitados especiales.  

 
Entre ellos, destacaron la 

secretaria del Trabajo, el director 
del Centro Federal de 
Conciliación y Registro Laboral, 
los representantes de la 
gobernadora del estado de 
Quintana Roo, la presidenta 
municipal de Cancún y la 
directora de Centros de 
Integración Juvenil. 

 

  
 
 Uno de los momentos más 
gratos que tuve fue lograr 
conseguir las instalaciones 
adecuadas para el evento, en 
coordinación con los compañeros 
de la CROC Cancún. Las 
instalaciones ofrecieron el 
espacio necesario para albergar a 
todos los trabajadores y delegados 
que asistieron desde diferentes 
puntos de la República a nuestro 
Consejo Nacional.  

 
El Consejo Nacional fue un 

punto de encuentro importante 
después del período de pandemia, 
y destacó la participación 
equitativa de género y la inclusión 
de jóvenes en las mesas de trabajo 
del Frente Juvenil Sindicalista y 
del Equipo Digital CROC.  

C 
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Asimismo, el encuentro fue 
una oportunidad para establecer 
relaciones personales después de 
tantas videoconferencias durante 
la pandemia. 

 
Durante mi participación en 

la mesa de trabajo del Comité 
Ejecutivo Nacional, tuve el 
privilegio de escuchar una 
conferencia a cargo del experto en 
temas laborales, Óscar Valverde. 
Él presentó un panorama general 
de la situación laboral y de los 
trabajadores a nivel nacional, así 
como los retos que enfrentamos 
en materia de trabajo.  

 
Entre estos retos, destaca la 

necesidad de combatir la pobreza 
laboral mediante la lucha por 
mejores salarios y prestaciones 
para todos los trabajadores. 
 
 La importancia de los 
consejos anuales radica en 
avanzar de manera uniforme en la 
implementación de los cambios 
derivados de la Reforma Laboral 
y la Ley Federal del Trabajo. 
Estos eventos permiten fortalecer 
la estructura sindical y promover 
la democratización sindical, así 
como buscar nuevos contratos 

para aquellos centros de trabajo 
que aún no cuentan con contratos 
colectivos que protejan los 
derechos de los trabajadores.  
 

En cuanto a los retos 
actuales que enfrentan los 
sindicatos mexicanos, considero 
fundamental mantener un 
contacto directo con los 
trabajadores, brindar capacitación 
constante en temas de interés, 
defender sus derechos 
individuales y colectivos, buscar 
mejores ingresos para ellos y sus 
familias, e incluir a más mujeres y 
jóvenes en las estructuras 
sindicales. 
 

 Por último, agradezco la 
oportunidad de participar en 
espacios como el Consejo 
Nacional, que permiten 
intercambiar experiencias y 
fortalecer la actividad sindical en 
diferentes estados. Como mujer, 
valoro el apoyo para que podamos 
tener una mayor participación en 
la toma de decisiones dentro de la 
CROC y trabajar en conjunto para 
fortalecer e integrar a todos los 
trabajadores a nivel nacional a 
esta gran Central Obrera. 
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Testimoniales 

 

Juan Sánchez Ortiz.  
Secretario de Capacitación del 

CEN de la CROC 
 
 
 

econozco la voluntad de 
nuestro líder nacional 
Isaías González Cuevas 

de realizar los eventos nacionales 
de la CROC en diferentes 
ciudades de México, para que los 
delegados asistentes hagamos las 
amalgamas convenientes de 
sindicalismo, cultura regional y 
esparcimiento. 
 

El centro de convenciones y 
los salones sindicales de Cancún 
dieron cuenta del trabajo sindical 
comprometido de muchos. 
También sus calles, playas, 
restaurantes y antros fueron 
testigos del asombro de los 
delegados del País que visitaban 
el lugar, maravillados.  Fue un 
evento de calidad, desde Cancún 
se oyó en todos los rincones del 
país la voz de los trabajadores 
organizados. 
 

 

Vi a muchos líderes 
consolidados y otros nuevos, 
muchas mujeres participando, 
jóvenes aportando, mucha alegría, 
a un niño que manifestó ser 
croquista; visualice mesas 
realmente de trabajo, muchas 
mujeres en el presídium, note a 
autoridades reconociendo a 
nuestra poderosa organización, a 
nuestro líder nacional fuerte y 
reconocido por todos nosotros los 
asistentes y las autoridades, 
poderosa nuestra organización, 
orgullo en los ojos de mis 
compañeros, trabajo, talento, 
enjundia, pasión, poder. Vi el alto 
nivel de la CROC.  
 

Escuché los temas 
nacionales y locales, discursos 
bien hilvanados con propuestas 
claras; la magistral ponencia de 
mi líder con el matiz humano que 
le caracteriza, me sentí orgulloso 
de estar aquí. Sin duda, los 
trabajos, acuerdos y conclusiones 
de nuestro consejo fueron todos 
de alto contenido.  
 
 
 
 

R 
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Destaco tres acuerdos que me 
llamaron la atención. 

 
El primero, el seguir 

fortaleciendo la organización de 
las mujeres que en estos años 
anteriores nos han dado ejemplo a 
través de Avanzamos Promoción 
Social, de su capacidad, talento y 
trabajo. 
 

El segundo, el acuerdo de 
apoyar a los jóvenes y construir y 
fortalecer su estructura para que 
tengan representación en todos los 
rincones del país y a nivel 
nacional haciendo su propio 
programa con las ideas y 
aspiraciones propias de la 
juventud sindicalista. 
 

El tercero, los 
profesionistas y técnicos al 
servicio del sindicalismo, es un 
gran acierto que gente preparada y 
profesional apoye y siga 
apoyando en muchos casos a los 
trabajadores.  

 
Nuestro líder nacional tiene 

mucha confianza en ellos y creo 
que deben aprovechar la 
oportunidad que se fortalece en 
este consejo y pueden inclusive 
participar y llevar mano en la 
política nacional y local para que 
haya gente que sabe en la 

administración pública y puestos 
de elección popular para ayudar a 
nuestras compañeras y 
compañeros.  

 
Pienso que los 

profesionistas y técnicos pueden 
ayudar más todavía a nuestra 
poderosa central.   

Nuestra CROC, gracias a 
estos eventos, cada vez tiene más 
capacidad para enfrentar los retos 
que se presentan con estrategia y 
seguir luchando por más calidad y 
mejores condiciones de vida y de 
trabajo para nuestros compañeros.  

 
Estamos siguiendo con 

acciones de la Agenda 2030 de la 
ONU y sobre todo el octavo 
Objetivo de Desarrollo Sostenible 
que nos habla del trabajo 
decente y crecimiento 
económico. 
 

Nos dio gusto recibir a 
nuestro amigo Óscar Valverde 
en el salón de eventos de la CROC 
de Cancún, donde nos obsequió 
una importante conferencia sobre 
el futuro del trabajo y la 
inteligencia artificial.  

 
Óscar es un experto en los 

temas internacionales que tienen 
que ver con los trabajadores y el 
sindicalismo.  
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Él fue encargado de la 
Oficina de las Actividades para 
los Trabajadores (ACTRAV) de 
la Organización Internacional 
del Trabajo por muchos años, y 
ahora es consultor. Fue una 
extraordinaria conferencia.  
 

 
Allí me tocó moderar las 

participaciones y sin duda las 
expresiones de los líderes fueron 
de aceptar que el futuro ya nos 
alcanzó y que, si no 
evolucionamos ante estos retos, 
nos quedaremos rezagados y así 
no podremos ayudar a las y los 
trabajadores. 
 

Agradezco a todo el equipo de 
Cancún y Quintana Roo por las 
atenciones que me brindaron y a 
mis compañeros que nos 
apoyaron, siempre atentos y 
solucionando requerimientos de 
todos.  

Agradezco en especial a 
Mario Machuca y a Martín de 
la Cruz. 
 

Mi reconocimiento a mi 
líder nacional por su forma de 
conducir a nuestra poderosa 
organización, la ha fortalecido y 
prestigiado para bien de los 
trabajadores, mi agradecimiento 
también por permitirme trabajar 
como parte de su equipo en el 
Comité Ejecutivo Nacional. 
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Testimoniales 

 

 

Noel Pinacho Santos. 
Secretario General de la 

CROC en San Luis Potosí 

 
 

n el LXVII Consejo 
Nacional Ordinario, 
presidido por nuestro líder 

nacional, Isaías González Cuevas, 
se llegó a acuerdos importantes 
que ayudarán a los trabajadores 
del país a tener un ambiente 
laboral más próspero, sin importar 
sus condiciones o contextos 
sociales.  
 

Durante las mesas de 
trabajo, se habló sobre salarios y 
prestaciones contractuales para 
combatir la pobreza laboral, de 
acuerdo con el CONEVAL. 
También se tocó el tema de la 
retabulación de los salarios, de 
acuerdo con las diferentes 
industrias y ramas, pues la 
prioridad es beneficiar a las 
familias de las y los trabajadores 
croquistas.  
 

 

Vale la pena resaltar que 
con esta forma de hacer 
sindicalismo estamos seguros de 
que las demás Centrales Obreras 
tendrán que ver, por sus 
agremiados o de lo contrario 
desaparecerán. La nueva ley da 
poder a los trabajadores para 
tomar la decisión de buscar la 
Central Obrera que realmente vele 
por sus intereses y estoy 
completamente seguro de que la 
organización sindical predilecta 
será la nuestra (CROC).  

 
Como organización sindical 

tenemos el compromiso de 
implementar la igualdad de 
género, impulsando el trabajo 
digno y decente, de acuerdo con la 
ley. Buscamos que todas y todos 
tengan acceso a la Seguridad 
Social, a un salario remunerado y 
que deje de haber discriminación, 

E 
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por lo que, con el fin de apoyar el 
frente de mujeres sindicalistas, 
uno de los acuerdos que se tomó 
fue crear un Comité Estatal de 
Justicia en cada centro de trabajo. 
De igual manera, tenemos el 
compromiso de incluir a nuestros 
jóvenes para que tengan una vida 
laboral digna; por eso se 
construirá un “Frente Juvenil 
Sindicalista” en cada estado de la 
República, elaborando un 
programa de trabajo, 
identificando los intereses de los 
jóvenes.  

Nuestro sindicato se 
renueva con el paso de los años, lo 
que significa que constantemente 
surgen cambios para el bien de los 
trabajadores. Con el fin de 
comunicarlo a mayor escala, se 
realizará difusión a través de 
plataformas digitales, y se 
impulsará la comunicación digital 
de la CROC. De esta manera, los 
trabajadores conocerán el 
contenido de la Ley Federal del 
Trabajo y esto les ayudará a estar 
mejor comunicados.  

Así mismo, conocerán y 
tendrán las herramientas 
necesarias para darles a los suyos 
una mejor calidad de vida.  

Es importante que los 
profesionistas y técnicos 
constituyan en cada estado su 
asociación estatal, para que 

apoyen a la dirigencia sindical. 
Con el propósito de impulsar 
jóvenes líderes, se llegó al 
acuerdo de formar cuadros 
sindicales, para que los docentes 
de las distintas universidades de 
los estados o ciudades impartan 
conferencias, talleres y 
diplomados con el contenido 
sindical de la CROC, para así 
tener egresados competitivos y 
con conocimientos laborales. 

 
Es primordial que los 

representantes estatales apoyen la 
formación y consolidación de las 
nuevas organizaciones para la 
revitalización del sindicalismo. 
Este es un frente al que debemos 
darle seguimiento, desarrollando 
los programas y acciones 
establecidas en nuestros estatutos. 
De ahí la importancia de realizar 
periódicamente reuniones 
regionales, para evaluar los 
avances de los acuerdos, los 
programas y las acciones.  

 
Lo más relevante para 

nuestra organización es apoyar a 
las familias y a la sociedad, por 
ello el sindicalismo debe 
evolucionar constantemente, 
avanzar en la democracia y la 
transparencia, para brindar a 
nuestros agremiados un acceso 
fácil a la información. 
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Testimoniales 
 

Jimmy Figueroa. Secretario 
General de la CROC en 

Chiapas. 
 

uestra organización es un 
referente histórico en el 
movimiento sindical, en 

la revolución obrera y en la 
actualización de la vida interna de 
una Central Obrera. Sin embargo, 
la pandemia nos mostró lo 
vulnerables que pueden ser los 
esquemas de trabajo, la 
organización del método del 
sindicalismo social y de 
vanguardia y, por supuesto, las 
fuentes de trabajo con elementos 
activos, como lo son nuestras 
compañeras y compañeros que 
dan vida a cientos de empresas.  

 
 
 

 
 

La CROC no se atemorizó 
ante el monstruo mundial, nos 
volvimos un ejército en guerra, 
nunca perdimos de vista que miles 
de familias confiaron en nosotros, 
aunque las medidas sanitarias 
pusieron en jaque la situación 
laboral y económica de nuestros 
agremiados.  

 
Durante la pandemia, 

ofrecimos todo lo que teníamos 
para dar; nuestro tiempo, servicio, 
alimentos, apoyos económicos, 
medidas de salud, apoyos 
funerarios, adecuación de los 
esquemas de trabajo, entre 
muchas acciones efectivas. Todo 
lo anterior permitió que 
volviéramos a la nueva 
normalidad con un pensamiento 
renovado, con un plan vigente, 
con las ideas muy claras y nuestra 
identidad más aguerrida y fuerte 
que nunca.  

 
Este 2023, volvimos a 

celebrar nuestro LXVII Consejo 
Nacional Ordinario de manera 
masiva y presencial. El Comité 
Ejecutivo Nacional, encabezado 
por nuestro dirigente nacional, 
Isaías González Cuevas, nos 
presentó un esquema de trabajo 

N 

“CROC, 
referente 
histórico” 
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alineado a la nueva forma en que 
se experimenta la vida laboral de 
nuestro país, pero además 
enfocado a las nuevas normativas 
jurídicas y constitucionales.  

 
Chiapas tuvo la oportunidad 

de tener presencia en cada una de 
las mesas de trabajo que formaron 
parte de este encuentro. A 
continuación, describo nuestra 
participación en cada una de ellas. 

 
“Avanzamos Red de 

Mujeres Sindicalistas”: 
Compartimos el trabajo 
desarrollado en nuestra entidad, 
enfocado en su mayoría en el 
desarrollo de talentos, negocios y 
habilidades de nuestras 
compañeras dentro y fuera de los 
centros de trabajo, así como el 
seguimiento a la atención médica 
periódica para temas de la salud 
femenina.  

 
Pudimos también escuchar 

los esquemas de trabajo de otras 
entidades y adquirir el 
conocimiento para potenciarlo en 
Chiapas. Dos ejemplos son la 
atención de la fiscalía de manera 
directa con la CROC, al igual que 
los protocolos de atención de 
manera integral al acoso laboral.  

 
 

“Frente Juvenil 
Sindicalista”: Como nueva 
experiencia para nuestros 
integrantes más jóvenes, nos 
permitió mostrar el alcance del 
sindicalismo en la vida de los 
trabajadores, así como en la vida 
pública y política de nuestra 
sociedad. Pudimos ver cómo 
gestar liderazgos e ideologías 
contemporáneas que inicien el 
proceso del relevo generacional 
para quiénes inician su vida 
laboral y sindical con los nuevos 
esquemas.  

 
“Red de Profesionista y 

Técnicos”: Una de nuestras 
misiones indiscutibles es la 
profesionalización de la clase 
trabajadora, la identificación de 
elementos especializados y con 
visión de permear desde diversos 
ángulos a la identidad del 
trabajador.  

 
Durante las mesas de 

trabajo, pudimos compartir que 
Chiapas representa un parteaguas 
en la profesionalización de las 
ramas que atendemos y eso ha 
permitido iniciar un despertar en 
las inquietudes sindicales y 
sociales de nuestros agremiados.  
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La formación de cuadros es 
el siguiente paso para generar una 
dinámica formativa.  

 
“Equipo Digital”: 

Tuvimos la oportunidad de 
compaginar diversos esquemas 
digitales con el fin de posicionar a 
la CROC como una marca útil en 
la vida de las y los trabajadores, 
además de poner en el ojo público 
los temas de interés o de utilidad 
para su vida laboral diaria.  

 
 
Como entidad estamos 

generando contenidos atractivos y 
que reactiven un sindicalismo 
vigente y útil. Nos queda clara la 
conciencia de que somos una 
comunidad que debe apoyarse 
mutuamente y catapultar 
cuestiones de interés para cada 
entidad y para nuestro Comité 
Ejecutivo Nacional.  

 

La “Mesa de Trabajo del 
Comité Ejecutivo Nacional”: 
Nos permitió ver la perspectiva de 
las diversas carteras e integrantes 
del equipo. 

 
Hemos trabajado en integrar 

a nuestra agenda los temas que 
surgieron tras la pandemia a fin de 
fortalecer nuestra cercanía a las 
bases, nuestra vinculación a las 
nuevas generaciones, la capacidad 
de diálogo con los patrones, la 
institucionalidad con las 
dependencias, pero sobre todo el 
compromiso con nuestras bases, 
apegados a derecho y por 
supuesto plenos de una conciencia 
de clase trabajadora.   

 
Asumimos el compromiso 

de encabezar en Chiapas un 
proyecto integral, fiel a la misión 
de la CROC y flexible a las 
necesidades que surgen en esta 
nueva dinámica sindical, del 
sindicalismo libre.

. 
 

 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
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Testimoniales 
 

Justino Hernández Xolocozti. 
Secretario General de la CROC 

en Tlaxcala. 
 

 
a CROC del estado de 
Quintana Roo fue un gran 
anfitrión en el evento 

realizado con motivo del LXVII 
Consejo Nacional Ordinario.  

La CROC del Estado de 
Tlaxcala, recibió todo el apoyo 
para nuestra asistencia y estadía 
los 3 días que duró el evento. 
 
 Sobre las mesas de trabajo, 
dejo algunas reflexiones.  
 

En primer lugar, que es de 
suma importancia que los temas 
que se traten en estas conferencias 
sean innovadores, así como 
realizar actividades en beneficio 
de las mujeres de la CROC, con 
trabajo real y cercano con los 
grupos.  

 
En segundo lugar, es claro 

que los jóvenes son los futuros 
sindicalistas, quienes realizarán 
nuevas actividades, 

comprometidos con los 
compañeros. Sin duda su 
presencia y formación son vitales 
para que no se pierda el 
sindicalismo en México.  

 
 
Finalmente, en cuanto a los 

profesionistas y técnicos, quisiera 
recalcar la importancia de darle 
seguimiento a la conformación de 
comités y celebrar reuniones en 
las sedes regionales, como se 
acordó en el Consejo Nacional. 

 
 La CROC en el Estado de 

Tlaxcala se compromete a 
conformar a la brevedad los 
grupos de jóvenes y mujeres 
sindicalistas, para hacer trabajo en 
conjunto con los grupos que ya se 
encuentran conformados, 
reforzando todas las actividades 
que nuestro líder nacional nos 
indique. 

 

L “Trabajo real y 
cercano con los 

grupos” 
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Testimoniales 

 
 

Lic. Gabriel Antonio Trujillo 
Ocampo, SUMATE —CROC 
Secretario General Sindicatos 
Unidos Primero de Mayo de 
Trabajadores y Empleados 

 
 

n Jalisco estamos 
analizando y estudiando, 
creo el propósito esencial 

de la revitalización del 
sindicalismo que está impulsando 
nuestra líder nacional Isaías 
González Cuevas, directamente 
tiene que tocar la vida de las 
personas, nótese trabajadores y 
sus familias y todo lo que ello 
implique. 
 

Vivimos en México en una 
gran desigualdad, el 47 % de la 
riqueza nacional, según la 
OXFAM, está en manos del 1 % 
de la población más rica; y el 
41 %, según el INEGI, de los 
trabajadores ganan menos de lo 
que cuesta la canasta básica.  
 

Ahí está la radiografía de la 
desigualdad que vivimos en 
nuestro país; esto es un escenario, 
un gran reto y desafío de las 

organizaciones sindicales para 
incidir a través de la acción 
moderna sindical, a la que nos 
invita nuestro líder nacional, y  a 
las que nos han metido las 
reformas constitucionales del 
2017 y de la Ley Federal del 
Trabajo del 2019. Nos volvieron a 
meter después de un proceso de 
individualización del trabajo muy 
salvaje, a  la vida colectiva, a la 
negociación auténtica, a la 
libertad sindical, a la rendición de 
cuentas; ese es el reto que 
tenemos actualmente y creo que 
nos permitirá en todo este 
proceso,  incidir integralmente  y 
tocar  la vida de las personas y  los 
trabajadores. 
 

No podemos, nosotras las 
organizaciones sindicales, estar al 
margen de lo que estamos viendo 
y está sucediendo en términos de 
desigualdad, creo aquí están las  
herramientas y la reflexión que 
nos invita a sumar esfuerzos, 

E 

“Bienestar de 
las personas 
trabajadoras”
. 



 

 
 

44 

buscar las alianzas estratégicas, e 
insisto, la revitalización sindical 
que está impulsado nuestro líder 
nacional, nos llama, nos invita a la 
acción moderna sindical, creo hay 
más números en términos 
desigualdad. 
 

México es un país muy 
desigual, si asumimos la 
responsabilidad en términos de 
conciencia social, podemos tener 
buen resultado a través de las 
organizaciones sindicales; ahora 
más que nunca el escenario está 
puesto para que nosotros 
actuemos y podamos darle 
resultados a la sociedad, como 
históricamente ya se ha dado, 
hemos participado en la vida del 
desarrollo institucional, tenemos 
las herramientas para hacerlo de 
esa manera. 

 
El LXVII Consejo Nacional 

Ordinario representó los valores 
que la CROC nacional y su 
secretario general, Isaías 
González Cuevas, impulsan y 
difunden entre el gremio sindical 
mexicano. Se constituyó como un 
espacio en el que la democracia y 
la revitalización sindical guiaron 
el diálogo y las diversas 
actividades en las que los 
asistentes participamos. 

 

Quiero destacar la 
disposición de todas las 
agrupaciones sindicales para 
trabajar en conjunto en beneficio 
de las y los trabajadores de 
México.  

 
Sin duda, el Consejo 

permitió la expresión de la 
pluralidad de ideas, 
posicionamientos y formas de 
llevar a cabo la representación 
sindical que comparten un mismo 
objetivo: el bienestar de las y los 
trabajadores, así como el de sus 
familias. Así mismo, es de gran 
relevancia enfatizar el carácter 
incluyente del Consejo Nacional 
al dotar de espacios de 
participación a las mujeres y a los 
jóvenes, quienes representan 
pilares fundamentales para el 
desarrollo del trabajo sindical. 

 
Por último, quiero 

agradecer la atención dada a las y 
los trabajadores que asistieron al 
Consejo, quienes en todo 
momento recibieron un gran trato 
por parte de las y los 
organizadores.  

 
Reitero mi agradecimiento 

por la realización de este gran 
evento, que sin duda integra las 
visiones y objetivos del 
sindicalismo mexicano.
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Testimoniales 

 
 

Eduardo Vázquez Martínez. 
Sindicato “Diálogo y Unidad” 

 
 
 

n un marco de alegría y 
participación propositiva e 
innovadora, se realizó el 

LXVII Consejo Nacional 
Ordinario de la CROC.  
 

Desde la salida en el 
aeropuerto de Puebla se respiraba 
nerviosismo y alegría al saber que 
asistíamos a nuestra máxima 
asamblea nacional, después de 
dos años en los que la pandemia 
obligó a los mexicanos a recluirse 
para evitar contagios mortales que 
costaron la vida a muchos. Pero 
allí estábamos listos para asistir 
puntuales a la cita.  
 

El 15 de marzo a las 09:00 
a.m. ya estábamos en la sede en 
Cancún para la inauguración del 
evento, saludando a viejos 
compañeros de lucha de todo el 
territorio nacional, conociendo 
también a muchas mujeres y 
jóvenes que asistían de todos los 
estados del país.           

Muchos abogados, 
contadores, ingenieros y técnicos 
de varias especialidades estaban 
presentes, pues había una mesa de 
trabajo que nuestro líder nacional 
convocó para que los 
profesionistas y técnicos se 
sumaran aportando toda su 
preparación, sus ganas de opinar y 
participar con sus ideas y 
propuestas.  

 
Ahí estábamos todos los 

participantes de esta lucha 
sindical sumando talentos y 
organizando habilidades para 
concretar una lucha razonada que 
conquiste mejoras para nuestros 
representados.  

 
En esta oportunidad, la 

entonces secretaria del Trabajo y 
Previsión Social, Luisa María 
Alcalde, reconoció el excelente 
trabajo que realiza la CROC, pero 
especialmente las legitimaciones 
de contrato colectivo de trabajo 
que realizamos en todo el 
territorio nacional.  

Con nuestro trabajo, 
demostramos que los líderes de la 
CROC tenemos un verdadero y 
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auténtico trabajo sindical con 
nuestras y nuestros agremiados, 
haciendo una lucha razonada, 
organizada y con propuesta, que 
encuentra el equilibrio entre 
nuestras demandas como 
trabajadores y la productividad 
que necesita la empresa.  

 
Diversas oradoras 

reconocieron el importante 
espacio que en la CROC ocupa la 
mujer, sin duda alguna otro logro 
de nuestro líder nacional. Por otro 
lado, la mesa del “Equipo Digital” 
abrió un nuevo camino, más que 
por su forma, por contenido, que 
impulsará y consolidará la 
organización sindical con 
“Avanzamos Red de Mujeres 
Sindicales”, “Frente Juvenil 
Sindicalista” y “Red de 
Profesionistas y Técnicos”.  

 
Después de la inauguración, 

la mesa de profesionistas y 
técnicos se abarrotó de inmediato. 
El orden del día abordó temas 
como: 
- La integración de consejos 
estatales, regionales y un consejo 
nacional presidido por nuestro 
líder, Isaías González Cuevas.  
- Los programas de la Agenda 
2030, es decir, los 17 objetivos de 
desarrollo sostenible.  

- La necesidad de prepararnos 
para reclamar y participar en 
política. La lucha sindical 
necesita políticos que defiendan e 
impulsen nuevas propuestas para 
los trabajadores en un mundo que 
avanza a gran velocidad hacia una 
sociedad diferente que exige 
atención inmediata, preparación 
académica e innovación para 
abordar los nuevos empleos.  
 

Sin olvidar nuestras sólidas 
y antiguas demandas de mejores 
salarios, vivienda digna, 
seguridad en el trabajo, pero sobre 
todo Seguridad Social para el 
trabajador y su familia.  

 
El presídium fue conducido 

por representantes de Baja 
California Sur, Coahuila, Estado 
de México y Tlaxcala. Nuestro 
líder nacional, Isaías González 
Cuevas, acompañado de varios 
miembros del Comité Ejecutivo 
Nacional y de los anfitriones en 
Cancún, Quintana Roo, consolidó 
los trabajos de esta mesa y dio un 
sólido y motivante mensaje a los 
participantes, quienes 
correspondieron con aplausos y 
porras.  

 
Finalmente, se aprobaron 

los acuerdos de estos trabajos con 
una magnífica fotografía donde se 
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captó el momento de la votación 
de la asamblea para aprobar el 
documento escrito. Se entregó 
como un primer ladrillo que inicia 
la construcción de un gran 
proyecto donde los profesionistas 
y técnicos de la CROC participan 
con decisión y firmeza para 
construir un sindicalismo 
moderno, acorde con las 
exigencias de un mundo 
dominado por la tecnología y las 
comunicaciones, pero sobre todo 
un mundo que reclama soluciones 
a su crecimiento y modernidad. Al 
día siguiente, el 16 de marzo, el 
ambiente festivo continuó al 
escuchar la lectura de las 
conclusiones de las mesas de 
trabajo.   

 
El mensaje de nuestro líder 

nacional, de la revitalización del 
sindicalismo en México, 
acompañado del informe por 
escrito que mostró, fue muy bien 
recibido por todos los y las 
delegadas del país, quienes, con 
alegría, porras y entusiasmo, 
reconociendo la visión y liderazgo 
de Isaías González Cuevas. 

Fue un Consejo 
excepcional, por el lugar, el clima, 

su gente y el contenido de los 
trabajos. Regresamos a nuestros 
lugares de origen, nutridos con 
nuevas ideas, con objetivos más 
claros, a sabiendas de que 
tenemos un gran equipo en el 
Comité Ejecutivo Nacional y en 
los delegados y líderes de todo el 
país, que conforman esta gran 
organización sindical que es la 
CROC, la número uno del país. 
 
Coach Eduardo Vázquez 
Martínez.  Líder sindical. 
 
Lic. Evelyn Paulina Vázquez 
Dávila. Secretaria general del 
Sindicato.  
 
C. Catalina Hernández 
Olivares. Secretaria de Actas, 
Acuerdos y Diálogo y Unidad 
Desarrollo Sostenible. 
 
Lic. Rafael Vázquez Martínez  
Coordinador del Departamento. 
 
C. Óscar Carreño Fernández  
Secretario de Capacitación 
Sindical, Jurídico, Laboral, 
Industrial y Política.
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Testimoniales 

 

 Rubén Carbajal Nava.  
Federación Nacional de 

Sindicatos 
PROSOLIDARIDAD (FNSP) 

 
 

 
uestra organización 
agradece la invitación al 
LXVII Consejo Nacional 

Ordinario de nuestra Central 
Obrera, la Confederación 
Revolucionaria de Obreros y 
Campesinos (CROC) y extiende 
una sincera felicitación a nuestros 
compañeros encargados de su 
logística y organización, en sus 
fases de inauguración, desarrollo 
de los trabajos y clausura de tan 
magno evento.  
 

La diversidad de acuerdos 
obtenidos en este Consejo nos 
ubica en ser una Central Obrera 
moderna y propositiva, al 
establecer una serie de propuestas 
que buscan en todo momento 
lograr el respeto y bienestar de los 
trabajadores, con estricto apego a 
la Legislación Laboral vigente.  

 

 
De igual forma, nuestra 

Central se posiciona como 
incluyente en materia de género, 
al establecer una serie de 
propuestas coadyuvantes a la 
igualdad en materia de trabajo, 
salarios, prestaciones y de 
reconocimiento a las capacidades 
y aptitudes de las mujeres, sin 
excluir o segregar el importante 
papel y las contribuciones que las 
mujeres aportan a nuestra 
sociedad. 

 
Así mismo, siempre ha sido 

una bandera de lucha para nuestra 
Central Obrera que los jóvenes, 
profesionistas y técnicos lleven a 
cabo labores de representación 
sindical, social y política en 
beneficio de la clase trabajadora. 
Por ende, es primordial poseer 
organizaciones con una estructura 
sólida y consolidada que permitan 
hacer frente a la problemática 
laboral. 

 
En materia sindical, es 

trascendental que la formación de 
cuadros de dirigencia en las 
diversas organizaciones adheridas 
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a la CROC se lleve a cabo con 
instituciones públicas o privadas, 
con programas de capacitación 
compatibles a la escuela 
croquista, cuyo objetivo 
fundamental sea la protección y 
tutela de los derechos y 
prestaciones de la clase 
trabajadora. 
 
 
 

Propuestas de la 
Federación Nacional de 

Sindicatos 
PROSOLIDARIDAD (FNSP) 

 
ara nuestra organización es 
crucial la creación de una 
Comisión Representativa 

de Asuntos Laborales con carácter 
permanente y bajo el liderazgo de 
nuestro dirigente nacional, Isaías 
González Cuevas.  
 

Se busca que posea un 
enlace directo con autoridades 

laborales de alto nivel, y que el 
propósito fundamental de su 
agenda sea tratar asuntos 
inherentes al mundo laboral. 
 
Por el posicionamiento que ha 
logrado nuestra Central Obrera, 
en virtud de su crecimiento y 
desarrollo, es momento de que los 
diversos medios de comunicación 
serios y responsables en sus 
emisiones hagan referencia al 
trabajo, dedicación y firmeza con 
que se ha luchado por obtener 
logros y beneficios para la clase 
trabajadora, el movimiento 
sindical y la sociedad en general. 

 
Manifestamos nuestra 

solidaridad y lealtad a las políticas 
y principios que persigue la 
CROC, que en todo momento se 
perfila hacia la obtención de 
beneficios para sus 
organizaciones, sus miembros, la 
clase trabajadora y la sociedad en 
general.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 

P 

“Posicionamiento 
de la CROC” 
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Testimoniales 
 
 

Lorenzo Sánchez Rosas- 
Sección Cinco 

 
 
 
 

uvimos la fortuna de 
apoyar, como siempre lo 
hemos hecho, a nuestro 

líder nacional Isaías González 
Cuevas en la logística del 
Consejo, primeramente, el día 15 
de marzo, antes de la Plenaria 
hubo un desayuno, ahí con la 
compañera Eva Calzada nos tocó 
coordinar el acceso de las 
compañeras y compañeros que 
fueron invitados a compartir el 
pan y la sal.  

 
Durante el acceso íbamos 

ubicando a los compañeros que 
les tocaría estar en el presídium de 
la Plenaria que posteriormente 
sería en el salón Turquesa de la 
Ciudad de Cancún. Durante este 
desayuno dimos el gafete de 
acceso a la mayoría de los 
compañeros, nos faltaron algunos, 
pero los localizamos ya en el 
salón Turquesa.  

 

A las 9 de la mañana, una 
hora antes de empezar la 
inauguración del Consejo, ya 
estábamos Eva, el equipo a mi 
cargo y yo para llevar a sus 
lugares a las y los que estarían en 
el templete acompañando a 
nuestro máximo líder para llevar a 
cabo nuestro LXVII Consejo 
Nacional Ordinario.  

 
Ahí me tocó entregar un 

libro llamado el Camino Obrero, a 
los asistentes en el presídium, 
información muy valiosa que era 
importante que los compañeros 
tuvieran, en encomienda de mi 
líder Isaías.  

 
Acto seguido, continúe los 

trabajos en la mesa del Comité 
Ejecutivo Nacional para aprender 
de especialistas como Óscar 
Valverde de la OIT, que nos dio 
un panorama sobre el futuro del 
trabajo, con la participación de 
más líderes de otras regiones, 
escucharlos fue enriquecedor, ya 
que lo que ha funcionado en otras 
partes del país puede funcionar en 
los centros de trabajo de la 
sección cinco.  

 
 

T 
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Cada Consejo es un faro y 
una guía para aplicarlo con las 
delegadas y delegados y sobre 
todo beneficiar al trabajador y 
contribuir a su bienestar.  

 
Escuchar lo mínimo que 

debe de ganar un trabajador y 
como hacerle para que gane eso, 
es importante también, ya que al 
final de cuentas todos nos 
levantamos con el mismo 
objetivo, ganar más para poder 
llevar el sustento a nuestro hogar.  

 

A nombre de toda la sección 
cinco, agradecer a nuestro 
máximo líder Isaías González 
Cuevas, por seguir contribuyendo 
a las causas de los trabajadores, 
con este Consejo nos da más 
herramientas para seguir, como 
siempre, en la lucha sindical y 
leales a la CROC y a México.  

 

 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
 
 
 

 
 
 

Eva Calzada Peláez- Sección 
Cinco. 

 
 

l día 15 de marzo, después 
de la Plenaria, tuvimos la 
fortuna de participar en la 

mesa de trabajo de 
AVANZAMOS mujeres 
sindicalistas, demostrando una 
vez más que nuestro líder 
nacional Isaías González Cuevas 

busca permanentemente el 
empoderamiento de la mujer y 
lograr así la equidad de género. 

 
 
Dentro de la mesa de 

trabajo compartí a las demás 
compañeras la experiencia de los 
Comités de Justicia de la Ciudad 
de México, donde hemos 
colaborado con la Secretaría de 
las Mujeres del Gobierno de la 
CDMX, para llevar a cabo 
capacitaciones a mujeres 

E 

“Lealtad a la 
CROC y a 
México” 
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trabajadoras para identificar los 
diferentes tipos de violencia tanto 
familiares como laborales.  
 

Así mismo, les comenté que 
se están realizando convenios 
para instalar una oficina de la 
Fiscalía, dentro de las oficinas de 
la CROC, en Donceles 28 en el 
Centro Histórico de la Ciudad de 
México, con la finalidad de dar 
asesoramiento y orientación a las 
y los compañeros que necesiten la 
ayuda jurídica pertinente.  

 
La capacitación es 

indispensable para que los 
comités de justicia tengan las 
herramientas necesarias y puedan 
identificar en las empresas a las y 
los compañeros víctimas de 
violencia, laboral y/o sexual y 
estas pueden denunciar 
directamente ante la mencionada 
Fiscalía.  

 
Con esto estamos dando 

solución a la queja constante de 
las y los compañeros sobre abuso 
laboral y otro tipo de injusticias 
que afecta la salud mental y física 
de las y los compañeros.  

 
 
 
 

El equipo 
 

 Cancún nos 
acompañaron un 
grupo de 

compañeras de la sección cinco, 
cuatro delegadas de diferentes 
empresas a nuestro Consejo; para 
ellas fue una inolvidable 
experiencia, ya que no conocían 
ese paraíso, por lo que quedaron 
maravilladas con los tours que se 
les proporcionó, tours 
patrocinados por nuestro 
Secretario General.  

 
Tuvimos oportunidad de 

conocernos un poco más, y esto 
vino a fortalecer y consolidar al 
equipo que conformamos la 
sección cinco con el Sr. Lorenzo 
Sánchez Rosas.  

 
Como siempre, 

agradecemos a nuestro guía, 
Isaías González Cuevas, por la 
oportunidad de aportar a nuestro 
Consejo, año con año; y que esté 
con un toque especial, llevarse a 
cabo en la Riviera Maya.  

 
 
 
 
 
 
 
 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
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Testimoniales 
 
 

Juana Hernández Vital.  
Sección 17 

Coordinadora del Programa 
“Cultura de la prevención de 

adicciones”, CROC. 
 
 

 
l 15 de marzo de 2023 
asistimos a nuestro LXVII 
Consejo Nacional 

Ordinario CROC donde nuestro 
líder nacional, Isaías González 
Cuevas, presentó la cúspide del 
programa de revitalización 
sindical que la CROC ha 
trabajado desde hace tiempo 
frente a la totalidad de nuestros 
compañeros secretarios, 
comisionados y delegados de toda 
la República.  
 

Son ellos quienes se 
encargan de dirigir, planear y 
ejecutar decisiones comunes con 
miras a fomentar el bien de 
nuestra organización, de manera 
unificada, con un enfoque a 
cumplir satisfactoriamente las 
misiones. 

 
 

El Consejo fue un espacio 
valioso, de mucho aprendizaje 
colaborativo, desarrollado con 
seriedad y profesionalismo, que 
sin duda nos ayudó a mejorar los 
resultados de las mesas de trabajo.  

 
También contribuyó a 

restablecer vínculos profesionales 
y técnicos de la CROC, abriendo 
el espacio para hablar sobre la 
capacitación, el fortalecimiento 
del salario entre nuestros 
agremiados, la incorporación de 
las mujeres en el ámbito laboral, 
la fortaleza de los jóvenes en 
movimiento sindical y el apoyo de 
las redes sociales.  

 
Lo que se busca en cada uno 

de estos flancos es mejorar la vida 
de la clase trabajadora y sus 
familias, para que nuestro país se 
rehabilite y sea más productivo.  

 
Es importante comentar que 

nuestra experiencia en el Consejo, 
además de ser enriquecedora y 
motivarnos para continuar con 
nuestro trabajo, se lleva a cabo en 
tiempos de cambios, después de la 
pandemia. Sin embargo, la 
participación y la dirección de 
nuestro líder nos ha dado la 
oportunidad de llevar a cabo un 
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evento primordial para nuestra 
gran organización.  

La importancia que tuvieron 
las mesas de trabajo, fue 
trascendental, ya que conocimos 
el quehacer de las mujeres 
sindicalizadas en los diferentes 
estados del país. Nos enteramos 
sobre su integración en las 
comisiones de revisiones CCT, 
consultas integrales, así como el 
incremento que se ha tenido en el 
número de delegadas dentro de las 
empresas y de la organización.  

 
Además, se discutieron 

temas como la búsqueda de la 
igualdad y la creación de los 
Comités de Procuración de 
Justicia, cuyo objetivo es 
promover la cero tolerancia a la 
violencia hacia las mujeres, 
brindándoles acompañamiento 
legal a través de las instituciones 
correspondientes.  

 
Por otro lado, los comités 

buscarán difundir las leyes que 
protegen a las mujeres para 
conocimiento de sus derechos. 

 
Por parte de los 

Profesionales y Técnicos se 
acordó que la capacitación para 
los mismos deberá ser 
permanente.  

Adicionalmente, se 
organizarán reuniones en el país 
para plantear las directrices de 
cambio conforme a las diferentes 
reformas laborales, apoyados de 
instituciones como la OIT y el 
CONEVAL. 

 
La Red Digital es 

fundamental por su impacto en la 
actualidad, ya que evidencia el 
trabajo sindical que realizamos en 
todo el país en favor no solamente 
de los trabajadores, sino también 
de sus familias. Por este medio, la 
organización busca promover el 
derecho a un trabajo decente, 
aprovechando las tecnologías de 
la información.  

 
Cabe mencionar que el 

manejo de las redes digitales debe 
mantenerse actualizado por la 
naturaleza cambiante de sus 
nuevas tecnologías.  

La presencia de los jóvenes 
sin duda fortalece la revitalización 
del sindicalismo actual, ya que 
ellos son el futuro de la sociedad, 
por lo que es importante hacerlos 
partícipes en la formación de los 
nuevos cuadros sindicales. 

 
 Su participación se nota en 

los temas que antes no se veían, 
como la protección al 
medioambiente, la protección a 
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los animales, y su presencia en las 
comisiones de trabajo dentro de 
las empresas, así como en los 
eventos deportivos, culturales y 
recreativos. 

 
Queremos agradecer a 

nuestro líder nacional, Isaías 
González Cuevas, por su 
confianza y apoyo para que este 
Consejo se llevara a cabo en la 
paradisiaca ciudad de Cancún, 

que es el reflejo del gran trabajo 
sindical que realiza nuestra 
Central Obrera. Estuvimos muy 
contentos no solo conociendo el 
lugar, sino intercambiando ideas 
de trabajo con los compañeros de 
todo el país  

 
Después del Consejo, 

estamos más fortalecidos que 
nunca y comprometidos con 
nuestro líder y con la CROC.  

 
 
 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 

 
 
 
 

Adrián Acevedo García. 
Sección 64 Bahías de Huatulco, 

Oaxaca 
 

uestra llegada al 
Aeropuerto Internacional 
de Cancún, para celebrar 

nuestro LXVII Consejo Nacional 
Ordinario, fue muy amena y 
tuvimos un buen recibimiento por 
parte de nuestros compañeros 
delegados de Cancún.   
 

 

El día 15 de marzo del 2023, 
primer día del Consejo Nacional 
Ordinario, iniciamos a las 8:00 
a.m. en un desayuno con nuestro 
líder Nacional, Isaías González 
Cuevas; tratamos temas de suma 
importancia y relevancia para 
nuestra organización. Así mismo, 
se nos informó sobre la logística 
de nuestras mesas de trabajo. 

 
Posteriormente, mediante 

autobuses, nos trasladamos al 
“Salón Turquesa’’ para llevar a 
cabo la inauguración del LXVII 
Consejo Nacional Ordinario y de 

N 
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las mesas de trabajo. Contamos 
con la presencia de Luisa María 
Alcalde, secretaria del Trabajo y 
Previsión Social, y de Alfredo 
Domínguez Marrufo, director del 
Centro Federal de Conciliación y 
Registro Laboral, quienes 
dirigieron mensajes a los cientos 
de delegados y delegadas, y todos 
los que conformamos la 
Confederación Revolucionaria de 
Obreros y Campesinos.  

 
 Los temas que se tocaron 

incluyeron estrategias para 
obtener salarios dignos y la 
importancia de los sindicatos en 
los centros de trabajo.  

 
Al culminar la clausura, nos 

dirigimos a las oficinas de la 
CROC Cancún, en dicho lugar se 
llevaron a cabo las mesas de 
trabajo. Los compañeros y 
compañeras que asistimos en 
representación de la Sección 64, 
participamos en las mesas de 
trabajo, aportamos ideas y 
propusimos actividades para 
destacar el trabajo que realiza día 
con día la CROC.  

  
El día 16 de marzo del 2023, 

en nuestro segundo día, asistimos 
de nuevo al “Salón Turquesa’’. En 
dicho recinto se expusieron los 
temas y acuerdos que se 

realizaron durante las mesas de 
trabajo. Los acuerdos más 
relevantes y por los cuales 
debemos empezar a trabajar a la 
brevedad incluyen, en primer 
lugar, la conformación de “Frente 
Juvenil Sindicalista” en cada 
estado de la República, para que 
podamos atraer a más jóvenes, 
con el fin de integrarlos a la 
Confederación Revolucionaria de 
Obreros y Campesinos. De esta 
forma seremos capaces de 
comunicarnos de forma más 
directa y clara con nuestra 
comunidad.  

 
Por un lado, sabemos que 

las redes sociales son un medio de 
comunicación muy demandante, 
pero, por otro lado, la realidad es 
que también son de fácil acceso. 
Es por eso que la ayuda y apoyo 
de jóvenes es muy importante, 
pues por cuestiones 
generacionales cuentan con más 
herramientas para el manejo de 
este tipo de medios.  

 

 

“Jóvenes, la clave 
para la 

revitalización” 
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El trabajo de los 
representantes estatales viene de 
la mano con lo anterior; ellos 
darán el apoyo a la conformación 
y consolidación de las nuevas 
organizaciones para la 
revitalización del sindicalismo.  

Sin duda alguna, el acuerdo 
que más debemos de resaltar es, 
celebrar reuniones periódicas para 
evaluar los avances de todos los 
acuerdos, los programas y las 
acciones, para así llevar un buen 
control en conjunto con todas las 
secciones a nivel nacional.   

De parte de toda la Sección 
64, Bahías de Huatulco, 
agradecemos la invitación al 
LXVII Consejo Nacional 
Ordinario; para los que asistimos 
y participamos por primera vez, 
definitivamente fue experiencia 
muy grata y de mucho 
aprendizaje. 

En esta ocasión, los 
compañeros y compañeras que 
nos acompañaron, fueron los 
delegados departamentales, así 
como parte del Comité Ejecutivo 
Seccional:  
▪ Brenda León Alonso 

(Camarista del “Hotel 
Dreams”, Huatulco), mesa 
de trabajo “Avanzamos Red 
de Mujeres Sindicalistas”. 

▪ Carmela López González 
(Comisionada Sindical del 

“Hotel Dreams”, Huatulco), 
mesa de trabajo de 
“Avanzamos Red de 
Mujeres Sindicalistas’’.  

▪ Alberto Cruz Arellanes 
(Camaristo y delegado de 
Camaristas del “Hotel 
Secrets”, Huatulco), mesa 
de trabajo “Equipo Digital 
CROC’’.  

▪ Antonio Feyley Cervantes 
Zavaleta (Mesero y 
delegado de A&B del 
“Hotel Camino Real”, 
Zaashila) mesa de trabajo 
“Red de Profesionistas y 
Técnicos de la CROC’’. 

▪ José Gabriel Roldan Peña 
(Comisionado Sindical del 
“Hotel Park Royal”, 
Huatulco) mesa de trabajo 
“Red de Profesionistas y 
Técnicos de la CROC’’.  

▪ Fernanda González López, 
mesa de trabajo “Frente 
Juvenil Sindicalista de la 
CROC’’.  

▪ Victorino López López 
(Comisionado Sindical de 
“Las Brisas”, Huatulco), 
mesa de trabajo del Comité 
Ejecutivo Nacional. 

▪ Adrián Acevedo García 
(secretario general de la 
Sección 64) mesa de trabajo 
del Comité Ejecutivo 
Nacional.
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Testimoniales 
 

Nabor Jiménez Varela. Sección 
14, Jalisco 

 
entro de la convocatoria 
que se hizo para el LXVII 
Consejo Nacional 

Ordinario, nos dimos a la tarea de 
convocar a delegadas y delegados 
para participar en este evento 
trascendental, en el que tuvimos 
invitados de Tijuana y Mexicali, 
Baja California; Hermosillo y 
Ciudad Obregón, Sonora, así 
como de Jalisco.  

 
Las y los compañeros 

venían con una gran expectativa 
y, aunque el viaje fue un poco 
accidentado por los retrasos, que 
son comunes en los aeropuertos 
en México, esto no bajó el 
entusiasmo de quienes iban: 
Paloma Flores, Manuel Ramírez, 
Sara Flores, Cesar Díaz, Andrés 
Pedro, René Ruiz, Ana de la Cruz, 
Rita Figueroa y Santos Delgado. 

 
Nos hospedamos 

estratégicamente en la zona centro 
de Cancún, para poder estar 
concentrados en las asambleas y 
mesas de trabajo, y llegar 
temprano a las mismas.  Por otro 
lado, decidimos dejar los últimos 

dos días para disfrutar en un hotel 
dentro de la zona hotelera, RIU 
Palace Península.  

 
Durante el evento de 

inauguración, reconocemos que 
se rebasaron las expectativas de la 
convocatoria, pues el salón estuvo 
a reventar, y el entusiasmo y el 
ambiente nunca se perdieron.  

 
Se contó con la 

participación de nuestro líder 
nacional, Isaías González Cuevas, 
y de la secretaria del Trabajo y 
Previsión Social, Luisa María 
Alcalde, quienes tocaron temas 
fundamentales para las y los 
trabajadores, tales como la 
democracia sindical, la 
transparencia, la libre 
sindicalización y el 
fortalecimiento de los derechos 
que se ganaron con la reforma 
laboral.  

 
En las mesas de trabajo, 

también se superaron las 
expectativas; todas sobrepasaron 
su cupo y participación para tocar 
temas como: la integración de la 
“Red de Profesionistas y Técnicos 
de la CROC”, reunión del “Frente 
Juvenil Sindicalista de la CROC”, 
“Avanzamos Red de Mujeres 
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Sindicalistas”, “Equipo Digital 
CROC” y la mesa de trabajo del 
Comité Ejecutivo Nacional.  

 
Las mesas cerraron con la 

creación de doce acuerdos, entre 
los cuales destacan el impulso a 
salarios y prestaciones 
contractuales para combatir la 
pobreza laboral, la igualdad de 
género, impulsar el trabajo digno 
y decente de acuerdo a la ley, 
construir en cada estado de la 
República el frente de mujeres 

sindicalistas y la realización de 
reuniones regionales periódicas 
para evaluar los avances de estos 
acuerdos y acciones.  

 
El LXVII Consejo Nacional 

Ordinario cerró con el 
compromiso de nuestro líder 
nacional, Isaías González Cuevas, 
en apoyo a la igualdad de género 
en oportunidades laborales y la 
revitalización del sindicalismo en 
México.    

 
 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
 

Carmen Cruz Zúñiga. 
Avanzamos Promoción Social 

CROC Quintana Roo. 
 

n la actualidad, los nuevos 
tiempos nos piden que 
revitalicemos nuestro 

sindicalismo y aquí en la CROC la 
mujer ha sido fundamental en este 
proceso, tanto en el estado como a 
nivel nacional. Gracias al impulso 
que nos da nuestro líder Isaías 
González Cuevas y en Quintana 
Roo el señor Martín de la Cruz, 
seguimos avanzando en esta lucha 
por tener más espacios.   
  

Hoy, tenemos el compromiso de 
seguir empoderando a más 
mujeres, así como de seguir 
acompañando a mujeres que 
trabajan el tema del nuevo modelo 
laboral.  

 
Es un orgullo estar en esta 

organización y que nos capaciten 
día con día, para seguir avanzando 
en la lucha de las mujeres 
sindicalistas, convencidas de que 
en la CROC:  

 

 

E 

“La mujer es 
primero” 
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Testimoniales 

 

Antonio Ibarra. Redes digitales. 
CROC San José del Cabo 

 
esde el primer día, al 
llegar a la ciudad de 
Cancún, junto con mis 

compañeras y compañeros de 
Baja California Sur, nos 
recibieron de una forma cálida y 
fraternal, con un letrero que decía 
“Bienvenidos CROC” y en ese 
momento comenzó esta bonita 
experiencia, tomamos la primera 
fotografía grupal saliendo del 
Aeropuerto y al llegar al hotel en 
el que nos hospedamos el clima 
era caluroso, similar al de Los 
Cabos.   
 

Fue una experiencia única y 
maravillosa haber formado parte 
del LXVII Consejo Nacional 
Ordinario convocado por nuestro 
secretario general de la CROC 
Isaías González Cuevas, 
celebrado los días 15 y 16 de 
marzo en Cancún, en donde se 
compartieron las conclusiones 
para desarrollar el plan de trabajo 
2023 pensando siempre en 
mejorar las condiciones generales 
de los y las trabajadoras del país y 
de sus familias.  

En el cual mujeres, jóvenes 
y profesionistas se dieron cita 
para la realización de las mesas de 
trabajo, teniendo la oportunidad 
de participar en la mesa del 
Mundo Digital y compartir mi 
experiencia con las y los 
compañeros que llevan redes 
sociales, sin duda alguna estoy 
convencido de pertenecer a la 
mejor organización sindical que 
vela por la protección de los 
derechos de las y los 
trabajadores.   

 
Me llevo grandes 

aprendizajes de este consejo 
nacional, mismo donde tuve el 
gusto de escuchar los discursos de 
grandes personalidades como 
fueron la Secretaría del Trabajo, 
Luisa María Alcalde Luján, así 
también de la presidenta de 
Cancún, Ana Patricia Peralta de la 
Peña; y de la Titular de la STPS 
en Quintana Roo, Flor Ruiz 
Cosió.   

 
Los temas que se 

expusieron las y los compañeros 
me parecieron de suma 
importancia para la revitalización 
del sindicalismo en México, 
poniendo la mayor atención a las 
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propuestas de los jóvenes, de las 
mujeres sindicalistas de los 
profesionistas y técnicos como 
también de las y los compañeros 
que conforman el Team Digital. 

  
Cada una de las propuestas 

creo que serán de gran utilidad 
para esta nueva era que ha venido 
a mejorando la forma de hacer 
sindicalismo, en la CROC 
siempre he notado su compromiso 
con el medioambiente, con la 
educación y la capacitación 
buscando siempre que las y los 
compañeros a nivel nacional 
cuenten con mejores prestaciones 
a través de las negociaciones 
colectivas. 

 
 De manera particular me 

siento contento de haber asistido y 
de haber conocido a más 

compañeros, amigos croquistas 
de diferentes estados de la 
república, contento también de 
poder escuchar a los grandes 
líderes de la CROC, quienes con 
su gran visión siguen 
encaminando a nuestra central 
obrera en esta lucha para que los 
compañeros cuenten con mejores 
prestaciones, mejores salarios y 
una vivienda digna para sus 
familias. 

 
 Regresando a casa llenos 

de energía y con las pilas bien 
puestas para continuar trabajando 
en las encomiendas de nuestro 
líder nacional Isaías González 
Cuevas, este consejo será 
recordado por dar resultados que 
quedarán en la historia del 
sindicalismo. 

 

 

 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
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Testimoniales 
 

 
 

Edith Cabrera Diez. Directora 
de Radio TvCROC. 

 
 

n la actualidad, las redes 
sociales son una 
herramienta fundamental 

para las organizaciones, pues 
aportan a la sociedad diferentes 
modalidades de comunicación, 
relación e interacción.  
 

Con esto en mente, nuestro 
líder nacional de la CROC, Isaías 
González Cuevas, preocupado y 
ocupado por las nuevas 
generaciones, impulsa y 
promueve su uso a nivel nacional.  

 
Durante el LXVII Consejo 

Nacional Ordinario en Cancún, 
Quintana Roo, participé en la 
mesa de trabajo “Mundo Digital”. 
En ella, tuve la oportunidad de 
compartir parte de mi experiencia 
profesional a lo largo de quince 
años dentro de los medios de 
comunicación, redes sociales y 
marketing digital con mis 
compañeros de diversos estados 
de la República.  

 

Ahondé sobre la 
importancia de las redes sociales 
en el mundo, así como las 
estrategias, el impacto y los 
beneficios que pueden aportar al 
sindicalismo en toda la República 
mexicana. Es muy grato que 
existan estos espacios, donde 
puedes recibir retroalimentación 
sobre tus ideas, conocer la forma 
de trabajar de otros compañeros, 
así como sus fortalezas y áreas de 
oportunidad.  

 
Sin duda, fue una mesa de 

trabajo muy enriquecedora donde 
cada uno dio a conocer su forma 
de llevar las redes sociales en su 
estado.  

 
Dentro de los puntos a 

tratar, se discutió la creación de 
un manual de imagen de la 
CROC, para homogeneizar la 
comunicación en redes sociales a 
nivel nacional, cuidando los 
siguientes elementos: el uso del 
logotipo de la CROC, la 
colorimetría como eje central, la 
fotografía, la creación de 
contenido, el apoyo visual, la 
edición y retroalimentación, y la 
línea editorial en contenidos.  

 

E 
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Asimismo, el compañero 
Antonio Ibarra, coordinador de 
medios en Baja California Sur, 
habló sobre el cuidado de la 
imagen en redes sociales. Nos 
recordó que la comunicación 
sucede de manera verbal y no 
verbal; el cómo nos vestimos, 
hablamos, y nos comportamos 
dentro de las redes sociales 
transmite mensajes.  

 
De ahí la importancia de 

que el equipo de Mundo Digital 
CROC pueda crear una identidad 
y buscar una solidez de marca. 

 
Por otra parte, el compañero 

Aaron Flores Marín, director y 
productor visual de 
RadioTVCROC en Cancún, 
también abordó el tema del 
impacto de las redes sociales en la 
comunicación masiva, dada su 
ventaja respecto a otros medios en 
la cercanía con la audiencia —con 
los trabajadores, con sus familias. 
Habló también sobre la 
posibilidad de brindar un 
contenido de calidad, que 
realmente asesore, acompañe y 
guíe a quienes nos siguen en las 
plataformas digitales, sean 
afiliados o público general.  

 
La compañera Ana Laura 

García Valencia, integrante de 

Equipo Digital CDMX, abordó el 
tema de Palabra picante, una 
nueva plataforma que inició como 
una base de datos de nuestros 
agremiados para poder 
comunicarnos de manera más 
eficiente y solucionar sus dudas, 
preguntas o intervenir en la 
resolución de conflictos.  

 
Con el tiempo, el alcance de 

la plataforma ha excedido sus 
objetivos iniciales y se ha ido 
desarrollando hasta convertirse en 
un nuevo espacio de expresión 
para los trabajadores, afiliados, y 
cualquier persona que participe en 
el mundo laboral en cualquier tipo 
de sector.  

 
El mundo digital es un 

espacio que posibilita la creación 
de una comunidad interesada en el 
sindicalismo. Por medio de las 
distintas plataformas digitales 
podemos dar a conocer temas de 
interés de manera amena, 
amigable e interesante, en un 
espacio donde la audiencia pueda 
interactuar, compartir y comentar.  

 
Entre lo que se puede dar a 

conocer, destaca: 
● ¿Cómo crear un 

sindicato? 
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● ¿Cuáles son los 
derechos laborales del 
trabajador? 

● ¿Qué es la Ley 
Federal de Trabajo? 

● ¿Cuáles son los 
beneficios de estar 
sindicalizado? 

● ¿Cuáles son los 
programas sociales que 
trabaja la CROC a nivel 
nacional? 

● ¿Qué son las 
legitimaciones? 

● ¿Qué son los 
contratos colectivos de 
trabajo? 

● ¿Cuáles son las 
funciones de un delegado? 

● ¿Cómo se 
conforma un comité? 
 
Como medios de 

comunicación digital tenemos una 
gran responsabilidad, debemos 
ser gente preparada y profesional 
para poder replicar de manera 
óptima los mensajes que 
queremos emitir al gremio del 
trabajador.  

Este objetivo se puede 
lograr generando contenidos 
audiovisuales de calidad, de corta 
duración, donde se deje muy en 
claro cuál es la misión, visión y 
objetivos de la CROC. 

 

En esta nueva era, es 
indispensable que las personas 
tengan un espacio donde acudir de 
manera inmediata y desde 
cualquier dispositivo para 
comunicarse con las 
organizaciones de su interés.  Pero 
el trabajo no debe quedarse en 
abrir dichos canales, sino que hay 
que saber cómo hacerlo y por qué.  

 
Generar contenidos 

conlleva una planeación: hay que 
determinar el mensaje, el público 
al que va dirigido y cómo 
desglosar ese mensaje a través de 
los diversos medios digitales; 
pues el contenido y el tipo de 
público que encontramos en 
Facebook no es el mismo que el 
que encontramos en Twitter, en 
Instagram, o en TikTok, y mucho 
menos en nuestra página web de 
la CROC. 

 
Cada sector es importante y 

tiene sus propias características y 
modalidades en cuanto a la 
creación de contenidos, por ello es 
importante realizar 
capacitaciones a nivel nacional.  

 
De ahí la relevancia de 

espacios como la mesa de trabajo 
“Mundo Digital” dentro del 
Consejo Nacional Ordinario, que 
demuestra que el sindicalismo no 
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se está quedando atrás, sino que 
está a la vanguardia. 

Para finalizar, insisto en que 
la cuestión digital es de gran 
relevancia.  

 
Hoy en día, muchos de 

nosotros podemos hacer nuestro 
trabajo de forma digital: en las 
distintas plataformas llevamos a 
cabo reuniones laborales, 
efectuamos reportes o buscamos 
la actualización de una noticia, 

una nueva ley, una nueva reforma, 
y todo esto lo encontramos de 
manera inmediata gracias al 
Internet. Por lo tanto, debemos 
tener la capacidad de manejarlo 
de manera profesional, autónoma 
y eficaz.  

 
∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 

 

 

Eduviges Ruiz Jiménez.    
Sección 3 

 
tendiendo la convocatoria 
e invitación a nuestro 
LXVII Consejo Nacional 

Ordinario, tomamos vuelo el día 
14 de marzo. Ya en el aeropuerto, 
encontramos a compañeros de 
distintos sindicatos adheridos a 
nuestra organización CROC. 
 

 Llegando a nuestro destino, 
Cancún, Quintana Roo, un 
compañero ya nos esperaba para 
llevarnos al hotel. Llegamos, nos 

hospedamos y tuvimos parte de la 
tarde libre, por lo que 
aprovechamos para ir a ver el 
salón en donde se iba a llevar a 
cabo el evento y el edificio de 
nuestra organización en donde se 
llevarían a cabo las mesas de 
trabajo.  

 
Nos gustó mucho el 

edificio, ya que cuenta con 
distintos espacios en donde se da 
la atención especializada a las y a 
los compañeros croquistas, así 
como a sus familias; además, el 
salón de eventos está muy bien 

A 

“Manejar el 
internet de forma 

profesional” 
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acondicionado para llevar a cabo 
asambleas, cursos y eventos. 

 
Al día siguiente, nos dimos 

cita en el “Hotel Adhara”, 
Cancún, en un desayuno con 
nuestro líder nacional, Isaías 
González Cuevas, además de 
compañeras y compañeros líderes 
de los distintos sindicatos. 

 En el desayuno se 
abordaron los temas que se 
tocarían en nuestro LXVII 
Consejo Nacional Ordinario.  

 
Más tarde nos 

encaminamos hacia el salón para 
el acto inaugural con la presencia 
de personalidades como la 
secretaria del Trabajo y Previsión 
Social, Luisa María Alcalde; la 
presidenta municipal de Benito 
Juárez, Ana Patricia Peralta; en 
representación de la Gobernadora 
Mara Lezama, Flor Ruiz Cosío; 
Alfredo Domínguez Marrufo, 
director del Centro Federal de 
Conciliación y Registro Laboral, 
y compañeras y compañeros 
croquistas de todo el país. Durante 
el evento destacaron los mensajes 
del director Alfredo Domínguez 
Marrufo, sobre la nueva Reforma 
Laboral, la legitimación de CCT y 
el futuro de las organizaciones 
sindicales, así como el mensaje de 
nuestra secretaria del Trabajo y 

Previsión Social, quien reconoció 
la labor de nuestro líder nacional 
Isaías González Cuevas dentro de 
nuestra organización, al 
mencionar que es la organización 
que más legitimaciones lleva.  

Destacó así mismo el 
informe de los secretarios 
estatales, acerca del trabajo 
sindical que han realizado en cada 
uno de sus estados.  

 
Una vez concluida la 

inauguración, y de acuerdo con la 
logística, nos fuimos al edificio de 
la CROC Cancún para participar 
en las mesas de trabajo. Mis 
compañeras Gabriela Moreno y 
Ana Laura Romero estuvieron 
presentes en la mesa de trabajo de 
“Avanzamos Red de Mujeres 
Sindicalistas” en donde las líderes 
de cada estado dieron a conocer el 
trabajo que han llevado a cabo a 
favor de las mujeres, acordando la 
formación de Comités de 
Procuración de Justicia dentro de 
los centros de trabajo a nivel 
nacional, con el objetivo de 
proteger sus derechos. Estoy 
seguro de que esta propuesta va a 
ser un éxito por el entusiasmo y el 
empuje de las mujeres. 

 
Al día siguiente, en la 

clausura de nuestro Consejo 
Nacional, se dieron a conocer los 
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acuerdos establecidos en las 
distintas mesas de trabajo, así 
como la participación del director 
de INFONAVIT, Lic. Carlos 
Martínez Velázquez y del director 
del IMSS, Lic. Zoé Robledo, 
quienes reconocieron el trabajo de 
nuestro líder nacional por la 
participación de nuestra 
organización dentro de ambos 
Institutos.  

 
La Sección 3 reconoce el 

gran trabajo que ha realizado 
nuestro líder nacional Isaías 
González Cuevas, por siempre 
preocuparse y ocuparse por las y 
los trabajadores de nuestro país, 
pero también por el 
empoderamiento de la mujer, de 
los jóvenes y de los 
profesionistas.  

 
 
 
 

Enhorabuena, líder, 
nuevamente el resultado de 
nuestro Consejo fue un éxito y 
estoy seguro de que los acuerdos 
establecidos se llevarán a cabo 
con el apoyo de los líderes y su 
equipo de trabajo. 
 
Como opinión, considero que se 
sigan llevando a cabo los 
Consejos Nacionales en los 
estados, para que se vea el 
músculo y la fortaleza de nuestro 
dirigente nacional a lo largo y 
ancho del país.  
 

Agradecemos a nuestro 
líder, Isaías González Cuevas, por 
la invitación y la oportunidad de 
vivir esta experiencia. 
 
 
 

¡S E C C I Ó N  3   
P R E S E N T E! 

 
 
 
 
 
 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
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Testimoniales 

 

Lic. Maritza Gargallo Ramos. 
Sección 133, Quintana Roo 

 
omo Coordinadora de los 
Comités de Procuración 
de Justicia del Sector 

Hotelero de la sección 133 del 
estado de Quintana Roo y asesora 
jurídica en materia familiar de 
esta sede, la experiencia que tuve 
en el pasado LXVII Consejo 
Nacional Ordinario fue muy 
grata.   
 

Nos reunimos en la mesa de 
trabajo de “Avanzamos Red de 
Mujeres Sindicalistas”, donde se 
compartieron experiencias de las 
mujeres presentes. Cada una de 
las participantes mostró los 
trabajos realizados en cada una de 
sus sedes. Además, pudimos 
aportar el trabajo que nosotras 
hemos hecho desde el año 2021: 
la conformación de los Comités 
de Procuración de Justicia en el 
Sector Hotelero, los cuales 
impulsan la denuncia en los temas 
de violencia familiar, violencia de 
género, hostigamiento y acoso 
sexual.   

Durante el evento fui 
participante y portavoz de los 
acuerdos tomados en la mesa 
“Avanzamos Red de Mujeres 
Sindicalistas”, como son la 
conformación de los Comités de 
Procuración de Justicia en todos 
los estados de la República; 
conformar la página web oficial 
de Avanzamos Promoción Social, 
para que podamos intercambiar 
estos trabajos que hemos hecho en 
todos los estados; promover la 
cultura de protección y bienestar 
animal, impulsar la participación 
de las mujeres en los procesos de 
legitimación, revisiones salariales 
y contractuales.  

Después de esta experiencia 
en la que se dieron intercambios y 
contrastes de perspectivas, me 
queda claro que la participación 
de la mujer en la organización 
sindical ha sido visibilizada, 
reconocida y se ha impulsado más 
que nunca para que sigamos 
trabajando en unidad. 

 
∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
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“Impulsar la cultura 
de la denuncia” 
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Testimoniales 
 

Carmen Maciel Acosta. CROC 
Quintana Roo 

 
l pasado mes de marzo 
tuve la gran experiencia de 
haber podido acudir al 

LXVII Consejo Nacional 
Ordinario de la CROC. 
 

 Participar en la mesa de 
mujeres fue verdaderamente 
gratificante, ya que pude convivir 
con cientos mujeres y discutir con 
ellas temas muy importantes de la 
vida política y social para la mujer 
sindicalista.  

 
Así mismo, pude ver cómo 

se compartían experiencias, 
además de cómo la CROC ha 
logrado empoderar a la mujer y ha 
logrado demostrar que podemos 
tomar las riendas y participar 
activamente en las labores 
sindicales.  

 
Por ello, también estoy muy 

contenta de ver que nuestra 
organización prepara y capacita a 

las mujeres más allá del ámbito 
sindical, con miras a lograr la 
justicia social y también a tener 
una participación en el ámbito 
político.  

 
De esta manera, las mujeres 

podremos ocupar espacios 
públicos, llegar a mandos del 
poder estatal, municipal, y 
participar en la administración 
pública.  

 
Desde ahí, contribuiremos a 

solucionar las problemáticas 
sociales que afectan tanto a 
nuestras compañeras mujeres 
como a nuestros compañeros 
hombres, para permitir que todos 
tengamos una vida más plena y 
justa.  

 
Finalmente, después de este 

encuentro puedo afirmar que el 
que se promueve en la CROC es 
un sindicalismo verdadero, 
humano y estoy segura de que los 
encuentros que sostengamos en el 
futuro seguirán siendo agradables 
y enriquecedoras.  

 

 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
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Testimoniales 

 

Lic. Sofía Eugenia Guerrero 
Álvarez. Asesora Técnica de la 

CROC Nacional 
 

n nuestro LXVII Consejo 
Nacional Ordinario de la 
CROC tuvimos el honor de 

tener autoridades muy 
importantes, como la secretaria 
del Trabajo y Previsión Social, 
Luisa María Alcalde, así como 
delegados y delegadas de todo el 
país. La participación de todos 
estuvo enfocada en establecer 
compromisos para mejorar 
salarios, reparto de utilidades, y 
compartir herramientas para 
revitalizar el sindicalismo.  
 

En la mesa de trabajo de 
“Avanzamos Red de Mujeres 
Sindicalistas”, se acordó lo 
siguiente:  
▪ Impulsar los salarios; 

CONEVAL menciona que 
un trabajador debe ganar un 
mínimo de 15,000 pesos. 

▪ Impulsar la equidad e 
igualdad de género, 
impulsar el trabajo digno y 
decente y que todo se 
cumpla de acuerdo con la 
Ley Federal del Trabajo.  

▪ Construir el “Frente Juvenil 
Sindicalista” en toda la 
República y crear Comités 
de Procuración de Justicia 
en cada centro de trabajo 
con su respectivo Comité 
Estatal para que los 
trabajadores estén 
enterados de sus derechos y 
obligaciones, además, de 
conocer temas económicos, 
sociales, culturales y 
políticos relevantes.  

▪ Promover, siguiendo el 
impulso de nuestro líder, 
Isaías González Cuevas, el 
cuidado de las mascotas, el 
planeta y el 
medioambiente.  

 
Por último, —este es el punto 

que yo toqué en la mesa de 
trabajo— subrayar la importancia 
de la capacitación, y realizar 
capacitaciones de manera gratuita 
para todos los niveles, tanto 
directivos como operativos, 
sindicalistas y no sindicalistas, 
recursos humanos y 
administrativos.  
 

Las capacitaciones deberían 
tratar, sobre todo, el tema de la 
salud mental y reforzar las 
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habilidades blandas como lo son 
la inteligencia emocional, la 
comunicación asertiva, el 
liderazgo positivo y el trabajo en 
equipo, ya que de esta manera 
podemos atender uno de los 
puntos que promueve la 
Organización Mundial de la 
Salud: las enfermedades 
mentales.  

 
Las enfermedades que 

predominan a nivel mundial son 
la ansiedad y la depresión y es 
importante atender esta situación 
en toda la República.  

 
Durante la mesa de trabajo, 

propuse una dinámica de 
estiramientos físicos para poder 
relajar el cuerpo.  

El objetivo fue concientizar 
sobre la importancia del ejercicio 
físico dentro de los centros de 
trabajo para impulsar la salud 
física y mental, ya que esto puede 
ayudar a complementar la NOM-
035.  

 
Al final del evento, las 

mujeres sindicalistas se acercaron 
a pedirme mi teléfono para poder 
realizar a la brevedad las 
capacitaciones, lo que demuestra 
que existe mucha necesidad de 
implementarlas en los centros de 
trabajo.   

 

 

 

 

 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
 

 
 
 
 

“Fortalecer la 
salud física y 

mental” 
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Testimoniales 
 

 

Ilse Joahna Macías Maravilla. 
Coordinadora de Colectivos 

Vecinales en B.C.S. 
 
 

a experiencia que tuve al 
asistir al LXVII Consejo 
Nacional Ordinario fue, 

como todos los años, única y 
especial. 
 En esta ocasión, cambió de sede 
y debo apuntar que el dirigente de 
Cancún, Mario Machuca, y su 
equipo de trabajo, nos trataron de 
forma espectacular.  

El primer día del Consejo, 
miércoles 15 de marzo, tuvimos 
un desayuno con el líder Isaías 
González Cuevas en el Hotel 
Adhara, donde se habló un poco 
de lo que se pretende hacer para el 
año 2023.  

 
En esta discusión 

participaron jóvenes, 
profesionales, mujeres y personas 
encargadas de redes. Al final, el 
líder dio su mensaje de clausura, 
reafirmando los compromisos y 
metas para cada uno de los 
programas con los que cuenta la 
CROC.  

 
 
Después de ahí, nos 

trasladamos al “Salón Turquesa” 
para dar inicio al Consejo 
Nacional. Agradecemos al Sr. 
Mario Machuca, ya que tuvo la 
cortesía y amabilidad de poner a 
nuestra disposición camiones para 
que las y los compañeros de los 
diferentes estados pudieran llegar 
al evento.  

 
Al llegar sentí una gran 

hospitalidad de la CROC; había 
alrededor de sesenta personas 
afuera del salón para darnos la 
bienvenida y asignarnos el lugar 
que nos correspondía. Nosotros 
tuvimos la fortuna de estar hasta 
el frente.  

 
Se habló de grandes temas 

como: libertad sindical, difusión 
de la Ley Federal de Trabajo, 
revisión de contratos colectivos 
de trabajo y seguir impulsando la 
igualdad de género, para que sea 
replicada en nuestras fuentes de 
trabajo y en la comunidad.  

 
Después de ahí, nos fuimos 

a las oficinas de la CROC 
Cancún. Había módulos en 
diferentes áreas para poder 
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realizar las mesas de trabajo de 
“Red de Profesionistas y 
Técnicos”, “Avanzamos Red de 
Mujeres Sindicalistas”, “Frente 
Juvenil Sindicalista” y “Equipo 
Digital”. Nosotros tuvimos el 
privilegio de estar presentes en el 
módulo de mujeres sindicalistas, 
donde compartimos las 
experiencias que tenemos en 
nuestros estados con el fin de 
llegar a acuerdos para seguir 
fortaleciéndonos. Nuestro líder 
nacional, Isaías González Cuevas, 
se comprometió a seguir 
impulsado a las mujeres como 
hasta el día de hoy. Fue un día 
muy productivo y de mucho 
aprendizaje para reflexionar y, en 
el futuro, poner en práctica las 
ideas discutidas durante los 
encuentros. 

 
Al día siguiente, llegamos al 

“Salón Turquesa” nuevamente. 
Ese día fue muy importante, ya 
que tuvimos la presencia de 
grandes personalidades como 
Luisa María Alcalde, secretaria 
del Trabajo y Previsión Social; 
Ana Patricia Peralta de la Peña, 
presidenta municipal de Cancún; 
Flor Ruiz Cosío, titular de la 
STPS en Quintana Roo, y todos 
los secretarios generales de los 
diferentes estados del país.  

En el salón se habló de las 
mesas de trabajo y los acuerdos a 
los que se llegaron en los 
diferentes módulos. Nuestra líder 
juvenil de Baja California Sur, 
Mariel Saiza Martínez, pasó al 
frente a decir cuáles fueron los 
acuerdos de los jóvenes para 
seguir trabajando e impulsando a 
los demás a que se sumen a esta 
gran organización CROC.  

 
Nuestro líder, Isaías 

González Cuevas, dio su mensaje 
después de escuchar todos los 
acuerdos de las diferentes mesas 
de trabajo.  

Reafirmó su compromiso 
para seguir apoyando a cada uno 
de nosotros en las diferentes 
posiciones en la que nos 
encontramos. Reiteró que la 
CROC somos todos y 
necesitamos seguir 
actualizándonos para estar a la 
vanguardia. Finalmente, 
agradeció infinitamente nuestra 
participación y dijo estar seguro 
de que vamos a seguir trabajando 
hacia los objetivos comunes. 

 
Así mismo, Luisa María 

Alcalde nos brindó su mensaje. 
Nos habló de la Ley Federal del 
Trabajo, contratos colectivos, 
sindicatos y nuevas modalidades 
para las y los compañeros 
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trabajadores de los diferentes 
estados del país con un mismo fin: 
el beneficio del trabajador. 
Además, reconoció ampliamente 
el trabajo que la organización 
CROC realiza. 

 
Quiero agradecer, 

principalmente, a mi líder, Isaías 
González Cuevas, por su voluntad 
constante de ayudar a las y los 
compañeros trabajadores y a sus 
familias. Por otro lado, agradezco 
haber tenido esta experiencia 

extraordinaria de estar en el LXVII 
Consejo Nacional CROC en 
Cancún, Quintana Roo.  

 
Regresé a mi estado, Baja 

California Sur, al municipio de 
Los Cabos, con mucha energía 
para poner en marcha todo lo 
aprendido, para seguir trabajando 
como nuestro líder lo indica, 
pensando siempre en mejorar las 
condiciones de los y las 
trabajadoras del país y de sus 
familias.  

 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
 
 
 

Francisco Javier Collins 
Verduzco. Delegado General en 

Baja California Sur 
 

l modelo laboral que se 
impulsa actualmente en 
México se sustenta en la 

libertad y la democracia sindical, 
el aumento salarial y en dignificar 
la defensa de las y los 
trabajadores.  

El sindicalismo del siglo 
XXI tiene como fundamento 
principal extender los servicios y 
atender los problemas del 
trabajador y su familia. En la 
CROC todo asunto que sea del 

trabajador, lo es también de la 
organización. Es por ello que en 
este año 2023, fuimos 
convocados, junto con líderes 
sindicales y grandes 
personalidades, al LXVII Consejo 
Nacional Ordinario, con sede en 
Cancún, Quintana Roo, donde 
todo el equipo de San José del 
Cabo, Baja California Sur —al 
cual pertenezco— tuvo una cálida 
bienvenida por el anfitrión y líder 
Mario Machuca Sánchez y todo 
su equipo. 

 
Todo el viaje fue una gran 

experiencia. Desde que nos 
subimos al avión, contamos con 
todo el apoyo y las comodidades 
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gracias a nuestro tesorero, Jacinto 
Collins Cota. Él siempre estuvo 
atento a que se cumpliera la 
logística y nunca nos faltara nada. 
Un buen café, el hospedaje y las 
buenas charlas, en las que el tema 
principal fueron los acuerdos que 
se tomarían en el Consejo 
Nacional de este año, las mesas de 
trabajo, los desafíos que ha 
identificado la OIT y los 
escenarios para responder ante 
ellos, así como la defensa de los 
miembros sindicales, los 
movimientos sociales, la 
innovación de tácticas que 
fortalecen al sindicato, entre 
otros. 

Tuvimos la oportunidad de 
participar en las mesas de trabajo, 
en lo personal tuve inclinación 
por la reunión del “Frente Juvenil 
Sindicalista de la CROC”. Me 
interesaba poder trabajar con los 
jóvenes que representan a las 
futuras generaciones, para velar 
porque cuenten con sus 
respectivas federaciones.  

 
También tuve interés por la 

integración de la “Red de 
Profesionistas y Técnicos”. Me 
parece importante que tengan una 
expansión laboral y que 
consoliden su lucha sindical en 
diferentes espacios. 

 

 
Las propuestas de trabajo de este 
Consejo fueron excelentes. Entre 
ellas destacaron las propuestas 
para el aumento salarial, impulsar 
la productividad, fortalecer la 
certificación de competencias 
laborales, impulsar una nueva 
cultura de justicia laboral, 
promover e impulsar la educación 
de los trabajadores, entre muchas 
otras más. 

 
La magna inauguración se 

llevó a cabo en el “Salón 
Turquesa” de Cancún. A dicho 
evento acudió la secretaria de 
Trabajo y Previsión Social en 
Quintana Roo, Flor Ruiz Cosío, 
en representación de la 
gobernadora Mara Lezama, así 
como la secretaria de Trabajo y 
Previsión Social del Gobierno de 
México, Luisa María Alcalde 
Luján, entre otras distinguidas 
personalidades. 

 

Esta gran experiencia no 
podría ser posible sin el respaldo 
y visión de nuestro líder nacional, 
Isaías González Cuevas, quien ha 

“CROC 
sindicalismo de 
vanguardia” 
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llevado la manera de hacer 
sindicalismo a otro nivel, y ha 
logrado posicionar nuestra 
Central Obrera como la mejor en 
México, donde se realizan 
esfuerzos importantes y se palpan 
logros a favor de las y los 
trabajadores. Los acuerdos del 
LXVII Consejo Nacional 
Ordinario quedaron plasmados 
con compromisos explícitos que 
nos daremos a la tarea de 
robustecer y cumplir con el apoyo 
de todas y todos. 

 
Nuevamente, agradezco a 

nuestro líder nacional, Isaías 
González Cuevas, y a mi 

comisionado en San José del 
Cabo, B.C.S., el C. Francisco 
Javier Vargas, por darme la 
oportunidad de ser parte de la 
lucha laboral y social de todos 
nuestros compañeros agremiados 
a la CROC; después de este 
magno evento, nuestro objetivo es 
llevar el mensaje de todos los 
acuerdos tomados a las empresas 
donde se encuentran las y los 
compañeros que representamos y 
darles puntual cumplimiento de 
ello. 

 
 
 

 
 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
 

Mariel Saiza Martínez. Jóvenes 
CROC, San José del Cabo, BCS. 
 

ara mí, asistir al LXVII 
Consejo Nacional 
Ordinario fue una gran 

experiencia desde el inicio. 
Primero tomamos un vuelo para ir 
a la Ciudad de México, nuestra 
primera escala, y al llegar, 
mientras esperábamos el vuelo a 
Cancún, pasamos a comer a un 
restaurante con todos nuestros 
compañeros.  

Este primer encuentro fue 
importante para conocernos y 
platicar de lo que cada uno hace 
en su cargo dentro de la CROC. 

Más tarde, al llegar a 
Cancún, nos recibieron en el 
aeropuerto con un letrero que 
decía “CROC los Cabos”. Eso me 
hizo pensar que todo estaba muy 
bien organizado y me hizo sentir 
bienvenida.  

Quienes nos recibieron nos 
llevaron a nuestro hotel, donde 
nos registramos y acomodamos 
nuestro equipaje. Después 
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salimos a cenar con todos los 
compañeros y luego a dormir 
porque teníamos que levantarnos 
temprano. 

Lo primero que hicimos al 
día siguiente fue asistir a un 
desayuno convocado por nuestro 
líder, Isaías González Cuevas. Él 
nos habló de las actividades 
planeadas y en ese espacio 
también nos presentaron distintos 
líderes, entre ellos Mario 
Machuca.  

 
Para llegar al Consejo, nos 

llevaron en camiones. Nuestro 
líder nos explicó lo que íbamos a 
hacer en las mesas de trabajo, en 
las instalaciones que tenían 
preparadas para nosotros. Nos 
dividieron por grupos, el de 
mujeres, el de profesionistas, el de 
jóvenes y el de redes y 
comunicación. En cada mesa de 
trabajo hablamos de temas de 
interés para la CROC.  

 
Después de platicar y llegar 

a acuerdos, llegó nuestro líder y le 
comentamos nuestras nuevas 
propuestas para la CROC y lo que 
podíamos hacer como jóvenes. Al 
preguntarle si las aprobaba, ¡dijo 
que sí! Así fue como terminamos 
el primer día con éxito. Después 

de eso nos fuimos a comer y a 
descansar al hotel. 

 
Al siguiente día, fuimos a 

las instalaciones donde se llevó a 
cabo el último día del Consejo 
Nacional Ordinario. Escuchamos 
a nuestro líder nacional hablar y 
un compañero de cada taller se 
encargó de nombrar los nuevos 
acuerdos y proyectos que se 
empezarán a llevar a cabo en cada 
estado, tanto con los jóvenes, las 
mujeres y los profesionistas.  

 
También tuvimos el honor 

de escuchar los discursos de 
grandes personalidades como la 
secretaria del Trabajo y Previsión 
Social, Luisa María Alcalde, así 
como la presidenta municipal de 
Cancún, Ana Patricia Peralta de la 
Peña, y la titular de la STPS en 
Quintana Roo, Flor Ruiz Cosío.  

 
Sin duda alguna estoy muy 

orgullosa de pertenecer a la mejor 
organización sindical que se 
preocupa por los derechos de las y 
los trabajadores de todo México.  

 
Me llevo un gran 

aprendizaje y muchas ganas de 
seguir aportando un granito de 
arena para esta gran organización. 
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Testimoniales 
 

Alejandro Grande Cruz. 
Secretario Seccional de la 

CROC en Amatech 
 
 

n primer lugar, quiero 
agradecer a nuestro líder 
nacional de la CROC, 

Isaías González Cuevas, y a mi 
secretario general del Sindicato de 
Trabajadores de las Industrias en 
General y del Comercio de la 
República Mexicana, Hugo 
Ramos Ramírez, por la 
oportunidad de asistir a este gran 
evento, el LXVII Consejo 
Nacional Ordinario que sucedió 
en la ciudad de Cancún.  

 
Sin duda, para mí ha sido 

una experiencia inolvidable 
porque es el primer Consejo al 
que asisto y en definitiva quedé 
sorprendido por la fuerza y 
prestigio de nuestra Central 
Obrera. Al llegar al aeropuerto, la 
organización de nuestros 
compañeros anfitriones fue 
excepcional, el cálido 
recibimiento y su alegría me dejan 
claro que, como organización, las 
atenciones y hospitalidad nos 
representan.  

 

Las preguntas de los 
anfitriones, lejos de parecer 
entrevista, motivaban a 
responder. 

  
 
Nos preguntaron, por 

ejemplo, de qué lugares 
proveníamos, a lo que 
inmediatamente respondí con 
orgullo que veníamos a 
representar al estado de Tlaxcala 
y en específico a las y los 
compañeros trabajadores de 
Amatech.  

 
El asombro no se hizo 

esperar y sin más preámbulos 
comentaron sobre la lucha que 
tuvimos durante la huelga. Nos 
llenó de orgullo hablar sobre el 
respaldo de nuestro líder nacional, 
de nuestro secretario general, de 
todos los que conformamos esta 
gran Central Obrera; y por 
supuesto del temple y coraje de 
las y los trabajadores de Amatech, 
pues gracias a su solidaridad y 
empatía, la lucha valió la pena. 
 

Durante el trayecto, nuestro 
anfitrión nos mostró la zona 
hotelera y así disfrutamos la ruta.  
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Al llegar al hotel donde nos 
hospedaríamos, nos quedamos 
maravillados de las instalaciones, 
pero sobre todo de conocer a las y 
los compañeros trabajadores de 
este hotel, ya que ellos, al igual 
que nosotros, son familia CROC.  

 
En el primer día de nuestro 

Consejo tuvimos la fortuna de 
acompañar a nuestro líder 
nacional, Isaías González Cuevas, 
a un desayuno en el que 
saludamos a nuestros compañeros 
de lucha de toda la República, 
para posteriormente asistir a la 
gran inauguración del LXVII 
Consejo Nacional Ordinario en el 
“Salón Turquesa”.  

 
Durante el trayecto, nos 

encontramos con espectaculares 
en las calles de Cancún que 
proyectaban con bombos y 
platillos nuestro LXVII Consejo 
Nacional Ordinario, lo cual me 
llenó de más orgullo. Al momento 
de la inauguración, toda la familia 
CROC del país estaba presente, 
llenos de efusión y motivación, 
cada quien cantaba sus porras y 
consignas que nos alentaban a 
establecer acuerdos para nuestros 
representados. 

  
 

Llegó el momento de la 
inauguración y las personalidades 
que se dieron cita fueron de 
primera talla, pues entre ellas se 
encontraba la secretaria del 
Trabajo y Previsión Social, Luisa 
María Alcalde, la presidenta 
municipal del H. Ayuntamiento 
de Benito Juárez, Ana Patricia 
Peralta de la Peña, y 
representantes del gobierno del 
Estado de Quintana Roo que 
preside la gobernadora, Mara 
Lezama. Todos ellos dieron fe y 
legalidad del trabajo y 
compromiso que la CROC ha 
mantenido con sus agremiados a 
lo largo de los años, y que han 
contribuido al desarrollo social y 
económico del país, porque con 
los trabajadores todo y sin ellos 
nada.  

 
Después comenzaron las 

mesas de trabajo. En lo personal 
asistí a la denominada “Red de 
Profesionistas y Técnicos”, de la 
cual me llevé un muy buen sabor 
de boca, pues pude atestiguar que 
la CROC no únicamente acciona 
desde sus trincheras para 
beneficiar a las y los trabajadores 
de México, sino que busca 
posicionar a hombres y mujeres 
en puestos y cargos públicos con 
el fin de hacer nuestra labor más 
responsable.  
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Al terminar, comenzó la 

clausura, en la que nuestro líder 
agradeció nuestra presencia y 
trabajo, y nos hizo partícipes de su 
más grande compromiso: “La 
revitalización del sindicalismo”.  

 
 
Nos compartió que los 

tiempos han cambiado, por lo que 
la labor sindical debe de hacerlo 
también. Finalmente, mencionó 
que, sin duda, entre las acciones 
que destacan para llegar a este 
objetivo está la “participación de 
las mujeres en todo el accionar 
sindical”. 

 
 
Al escribir estas líneas me 

doy cuenta de lo afortunado que 
soy al representar a mis 
compañeras y compañeros 
trabajadores de Amatech.  

 
Me siento afortunado de 

pertenecer a esta gran Central 
Obrera, la CROC, y siempre a 

donde voy presumo que soy parte 
de ella. Así mismo, tengo la 
fortuna de contar con el respaldo 
de mis líderes, Isaías González 
Cuevas y Hugo Ramos Ramírez.  

 
Igualmente, agradezco ser 

parte de este histórico LXVII 
Consejo Nacional Ordinario con 
sede en el caribe mexicano, en el 
paradisiaco Cancún y, lo más 
importante, me llevo la 
responsabilidad de difundir los 
acuerdos y el compromiso de 
llevar el mensaje de nuestro líder 
nacional a mis compañeros.  

 
Con ellos apuntamos a 

seguir siendo un sindicato de 
vanguardia y un motor de cambio 
para transformar a nuestro país a 
través de las y los trabajadores de 
México; tenemos la conciencia de 
que le debemos tanto a las y los 
trabajadores que día con día nos 
levantamos para posicionar a esta 
gran patria como un lugar de 
trabajo y salario dignos.  

 
 
 
 
 
 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
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Testimoniales 
 

Sara Flores Rodríguez. 
Delegada Sindical en 
Hermosillo, Sonora. 

 
l evento en la sede en 
Cancún, Quintana Roo, 
fue una bonita experiencia 

que nos acercó a compañeros de 
otras regiones.  
 

En las mesas de trabajo 
pudimos intercambiar 
experiencias, socializar las 
acciones de redes que se impulsan 
en cada una de las entidades y 
compartir las acciones que han 
trascendido como éxitos o han 
marcado una diferencia en la vida 
de los compañeros, esto con el fin 
de replicarlas en el resto del país, 
buscando que todos los 
agremiados reciban los mismos 
beneficios.  
 

La oportunidad de 
reunirnos con los compañeros 
representantes de cada una de las 
entidades y dirigentes de la 
organización que nos representa 
es invaluable, así como abordar 
los temas más relevantes de la 

reforma a la Ley Laboral. Pienso 
que estas son tareas que se  
deberían ejecutar a través de 
mecanismos establecidos en cada 
uno de los centros de trabajo, a 
efecto de poder abordarlos en 
tiempo y forma en un marco de 
plena libertad de organización.  
 

Ahora bien, sería 
sumamente benéfico establecer 
una reunión mensual en al menos 
cada uno de los centros a efecto de 
trabajar desde lo local en una 
agenda con las necesidades de 
nuestros representados. Lo 
anterior, en materia estrictamente 
de sus derechos y obligaciones 
laborales.  
 

Así mismo, considero que 
sería óptimo difundir de manera 
oportuna cada uno de los 
beneficios que les corresponden a 
los trabajadores, a través de 
asistencia u orientación jurídica, 
con la finalidad de optimizar los 
beneficios sociales que por ley les 
corresponden.  
 

Uno de los puntos sobre los 
que hemos reflexionado en 
nuestra sede es el pago de las 
propinas que no están establecidas 

E 
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en nuestro contrato colectivo de 
trabajo. En consecuencia, existe 
un rango de fechas para la entrega 
de las mismas. La propuesta que 
conjuntamente hemos estado 
platicando es definir en una de las 
cláusulas las condiciones que 
determinan el monto a asignarse y 
fijar como fecha límite de pago el 
segundo lunes de cada mes.  

 
Otro de los temas que 

ocasiona muchas inquietudes es la 
cuestión de salud de los 
compañeros que, por la naturaleza 
de nuestra actividad física, son 
susceptibles a padecer secuelas 
físicas como lesiones en la piel 
por los químicos con los que se 
trabaja.  

 
Por esta razón, está entre 

nuestras prioridades buscar de 
manera permanente acompañar la 
atención de salud del compañero 
trabajador, buscando contrarrestar 
el tiempo prolongado de respuesta 
y medicamentos paliativos que no 
van a la raíz del problema; 
buscamos que sean los 
especialistas en la materia quienes 
asistan en el tratamiento.  

Además, queremos lograr 
una asistencia derivada de la 
afectación del desempeño de 
nuestras funciones, no 
simplemente un servicio de salud 

que se considere consecuencia de 
algo ajeno.  

Debemos trabajar en 
conjunto para garantizar el 
servicio de salud al que tiene 
derecho el compañero y cuyo 
costo se le debe deducir de 
manera oportuna. 

Quisiéramos que a la 
próxima revisión del contrato 
colectivo de trabajo le antecedan 
algunas reuniones periódicas 
donde analicemos los temas 
colectivamente en un espacio 
abierto de participación, y donde 
los compañeros expongan, de 
manera libre y transparente, sus 
opiniones respecto a áreas de 
oportunidad. 

 
 Esto con la finalidad de que 

de manera oportuna podamos 
definir los puntos a trabajar, 
además de elaborar una minuta 
para el seguimiento de los temas 
más relevantes y con ello evitar 
caer en situaciones de 
especulación con respecto a saber 
si somos o no sujetos de ciertos 
beneficios.  
 

“Revisión, la 
base del éxito 

sindical” 
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Por ejemplo, pago de PTU, 
los tiempos de prórrogas que se 
concede a las empresas de nueva 
creación y su fecha límite, tener 
acceso a la carátula de la 

declaración empresarial para que 
sea analizada en una mesa de 
trabajo y el manejo responsable 
de la información. 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
 

Rita Josefina Figueroa Cornejo. 
Avanzamos Promoción Social, 

Jalisco. 
 

l pasado 15 y 16 de marzo 
del 2023 asistimos al 
LXVII Consejo Nacional 

Ordinario de CROC, en Cancún, 
Quintana Roo, en el que se habló 
de los avances que hemos tenido 
en temas de inclusión de la mujer 
en el sindicato y la búsqueda de 
más beneficios y derechos 
laborales para todos los 
trabajadores de México.  
 

Nuestro líder nacional, 
Isaías González Cuevas, hizo 
mención de la importancia que 
tiene el trabajo sindical dentro de 
las empresas, en la búsqueda del 
respeto al trabajador y dio a 
conocer la agenda de trabajo de 
este año para la mejora de las 
jornadas laborales, las horas 
laboradas y el aumento en salarios 
establecido por la ley.  

Después, continuamos con 
las mesas de trabajo en las que 

cada estado dio a conocer la labor 
que ha hecho en los distintos 
ámbitos en los que la CROC 
participa activamente.  

 
Yo estuve en la mesa de 

trabajo de Avanzamos, y pude 
exponer un poco de lo que hemos 
hecho en Jalisco, por medio de 
distintos talleres y capacitaciones 
enfocadas a erradicar la violencia 
de género y el acoso laboral. Fue 
muy satisfactorio ver cómo las 
mujeres ahora tenemos más 
espacios libres y seguros para 
compartir nuestros conocimientos 
y seguir creciendo en el ámbito 
laboral, sindical y social, así como 
reconocer la importancia que 
tenemos dentro de la fuerza 
trabajadora de nuestro país. 

 
Me parece importante 

destacar el acompañamiento de 
los distintos líderes y la 
disposición de todos los 
compañeros y compañeras a 
participar activamente en las 
mesas de trabajo y durante los 
diálogos. El objetivo común fue 
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conocer las distintas formas de 
trabajo y ponerlas en práctica en 
todos los estados.  

 
La clausura del evento fue 

fundamental, porque se 
recordaron los compromisos de 
nuestro líder nacional en la lucha 
por mejorar las condiciones 
laborales de todos los trabajadores 
y trabajadoras a nivel nacional y 
los avances que hemos tenido, así 

como su compromiso con el 
empoderamiento de la mujer y el 
respeto de nuestros derechos 
laborales y sociales.  

 
Como participante me sentí 

muy interesada en conocer los 
trabajos de nuestro líder y los 
apoyos que como mujeres 
podemos tener gracias a los 
espacios de diálogo que nos 
otorgan dentro de CROC.  

 
∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 

Ana de la Cruz. Sección 14 
 

aber asistido al LXVII 
Consejo Nacional 
Ordinario, fue muy 

enriquecedor, nos llevamos 
mucha tarea para implementar en 
nuestros estados.  

Me da mucho gusto 
pertenecer a un sindicato 
comprometido con el bienestar y 
derecho de los trabajadores y 
trabajadoras, así mismo, 
agradezco al líder Isaías González 
Cuevas por empoderar a las 
mujeres e impulsarnos para ser 
líderes.   

Participé en la mesa de 
trabajo de “Avanzamos Red de 

Mujeres Sindicalistas”, 
escuchando a mis compañeras 
croquistas y su impresionante 
labor.  

Durante la sesión, se 
discutió sobre crear comitivas, 
participar en las negociaciones, 
hacer talleres para prevenir la 
violencia, trabajar a la par de las 
autoridades para erradicar la 
violencia y el acoso hacia las 
mujeres, crear oficios para 
mejorar la economía de las 
madres de familia y poder mejorar 
la situación de nuestro país.  

Me voy convencida de que 
es importante involucrar a los 
jóvenes en la lucha sindical para 
seguir mejorando las condiciones 
laborales de los trabajadores 
mexicanos y conseguir la mejora 
continua de la economía.

H 
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René Ruiz. Delegado Sindical en 
Guadalajara. 

 
ste año tuvimos la 
oportunidad de asistir al 
LXVII Consejo Nacional 

Ordinario. El evento dio inicio el 
día 15 de marzo, con la 
bienvenida de nuestro líder 
nacional, Isaías González Cuevas, 
quien nos dio información valiosa 
para conocer los avances de la 
CROC en temas de igualdad de 
género y la búsqueda de mejoras 
en salarios, prestaciones y 
oportunidades para todos los 
trabajadores de México.  

Más tarde nos trasladamos a 
las oficinas de la CROC y 
asistimos a las distintas mesas de 
trabajo con temas fundamentales 
como lo son la incursión del 
sindicalismo en las nuevas 
plataformas digitales que nos 
ayudan a transmitir la 
información de manera más 
rápida alrededor del país.  

 
Otra cuestión que se 

discutió fue cómo es que nuestro 
sindicato se ha adaptado a los 
nuevos medios de comunicación 
en la creación de grupos de 
difusión, así como la importancia 
que tienen las nuevas tecnologías 
en apoyo de las y los compañeros 

trabajadores. Fue una experiencia 
grata, ya que tuvimos la 
oportunidad de dialogar con 
compañeros y compañeras de 
distintos estados, para 
intercambiar ideas y nuevas 
formas de pensar, y así encontrar 
nuevas herramientas para nuestro 
estado de Jalisco.  

En la clausura, nuestro líder 
nacional reiteró su compromiso 
en el apoyo a la mujer sindicalista 
en la búsqueda de igualdad de 
derechos y oportunidades 
laborales y sociales, así como su 
apoyo en la lucha incansable para 
la mejora en salarios dignos, 
prestaciones, vacaciones y 
beneficios para todos los 
trabajadores.  

En el evento estuvo 
presente la secretaria del Trabajo 
y Previsión Social, Luisa María 
Alcalde, quien habló de su apoyo 
a la fuerza sindical y a los 
trabajadores.  

 
Al final, tuvimos dos días 

libres para disfrutar de las 
hermosas playas de Cancún y nos 
hospedamos en el Hotel RIU 
Palace, en donde disfrutamos de 
la compañía de nuestros 
compañeros y compañeras y 
pudimos compartir lo escuchado 
durante el LXVII Consejo 
Nacional Ordinario.
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Humberto Gabriel Trujillo 
Jiménez.  SUMATE —CROC 

Secretario de Políticas Públicas 
y Capacitación del Comité de la 

FEDERACIÓN SUMATE —
CROC 

 
i experiencia en el 
LXVII Consejo 
Nacional Ordinario fue 

sumamente positiva. En principio, 
me gustaría destacar la gran labor 
del comité organizador, quienes 
nos recibieron con una gran 
atención, haciéndonos sentir en 
casa.  
 

Quedo enormemente 
agradecido por todas sus 
atenciones, sin duda quedará en la 
memoria de todas y todos los 
asistentes. 

 
Durante las actividades del 

Consejo, tanto en la asamblea 
general como en las mesas de 
trabajo, las y los compañeros 
sindicalistas demostraron que la 
prioridad en México es y seguirá 
siendo el bienestar de las y los 
trabajadores, así como el de sus 
familias.  

 
Es importante resaltar que 

el trabajo sindical presentado en 
el Consejo se encuentra a la altura 
de las necesidades y demandas de 
las y los compañeros agremiados, 
atendiendo sus peticiones y los 
nuevos desafíos que la época 
contemporánea nos presenta. 
 

La democratización del 
sindicalismo es clara, pues se 
pone al centro del análisis a las 
mujeres y jóvenes, se resalta su 
relevante participación en los 
espacios de representación 
sindical y se busca mejoras 
salariales en sus espacios de 
trabajo. No hay duda de que 
vamos por buen camino. 
 

Reitero mi agradecimiento 
por este gran evento y expreso mi 
total apoyo para que el año 
entrante podamos disfrutar de una 
experiencia tan enriquecedora 
como la que tuvimos en Quintana 
Roo.

 
 
 
 

M “Democracia 
sindical” 
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Testimoniales 
 
 

 

Karina Muñoz. Avanzamos 
Jalisco. 

Coordinadora Zona de la 
FEDERACIÓN SUMATE —

CROC y presidenta 
Avanzamos Jalisco. 

 
 
 

 
n Avanzamos Jalisco 
estamos comprometidas 
con las demandas y 

necesidades de las mujeres de 
nuestro estado.  
 

Somos conscientes de la 
necesidad de impulsar acciones en 
beneficio de la igualdad 
sustantiva entre mujeres y 
hombres, así como en provecho 
de los derechos laborales de las 
mujeres. Sin duda, las mujeres 
representamos un eje primordial 
en las áreas de trabajo de nuestro 
país, donde día a día dejamos lo 
mejor de nosotras, al mismo 
tiempo que impulsamos y 
empoderamos a las compañeras. 

 

El haber participado en el 
LXVII Consejo Nacional 
Ordinario nos fortaleció aún más 
como una organización de y para 
las mujeres, y nos permitió 
aprender nuevas dinámicas para 
fortalecer los lazos laborales y 
familiares en nuestro entorno. Por 
ello, desde “Avanzamos Jalisco”, 
queremos expresar nuestro 
agradecimiento al líder nacional 
de la CROC, don Isaías González 
Cuevas, y al Lic. Gabriel Trujillo 
Ocampo, secretario general de 
SUMATE, quienes en todo 
momento han apoyado a las 
mujeres para que tengan más 
espacios de participación dentro 
del sindicalismo. 

 
Para nosotras, participar en 

consejos como el de Cancún 
representa una oportunidad para 
promover programas sociales, 
estrechar lazos que nos permitan 
seguir avanzando y aprender de 
las demás compañeras. Gracias 
por siempre tomarnos en cuenta, 
estén seguros de que no 
pararemos hasta ver logrado el 
posicionamiento de las mujeres en 
todos los ámbitos laborales, 
sociales y políticos. 

 
 

E 
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Testimoniales 
 

 

Melissa Michel Rodríguez. 
SUMATE —CROC 

Coordinadora Sindical Zona 
Sur de la FEDERACIÓN 

SUMATE —CROC 
 
 

l primer día de nuestra 
llegada pudimos conocer 
un poco de Cancún y 

convivir con nuestras y nuestros 
compañeros que forman parte de 
distintos sindicatos de la 
federación SUMATE.  
 

Posteriormente, iniciamos 
los trabajos dentro de la 
inauguración del LXVII Consejo 
Nacional Ordinario a cargo de 
nuestro líder, Isaías González 
Cuevas, con quien siempre es un 
placer coincidir.  

A su vez, conocimos en 
persona a la secretaria de Trabajo 
y Previsión Social, Luisa María 
Alcalde. 

 
Me gustaría destacar que en 

la mesa de trabajo de “Red de 
Mujeres Sindicalistas” nuestra 
líder de AVANZAMOS en el 

estado de Jalisco, la Lic. Karina 
Muñoz pudo tener un espacio para  
hablar acerca de la labor que se 
está llevando a cabo con todas las 
mujeres de los distintos sectores 
en los que está presente nuestra 
federación. 

 
Como experiencia personal, 

participé con algunos compañeros 
en la mesa de trabajo del “Frente 
Juvenil Sindicalista de la CROC”, 
una experiencia única que nos 
permitió tener un diálogo activo, 
compartir ideas y sobre todo 
impregnarnos de la frescura de 
trabajar con la juventud.  

 
Otras compañeras y 

compañeros formaron parte de las 
mesas de trabajo de “Red de 
Profesionistas y Técnicos de la 
CROC” y del “Equipo digital 
CROC”.  

 
En la clausura, escuchamos 

los resultados de las mesas de 
trabajo y pudimos percibir que al 
realizar este tipo de encuentro 
siempre podemos coincidir e 
intercambiar ideas para trabajar, 
pues todos los croquistas tenemos 
el mismo objetivo en común: el 
bienestar de las y los trabajadores. 
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Testimoniales 

 

Eder Rigoberto Cayetano 
Flores. SUMATE CROC 

Coordinador de Comunicación de 
la FEDERACIÓN SUMATE —

CROC 
 

l LXVII Consejo Nacional 
Ordinario de la CROC, 
fue una experiencia 

increíble y verdaderamente 
transformadora. Desde el 
momento en que llegué a Cancún, 
entre mis compañeros de distintas 
zonas de SUMATE —CROC 
JALISCO, el ambiente era 
animado y emocionante.  
 

Fue una gran alegría ver a 
tantos miembros de la CROC de 
todo el país reunidos en un solo 
lugar con el objetivo de hacer una 
diferencia en la vida de los 
trabajadores. 

 
Durante el Consejo, tuve la 

oportunidad de participar en la 
mesa de trabajo de “Mundo 
Digital”, discutiendo la forma en 
que podemos aprovechar las 
nuevas herramientas digitales 
para impactar positivamente la 
vida de los trabajadores y, sobre 

todo, poder dar difusión a la vida 
sindical.  

Fue muy valioso escuchar a 
los delegados hablar sobre sus 
experiencias y las formas en que 
trabajan todos los días para 
mejorar la comunicación de los 
trabajadores. Creo que las mesas 
de trabajo fueron un éxito y 
logramos hacer un progreso 
significativo en la discusión de 
temas importantes. 

 
En la clausura, los acuerdos 

que se anunciaron fueron una gran 
motivación para todo el grupo. 
Pienso que la CROC está 
realmente comprometida en la 
mejora de las condiciones de 
trabajo.  

En general, el LXVII 
Consejo Nacional Ordinario de la 
CROC fue una experiencia 
inolvidable. Agradezco a nuestro 
secretario general de la 
Federación SUMATE —CROC y 
a nuestro líder nacional, Isaías 
González Cuevas, por realmente 
hacernos sentir que formamos 
parte de un grupo de personas 
unido en la lucha por los derechos 
laborales y mejorar las 
condiciones de vida de los 
trabajadores y sus familias. 
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Alexis Celedón Gómez. 
SUMATE CROC 

Asesor Legal de la 
FEDERACIÓN SUMATE —

CROC 
 

e siento orgulloso de 
haber formado parte 
del LXVII Consejo 

Nacional Ordinario, en el que una 
gran cantidad de jóvenes fuimos 
partícipes. Es importante recalcar 
la apertura honorífica, ya que nos 
honró con su presencia Luisa 
María Alcalde, secretaria del 
Trabajo y Previsión Social. Ella 
nos habló de la importancia de 
seguir laborando y presionando a 
las empresas/patrones por un 
trabajo digno, para que las y los 
jefes de familia puedan dar un 
mejor futuro a sus hogares. 
 

Compartir con compañeros 
sindicalistas de diferentes partes 
de la República mexicana me 
hace sentir como en casa, todos 
buscando un mismo camino, el 
camino del sindicalismo de 
vanguardia con miras al 
crecimiento de la organización a 
nivel nacional.  

Tuve la oportunidad de 
participar en el “Frente Juvenil 

Sindicalista”; la mesa de trabajo 
fue sin duda un momento digno de 
orgullo, al ver a tantas y tantos 
jóvenes dentro del movimiento 
sindical. Durante esta actividad, 
conocimos a la mayor parte del 
grupo y participamos en un 
vaivén de opiniones y acciones 
dentro de nuestras respectivas 
zonas de trabajo.  

 
La retroalimentación que 

recibimos acerca de los diferentes 
acuerdos que estipulamos fue 
muy enriquecedora. Además, 
pude constatar la importancia de 
la oportunidad que nos brindan a 
nosotros los jóvenes de ser parte 
de esta organización. Sin duda, 
nuestro líder Isaías González 
Cuevas nos ha abierto camino 
para poder luchar en contra de la 
injusticia y la desigualdad. 

 
Me tomo el atrevimiento de 

mencionar a mi secretario general 
de la federación SUMATE, el Lic. 
Gabriel Antonio Trujillo 
Ocampo, quien ha sido mi mentor 
y mi guía para poder empaparme 
de toda la sabiduría del 
sindicalismo. Es muy gratificante 
ver cómo día a día vamos 
consiguiendo más y más cosas 
para nuestros compañeros 
trabajadores.
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Marícela Peña Cárdenas. 
Consejera Técnica del CEN de 

la CROC 
 

rimeramente, considero 
que lo que se tiene que 
aplaudir, es el nivel de 

convocatoria que se tuvo en el 
LXVII Congreso Nacional 
Ordinario de la CROC, todo un 
éxito, tanto en la apertura como en 
la clausura del evento, contando 
con la presencia y respaldo de las 
autoridades, federales, estatales y 
municipales, en donde quiero 
resaltar la presencia de la titular 
de la Secretaría del Trabajo y 
Previsión Social (STPS), Mtra. 
Luisa María Alcalde Luján, quien 
comentó la necesidad de la 
participación de los jóvenes en la 
vida sindical y recalcó los avances 
que en materia laboral se han 
alcanzado, en la eliminación de la 
subcontratación, el aumento de 
los días de vacaciones, hacer 
realidad el reparto de utilidades y 
la libertad y la democracia 
sindical, hechos no palabras. 
 

Es de reconocer el formato 
que se estructuró en las mesas de 
trabajo, nuestro Líder Nacional, 
Isaías González Cuevas, 
visionario y siempre atento a las 

necesidades de los trabajadores, 
las mesas de trabajo se 
clasificaron en Jóvenes, mujeres, 
Profesionistas y técnicos y la 
mesa de los Secretarios Generales 
de los estados y delos sindicatos 
participantes, en donde al 
cierre,  todos los croquistas, 
asumieron el compromiso de 
llevar a sus respectivos estados, lo 
acordado en el consejo, una 
agenda que tiene un camino, un 
rumbo y es revitalizar el 
sindicalismo en México. 

Dentro de los acuerdos 
resalto, el incremento salarial, ya 
que se busca esté por encima de la 
media nacional, a través de los 
contratos colectivos, logrando el 
bienestar familiar; fortalecer las 
redes de mujeres en todo el país, 
empoderarlas y que exista mayor 
igualdad, trabajar con los jóvenes 
y con ello, contribuir a la 
democracia del país y por último, 
impulsar a técnicos y 
profesionistas, que tengan una 
participación laboral, a través de 
los consejos regionales y locales, 
e incluir los trabajos de la Agenda 
2030 de la ONU.  

 
Gracias, líder Isaías 

González Cuevas, por 
permitirme ser testigo de estos 
logros, mi más grande 
admiración para Usted.

P 
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Escuela Nacional de Formación 
de Cuadros Sindicales (ENFCS) 

Elías Aguilar Vernardino. 
Director de la ENFCS 

 
na gran expectativa 
despertó el LXVII 
Consejo Nacional desde 

el mes de febrero al realizarse los 
paneles como el del martes 21, 
donde el líder Isaías González 
Cuevas, la licenciada Leslie 
Baeza y el señor Hugo Ramos, 
comentaban la importancia del 
evento y los temas que se 
abordarían. 
 

Para mi satisfacción, fue en 
el evento de la toma de protesta de 
la licenciada Diana Laura Castro 
Alamilla, allá en Pachuca, 
Hidalgo, cuando comenzó la 
cuenta regresiva. Yo deseaba 
asistir al Consejo y pidiendo 
información con los compañeros, 
supe que el Sr. Enrique García ya 
tenía un grupo para asistir, pero 
además fue él quien, para mi 
sorpresa, me obsequió el boleto 
para el viaje. Agradezco ese gran 
gesto que tuvo conmigo. 

Por otra parte, me 
preocupaba tener los 100 
ejemplares del libro El Camino 
Obrero, Historia del sindicalismo 
mexicano, 1907 —2017 de Saúl 

Escobar Toledo (FCE, 2021) que 
había propuesto el líder, el día de 
la presentación del mismo en 
Donceles 28, para llevarlos el día 
del Consejo, es un excelente 
compendio sobre sindicalismo, se 
los recomiendo.  

 
La mañana del martes 14 de 

marzo acudí al aeropuerto para el 
viaje y mi equipaje principal 
fueron los libros. Después de 
todo, el clima de Cancún no 
requería mucho para llevar. 
Abordamos el avión y por mi 
mente pasaron varios recuerdos 
de estos años recientes y me 
preguntaba: ¿Qué Sindicato o 
Central pudo, durante la 
pandemia, hacer un trabajo de 
capacitación e intercambio de 
experiencias como la CROC? 
¿Qué Central distribuyó 
cubrebocas hasta en el transporte 
público, obsequiando caretas, 
desinfectó casas, autos, patios de 
agremiados o de otras personas? 
¿Qué Central informó a sus 
integrantes a través de 
conferencias sobre temas de 
salud, del CCT, de los ODS, de las 
cooperativas, de la Legitimación 
de CCT, del Cambio Climático, 
de la Reforma Laboral, etc, al 
grado de realizar más de 360 
conferencias que informaban y 
orientaban a trabajadores y 

U 
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trabajadoras a pesar del 
confinamiento? La única 
organización que logró esto y más 
fue la CROC. Y esto implica un 
fuerte liderazgo y un buen trabajo 
de equipo. 

 
Mis pensamientos se 

interrumpieron cuando se 
anunciaba que estábamos por 
aterrizar, y yo esperaba 
encontrarme con un clima muy 
caluroso comparándolo con el que 
viví hace muchos años en 
Tabasco. 

Pero para mi sorpresa, nos 
recibió un sol brillante, pero con 
clima agradable, un viento que 
acariciaba nuestra piel, como 
diciendo “Bienvenidos a 
Cancún”.   
 

Durante un breve desayuno con el 
líder y los y las secretarias 
generales de los diversos estados 
de la República, escuchamos al 
líder impulsar un nuevo 
sindicalismo, ampliando la 
participación de las mujeres, de 
los jóvenes y de los 
profesionistas. 

 El objetivo: hacer un 
sindicalismo nuevo que superara 
al sindicalismo tradicional, lo cual 
es importantísimo para que la 
CROC se adapte a los nuevos 
tiempos. 

 
Considero que este llamado 

va más allá de una frase común.  
Es una tarea fundamental 

que implica tareas concretas que 
tienen que ver con la democracia 
sindical, la transparencia, la 
rendición de cuentas y, sobre 
todo, el que las y los trabajadores 
se empoderen y hagan suyo el 
compromiso de luchar por sus 
intereses, apoyándose en la LFT, 
en su CCT y otros documentos, 
para fortalecer la práctica y la 
identidad sindical. Para muchos 
este cambio ha sido sorpresivo y, 
aunque aún hay inercias, en lo 
general avanza y ha obligado a 
muchos líderes a modificar su 
praxis sindical y al mismo tiempo 
su mentalidad como dirigentes. 
Ha sido como un cambio de 
paradigma y debemos 
considerarnos privilegiados en 
estar viviéndolo. 

 
El Consejo 

Después del desayuno nos 
dirigimos al que se le puede 
llamar, el reencuentro de las 
fuerzas de la CROC, ya que este 

“Superar el 
sindicalismo 
tradicional” 
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LXVII Consejo Nacional permitió 
saludar personalmente a cientos 
de agremiados. Luego de casi tres 
años de pandemia, muchos solo 
nos conocíamos por Zoom. 

 
Los gritos y las porras de 

cientos de delegados y delegadas 
que ya se encontraban en el 
amplio local sindical de la CROC 
se escuchaban hasta las afueras 
del recinto, y fue impresionante 
ver en la calle de acceso una valla 
de compañeras y compañeros 
anfitriones esperando a recibir a 
todos los que llegaban, 
principalmente al líder y a otros 
invitados. 

 
Adentro, el ruido era 

ensordecedor, los compañeros de 
Puebla, Jalisco, Nuevo León, 
Oaxaca, Querétaro, Quintana 
Roo, Sonora, Sinaloa, San Luis 
Potosí, Tabasco, Tamaulipas, 
Tlaxcala, Veracruz, Yucatán, 
Zacatecas, y otras entidades, no 
paraban de gritar sus porras al 
líder y a sus correspondientes 
secciones. 

 
Mientras iniciaba el evento, 

yo observaba cómo la licenciada 
Edith de RADIO TVCROC 
buscaba afanosamente un buen 
lugar para tener señal, o cómo la 
compañera Lupita le arreglaba el 

pelo a una delegada como toda 
una estilista o también el Sr. 
Baltierra arengando a su gente 
con el grito de “¡Todos somos 
CROC! ¡Todos somos CROC!”. 
Y a pesar del calor, que llegaba a 
los 35 grados a la sombra, el 
ánimo y el entusiasmo de todas las 
secciones eran mayores. 

 
Subí al estrado para 

preguntar al líder si se repartían 
los libros y me indicó que el Sr. 
Lorenzo los distribuyera a todo el 
presídium. Entre ellos se 
encontraba el licenciado Óscar 
Valverde, que había llegado desde 
su país como invitado especial y 
quien me había preguntado días 
antes cómo conseguir ese libro. 
Para su buena suerte, llegó a sus 
manos en ese evento.          

 
Ya todo estaba listo para 

recibir a la invitada principal, la 
secretaria del Trabajo y Previsión 
Social, Luisa María Alcalde, que, 
en medio de vivas y aplausos, 
arribó en medio de la valla ex 
profeso y se instaló en el 
presídium junto al líder. 

 
Fue de gran significado que, 

al inaugurarse el LXVII Consejo 
Nacional, todos tuvieran un libro 
en sus manos. 
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La secretaria del Trabajo y 
Previsión Social alabó el trabajo 
de la CROC y del Sr. Isaías 
González Cuevas por impulsar las 
tareas importantes del momento, 
y deseó mucho éxito en los 
trabajos de esos días. Así 
comenzaba el esperado LXVII 
Consejo Nacional Ordinario. 

 
Por su parte, el Sr. Isaías 

González Cuevas enfatizó la 
necesidad de la democracia, la 
transparencia y la participación de 
las y los delegados para fortalecer 
y revitalizar el sindicalismo, no 
únicamente en la CROC, también 
a nivel general. Lo cual sin duda 
alguna es correcto. 

 
 El mensaje más enérgico lo 

protagonizó el líder Rafael 
Sandoval y hasta un niño 
participó diciendo que eran 
líderes. 
 
 

Las mesas de trabajo 
 

El miércoles 15 se 
instalaron las mesas de trabajo 
para abordar temas diversos, yo 
elegí la mesa dedicada a la “Red 
de Profesionistas y Técnicos”, 
donde el punto principal fue la 
conferencia con el Dr. José Nabor 
Cruz Marcelo, titular del 

CONEVAL, además del mensaje 
del líder. A pesar del calor 
concentrado en las carpas, la 
participación fue amplia. 

 
A decir verdad, yo esperaba 

que se diera una mayor 
participación de los y las 
agremiadas y tal vez un debate de 
aspectos centrales en esas mesas, 
como el tema de la formación 
sindical y la capacitación, sobre 
todo porque deseaba conocer la 
experiencia y la organización que 
tienen en Cancún y que se sabe 
está muy estructurado. Por algo 
fueron los que organizaron el 
Máster Sindical.  

Otro aspecto que faltó 
discutir más y recabar 
experiencias, fue el de las 
legitimaciones, sus avances y 
problemáticas concretas para que 
eso sirviera de apoyo en la última 
recta de esa tarea.  

 
A pesar de eso, los 12 

puntos acordados al final 
reafirman las tareas 
fundamentales de esta gran 
Central. Quiero resaltar los 
siguientes: 
 
▪ El 1°: Impulsar los salarios 

y prestaciones 
contractuales, para 
combatir la pobreza laboral. 
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▪ El 2°: Impulsar la Igualdad 

de género, el Trabajo Digno 
para que se cumpla la ley. 
… Defender la libertad de 
organización, la autonomía 
y la práctica democrática de 
los trabajadores para elegir 
a sus dirigentes y a la 
contratación colectiva. 

 
▪ El 6°: Que los dirigentes 

sindicales difundan el 
contenido de la LFT, 
principalmente los artículos 
2°, 132, 358, 371, 371 bis, y 
otros, para defender sus 
derechos individuales y 
colectivos 
 

▪ El 8°: Impulsar la 
Formación de Cuadros 
Sindicales, haciendo 
convenios con las 
universidades de cada 
estado o ciudad para que su 
personal docente imparta 
los cursos, conferencias, 
talleres, y diplomados con 
el contenido sindical que 
tiene la CROC. 
 

▪ El 12°: Sumarnos al apoyo 
de las familias y de la 
sociedad para coadyuvar en 
los temas planteados por la 

Agenda 2030 de la ONU y 
contribuir a aminorar los  

efectos que dañan a la 
sociedad.  
En mi opinión, los tres 

primeros constituyen la misión 
principal de un sindicato, el cuarto 
nos remite a fortalecer la 
conciencia de clase, además de las 
habilidades y destrezas para el 
trabajo y de esa manera aumentar 
la productividad con una 
consecuente mejor remuneración.  

En cuanto al último, nos 
compromete a participar de 
manera directa y concreta en los 
ODS. Ahora, con los llamados 
emblemáticos para que esta gran 
Central Obrera que es la CROC 
lleve a la práctica su compromiso 
no solo con los y las trabajadoras, 
sino también con la sociedad y, 
algo esencial, con las 
consecuencias del cambio 
climático.  

Quiero finalizar resaltando lo 
que reflejó para mí este LXVII 
Consejo Nacional Ordinario en 
cuatro conclusiones: 
▪ Hay un liderazgo fuerte, 

firme y carismático. 
▪ La CROC se está adaptando 

a los nuevos tiempos. 
▪ Las bases de la CROC se 

están empoderando. 
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III. Mensaje de invitados. 
 

 
«Larga vida a esta familia croquista» 

 
 
 

 
 

Lic. Ana Patricia Peralta de la 
Peña. Presidenta de Benito 

Juárez. 
 
 

uy buenos días, es un 
honor recibirlas y 
recibirlos en esta su 

casa, buen día a todas y a todos, 
las federaciones estatales y 
sindicatos nacionales, gracias por 
estar aquí, saludo con mucho 
gusto a la maestra Luisa María 
Alcalde Luján, secretaria Federal 
del Trabajo y Previsión Social 
bienvenida nuevamente a Cancún, 
agradecemos enormemente el 
respaldo a las y los cancunenses 
de nuestro presidente Andrés 
Manuel López Obrador, gracias 
por el apoyo que le brinda a todas 
y todos los trabajadores 
cancunenses. Isaías González 
Cuevas, Secretario General de la 
CROC Nacional, bienvenido 
también, esta es su casa, lo sabe, 

así lo recibimos siempre con el 
cariño de todas y todos los 
trabajadores de Cancún. 
  

Gracias por elegir a nuestra 
Ciudad para la edición 67 del 
Consejo Nacional Ordinario de la 
Confederación Revolucionaria de 
Obreros y Campesinos, en 
Cancún somos testigos de los 
esfuerzos permanentes que esta 
Confederación realiza, siendo un 
vínculo entre autoridades, las 
empresas y los más de cincuenta y 
cinco mil afiliados en nuestro 
municipio, más de ciento ochenta 
mil a nivel estatal.  

 
Siéntanse sumamente 

orgullosos por haber y seguir 
contribuyendo en la construcción 
de Cancún, ustedes son el pilar 
que impulsa nuestra fuerza 
productiva, que respaldan 
nuestras mujeres y hombres que 
cada día se levantan desde los 
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primeros rayos del sol para dar el 
1000 %, brindando un servicio de 
calidad y calidez, que tanto nos 
distingue a las y los cancunenses, 
y que nos mantiene como líderes 
turísticos en México y 
Latinoamérica, nos enorgullece 
decir que somos líderes en 
generación de empleo, que fuimos 
de los más golpeados durante la 
Pandemia, pero que nos 
convertimos en un 
ejemplo mundial de recuperación.  

 
Aprovecho para reconocer a 

nuestros amigos Martín de la Cruz 
y Mario Machuca, líderes de la 
CROC en Quintana Roo y en 
Cancún, ¡muchas gracias!, 
¡gracias, amigos!, de todo 
corazón, por su apoyo, por su 
respaldo para todas las y los 
trabajadores; quiero reiterarles mi 
solidaridad para seguir sumando, 
para que sigamos construyendo 
aquí en el presente para un mejor 
futuro. 
  

Hoy contamos con un 
Presidente como nunca antes, 
comprometido con la Justicia 

Social, que ha impulsado una 
Reforma Laboral que defiende a 
las y los trabajadores, el salario 
mínimo ha tenido un aumento 
histórico, hemos logrado 
vacaciones dignas, y esto solo ha 
sido posible al entender que la paz 
solo puede llegar si hay bienestar, 
con su respaldo, con el de la 
Gobernadora Mara Lezama, 
estamos avanzando firmemente 
en generar mucho más 
oportunidades, en abatir estos 
rezagos y hacer la realidad que 
hay una prosperidad en todos los 
hogares de Cancún y de Quintana 
Roo. 
  

Nuevamente, sean todas y 
todos bienvenidos a Cancún, 
estoy segura de que este Consejo 
Nacional Ordinario será muy 
productivo y traerá buenas 
noticias para todas y para todos. 

 
¡Felicidades a la CROC! 

 
¡Larga vida a esta familia 

croquista! 
 

¡Muchas gracias! 
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Lic. Alfredo Domínguez Marrufo. Director del Centro Federal de 
Conciliación y Registro Laboral. 

 
 
 

 
«La CROC ha mantenido, desde su fundación, un sindicalismo 

auténtico» 
 

 
 
 

uy buenos días, todas y 
todos, un gusto, 
integrantes y militantes 

de la Confederación 
Revolucionaria de Obreros y 
Campesinos, saludando a todas y 
todos. 

Entiendo que vienen de 
todo el País, aquí están mis 
paisanos de Chihuahua, mi 
segunda Patria de Morelos, saludo 
con mucho gusto a mi paisana 
Gloria Porras dirigente en 
Chihuahua, y desde luego 
saludando al líder nacional Don 
Isaías González Cuevas.  

 
 La verdad es que nos da 

muchísimo gusto estar hoy en esta 
67.ª edición del Consejo Nacional 
Ordinario, que entiendo es para 
analizar y reflexionar sobre la 
revitalización del sindicalismo en 
México que está hoy planeando la 
CROC, y que nos parece 

fundamental en esta nueva 
implementación del sistema de 
justicia laboral, que tiene que ver 
con el rescate de la negociación 
colectiva, con  la democratización 
del mundo sindical, y entendemos 
perfectamente que la CROC ha 
mantenido desde su fundación en 
1952, un sindicalismo auténtico  y 
que tienen que ir en estos 
momentos revitalizando, hacer 
honor al nombre de su 
Confederación, revolucionando 
conciencias; quiero ser muy 
breve, y solamente decirles tres 
cosas, con el permiso del 
honorable presídium,  de la 
secretaria Luisa María Alcalde, de 
Isaías González Cuevas y de 
todas y todos los dirigentes, y 
desde luego de todas y todos 
ustedes. 
 

Cabe decirles que el Centro 
Federal de Conciliación y 
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Registro Laboral, es ya hoy por 
hoy una pieza clave del nuevo 
sistema de justicia laboral, hemos 
cumplido ya en un inicio con esta 
apuesta que hizo la cuarta 
transformación encabezada por el 
Lic. Andrés Manuel López 
Obrador, de que la conciliación, 
tanto individual como 
colectiva, sea la fórmula por 
excelencia para resolver los 
conflictos laborales.  

 
El 71 % de los asuntos que 

son planteados ante el Centro en 
conciliaciones individuales se 
resuelven por la vía del convenio, 
solamente el 29 % va hacia los 
tribunales; hemos ya registrado y 
otorgado 2 mil constancias de 
representatividad a sindicatos 
para que puedan ir a exigir la 
firma de un nuevo contrato 
colectivo, como ustedes saben 
hoy ningún sindicato puede exigir 
esta firma de nuevo contrato 
colectivo si no tiene acreditado 
que lo respaldan por lo menos el 
30 % de las y los afiliados. 

 
Es fundamental que 

conozcan ustedes que ya tenemos 
43 oficinas a lo largo y ancho de 
todo el país, oficinas de 
representación del Centro para 
atender en temas de solicitudes de 
conciliación individual y 

colectiva, en cuestiones de 
orientación para el registro de sus 
sindicatos, para las tomas de nota, 
asesoría para modificar sus 
estatutos, para la modificación de 
sus padrones. 

 
Es importante que sepan 

que el Centro tiene la facultad ya 
de verificar todos los 
procedimientos de democracia 
sindical, estamos acompañando a 
los sindicatos para hacer sus 
elecciones, sus consultas, para 
aprobar los convenios de revisión 
contractual, y en su caso de la 
aprobación de los nuevos 
contratos colectivos de trabajo.    

 
En este sentido, hemos 

estado apoyando y coadyuvando 
con los sindicatos también para 
que puedan hacer sus revisiones 
salariales de forma más rápida, 
todos nuestros trámites son vía 
plataforma;  

 
Se acabó la simulación, se 

acabó la corrupción, se acabaron 
los sobornos, no más corrupción, 
hoy todos los trámites que se 
realizan ante el Centro se hacen 
mediante esta plataforma 
electrónica, lo pueden hacer desde 
la oficina sindical o desde su 
propia casa, para hacer los 
trámites ya mencionados.  
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Estamos ante un gran reto 

hoy de hacer cada vez más ágil, 
más dinámica, más accesible esta 
plataforma, próximamente 
estaremos subiendo un repositorio 
digital, en donde todas y todos los 
trabajadores y empleadores 
podrán conocer cada centro de 
trabajo con su sindicato, el 
contrato colectivo que los 
rige, con su reglamento 
interior, con la vigencia de su 
dirigencia sindical; de tal forma 
que hoy la transparencia y 
rendición de cuentas deben de ser 
una realidad tal y como está 
planteada en las reformas a la Ley 
Federal del Trabajo.  

Tenemos varios pendientes, 
y uno tiene que ser la rendición de 
cuentas, de cómo y a qué se 

destina e invierte las cuotas 
sindicales; sabemos que la CROC 
va a cumplir puntualmente con 
ello. 

 
Al día de hoy ya se tienen catorce 
mil contratos colectivos 
legitimados, únicamente se han 
rechazado cerca de 360, 
entendemos que aquí en la CROC 
ya todos tienen registrados para 
legitimación sus contratos 
colectivos de trabajo, entonces 
felicidades por eso a todas y 
todos. 
  
  

Les deseo que tengan mucho 
éxito esta edición 67 de su 

Consejo. 
  

¡Muchísimas gracias! 
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Representación de la Gobernadora Mara Lezama Espinosa 
 
 
 
 

«Escribiremos y así nos corresponderá las páginas de un mejor Quintana Roo» 

Lic. Flor Ruiz Cosío, titular de 
la STPS Quintana Roo. 
 
 
 
  

uy buenos días a todas 
y todos, quiero 
comenzar con esta 

frase que creo que es muy 
significativa para el evento que 
hoy se realiza: “los sindicatos no 
son organismos desligados de la 
política, toda vez que se inspiran 
en los principios de la lucha de 
clases”. 
 
Saludo con afecto a la secretaria 
del Trabajo y Previsión Social, la 
Maestra Luisa María Alcalde 
Luján, quien es una mujer que 
admiro tanto en lo personal como 
en lo profesional, ya que ha tenido 
una lucha incansable por los 
derechos de las y los trabajadores, 
pero sobre todo por los derechos 
de las mujeres. 
 

 

A la Lic. Ana Paty Peralta 
por recibirnos siempre en su casa 
de una forma cálida, sumando con 
la Secretaría del Trabajo y 
Previsión Social, y siempre, sobre 
todo, sumando con las y los 
trabajadores de Cancún y de 
Quintana Roo. 
 

Con afecto al líder nacional 
Don Isaías González Cuevas, 
Secretario General del Comité 
Ejecutivo Nacional de la 
Confederación Revolucionaria de 
Obreros y Campesinos, es un 
honor tenerlo en este importante 
evento. 
 

Saludo también con agrado 
a todas y todos los integrantes del 
Comité Ejecutivo Nacional, 
secretarios estatales, secretarios 
generales de los distintos 
sindicatos nacionales, secretarios 
generales de las federaciones 
nacionales de la industria, 
delegadas y delegados del País.  

Por tal motivo y en 
representación de nuestra 
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Gobernadora Constitucional del 
Estado de Quintana Roo, Mara 
Lezama, reciban un saludo 
fraterno y solidario, así como su 
felicitación y reconocimiento por 
el impulso y trabajo que se pone 
hoy de manifiesto con la 
instalación y reestructuración del 
LXVII Consejo Nacional 
Ordinario de esta honorable 
organización. 

  
Siempre pensando en el 

objetivo de mejorar las 
condiciones generales para un 
trabajo digno en favor de sus 
agremiados, y de los miles de 
familias que se ven directa e 
indirectamente beneficiadas; sé 
que sin duda son un motor pujante 
de nuestra sociedad y del sector 
turístico de esta entidad, pero 
también de todo el país. 
  

Nos da mucho gusto palpar 
con hechos la visión sobre las 
actividades que realiza y 
realizará este Comité Ejecutivo, 
los sindicatos en México a lo 
largo de la historia han cumplido 
con la función de defender los 
intereses de la clase trabajadora, 
lo que implica luchar arduamente 
por la calidad de vida de aquellos 
a quienes representan, sin perder 
una visión de una construcción 
del país que beneficie el binomio 

obrero-patronal; hoy, el 
diálogo  entre estas dos entidades, 
sumada a la perspectiva 
transformadora de un 
Gobierno que desea hacer las 
cosas diferentes, es propicia para 
que México avance desde sus 
cimientos que están constituidos 
por la fuerza laboral nacional. 

  
El sindicalismo hoy más 

que nunca tiene el compromiso 
de impulsar la evolución desde 
sus trincheras, sin corromper sus 
principios e ideales, pero estar 
abierto a la vanguardia del cambio 
de un estado que merece mejoras 
de fondo y estructurales. 

  
Mostrando con 

resultados que todas y todos 
aquellos a quienes defienden y 
procuran que tengan a la mano 
mejores servicios y programas de 
apoyo, acceso al emprendimiento, 
a la capacitación especializada, a 
la educación, a la seguridad social 
eficiente y digna, a actividades 
deportivas, estabilidad en el 
empleo, vivienda, entre muchas 
otras que les brinda el ser 
trabajadores en una economía 
formal. 

 
 Acciones que impulsan una 

mayor productividad, pero sobre 
todo una vida digna con 
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prosperidad compartida para los 
trabajadores y sus familias. 
 

 
Sin duda, todos los 

acuerdos que hoy se tomen en el 
marco del LXVII Consejo 
Nacional Ordinario de la CROC, 
tendrán el objetivo de buscar el 
mayor bienestar para las y los 
trabajadores de nuestro estado, 
reforzando y sumando el nuevo 
acuerdo por el bienestar y 
desarrollo de Quintana Roo, que 
impulsa nuestra Gobernadora 
Mara Lezama, dando como 
resultado un ambiente próspero, 
con mayores fuentes de empleo y 
mejores condiciones de vida. 

 
Que sigan sumando éxitos 

para el bienestar de sus 
agremiados y sus familias, y que 
sus fines sean tan nobles y 
beneficiosos para todos aquellos 
que ven en ustedes, sus líderes, 
una esperanza y un camino a 
seguir, siempre unidos y 
fortalecidos por el bien común, y 
como dice nuestra 
Gobernadora…  

“escribiremos y así nos 
corresponderá las páginas de un 
mejor Quintana Roo” 
  
 
¡Muchas gracias y felicidades! 

 
 
 
 
 
 
 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
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Oscar Valverde Jiménez 

 
 

«CROC incidencia sociopolítica para un futuro con trabajo decente» 

 
 
 
Ex funcionario de la Oficina de 

las Actividades para los 
Trabajadores (ACTRAV), de 
la Organización Internacional 

del Trabajo (OIT). 
 
 
 

 
ue muy grato para mí el 
poder participar como 
expositor durante el 

Consejo Nacional Ordinario de 
la CROC, y compartir ideas y 
experiencias relativas a los retos 
sindicales para el futuro del 
trabajo, enfocando la evolución 
de la relación capital-trabajo, y, 
por ende, en el marco evolutivo de 
los sistemas de relaciones 
laborales en un mundo cambiante, 
donde las transformaciones 
tecnológicas y la economía digital 
pueden posibilitar el progreso 
productivo con equidad, pero eso 

no va a ocurrir por inercia o por 
generación espontánea, sino que 
solo puede garantizarse con una 
democratización permanente del 
mundo del trabajo y la 
producción, que es de lo que vive 
la mayor parte de la gente en todos 
los países.  
  

Para poder equilibrar las 
políticas laborales e industriales, 
y centrarlas en el trabajo decente, 
de acuerdo a la Declaración del 
Centenario de la OIT, la 
participación sindical es un actor 
fundamental del tripartismo, y la 
presencia de activa del 
sindicalismo en la visión y agenda 
del desarrollo nacional es 
imprescindible para contribuir a 
orientar la acción del Estado para 
reforzar, en las leyes y en la 
práctica, los derechos 
fundamentales y la protección 
social como condiciones 
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ineludibles para apuntar al 
desarrollo sostenible, con calidad 
de vida, dignidad laboral y justicia 
social.  
 

Por eso, la CROC al asumir 
el compromiso de fortalecer sus 
capacidades institucionales, para 
enfrentar los retos y tener la 
incidencia sociopolítica necesaria 
para que la clase trabajadora 
pueda disfrutar mayoritariamente 
de un futuro con trabajo decente, 
ha adoptado estrategias de 
intervención social para luchar 
por la calidad de vida de los 
trabajadores/as e integrar la 
propia agenda 2030 con una 
visión sindical en su agenda de 
actuación.  

 
Porque ante la 

incertidumbre sobre las diversas 
transiciones (que deben ser justas) 
del sistema económico, laboral y 
productivo, la participación 
sindical es trascendental. Esas 
transiciones justas, así como la 

justicia climática, precisan de una 
presencia activa y calificada del 
movimiento sindical, porque 
lamentablemente por ahora no 
están aseguradas, ya que las 
tendencias a la baja del empleo, 
de la informalidad laboral y de los 
ingresos del trabajo, así como los 
altos riesgos de empobrecimiento, 
precarización y exclusión social, 
se mantienen en casi toda 
América Latina.  
 

Me permito felicitar a este 
Consejo Nacional de la CROC 
por su buen tino al abordar estas y 
otras temáticas claves para 
profundizar la democracia 
laboral, y para posicionar el 
trabajo decente como eje de 
convivencia productiva y 
ciudadana.  
  

Atentamente 
Óscar Valverde 

 
¡Gracias! 

 
 
 
 
 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
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IV. Lo que dijeron… 
 
 
 
 
 
 
 «Igualdad sustantiva entre hombres y mujeres, para el fortalecimiento 

de nuestra central obrera» 

 
 
 

Anabel Sánchez Balcázar. 
Acción Femenil de la Sección 

133, Quintana Roo 
 

ara mí fue un gusto haber 
participado en el LXVII 
Consejo Nacional 

Ordinario de nuestra 
organización, pues es muy bonito 
compartir experiencias con otras 
mujeres sindicalistas, así como 
contrastar nuestras expectativas 
con los aprendizajes recibidos.  
 

Encuentros como este 
sirven para reiterar que cada día 
podamos seguirnos superando, ya 
que sin lugar a duda las mujeres 
podemos trabajar, estudiar y tener 
logros sindicales. 
 
 Nos sentimos muy a gusto 
con nuestro dirigente nacional, 
Isaías González Cuevas, que está 
enfocado en el empoderamiento 
de la mujer. Después de las mesas 
de trabajo, dejamos de manifiesto 
que las mujeres de la clase 
trabajadora podemos ayudarnos 
entre todas y defendernos cuando 
estamos en situaciones difíciles. 

 
 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 

P 
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∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 

 

Jorge Franck Cruz. Comisionado 
sindical, CROC San José del 

Cabo 
 

n el LXVII Consejo 
Nacional se realizaron 
varias mesas de trabajo en 

las que participaron mujeres, 
jóvenes y profesionistas. Cada 
grupo dio su testimonio sobre 
cómo trabajan en las diferentes 
regiones del país. Además, los 
asistentes eligieron su mesa de 
trabajo, expusieron sus temas. Yo 
también compartí mi experiencia 
con las y los compañeros 
agremiados. Sin duda alguna, 

estoy muy orgulloso de pertenecer 
a la mejor organización sindical, 
que vela por la protección de los 
derechos de las y los trabajadores. 
 Me quedo con grandes 
experiencias y aprendizaje de este 
Consejo Nacional, donde tuve el 
gusto de escuchar los discursos de 
grandes personalidades como fue 
la secretaria del Trabajo y 
Previsión Social, Luisa María 
Alcalde, a quien tuve el honor de 
saludar. 
 Regreso a casa con la 
sabiduría de seguir adelante con 
todos los proyectos aprendidos y 
escuchados que los demás 
compañeros croquistas 
expusieron. 

 
 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 

Bióloga Claudia Lizbeth Arres 
Paxtian. Brigadas Digitales, 

Quintana Roo 
urante el LXVII Consejo 
Nacional Ordinario que 
se desarrolló en la ciudad 

de Cancún, participé en la mesa 
de trabajo del “Equipo Digital”.  
 

Subrayo la importancia de 
recibir de manera asertiva la  

 
capacitación que nos dieron desde 
CROC Nacional para difundir el 
trabajo que realiza nuestra 
organización de una manera más 
profesional en todos los estados 
de la República.  

E 

D 
“Difundir el 

trabajo sindical” 
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∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 

 

Lic. Yuliana Francisca Salinas 
Rivero. Playa del Carmen 

Coordinadora del Instituto de 
Capacitación, Cultura y 

Deporte en Playa del Carmen 
 

i experiencia en el 
LXVII Consejo 
Nacional Ordinario se 

dio principalmente en la mesa de 
profesionistas, “Red de 
Profesionistas y Técnicos”, en la 
que tuve la oportunidad de 
participar.  
 

Me llevé una grata sorpresa 
al ver que a nivel nacional hemos 
estado avanzando en la 
conformación de los Comités de 
Profesionistas y Técnicos. Con 
esta labor, tendremos la 
oportunidad de apoyar y reforzar 
todo el trabajo que ya hace la 
CROC a nivel nacional.  

 
Con la experiencia de todos 

nuestros compañeros, podemos 
lograr la profesionalización real 
de todas y cada una de las 
actividades que ya se realizan en 
el terreno informal.  
 

En el Consejo se presentó 
un plan de trabajo por medio de la 
mesa de profesionistas CROC en 
el cual se vislumbra integrar un 
comité en cada estado para poder 
reforzar los trabajos que se 
realizan.  

 
A su vez, se busca sumar a 

más profesionistas para que se 
incorporen a la ideología y 
mentalidad de la revitalización del 
sindicalismo, tal como lo propone 
nuestro dirigente a nivel nacional. 
 
∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 

 

Liced Gómez. Comercio CROC, 
San José del Cabo 

 
i experiencia en el 
LXVII Consejo 
Nacional de Cancún 

fue única y maravillosa. Tuve la 
oportunidad de compartir mi 
experiencia y participación en la 
mesa de mujeres “Avanzamos 
Red de Mujeres Sindicalistas” y 
de escuchar la participación de 
mis compañeras croquistas, que 
compartieron ideas sobre los 
proyectos que realizan en sus 
empresas.  

M 

M 
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Durante la clausura, se 
expusieron las conclusiones para 
desarrollar un plan de trabajo 
pensando en mejorar las 
condiciones de las y los 
trabajadores y sus familias. 
Regreso a casa con mucho ánimo 
para implementar lo aprendido. 
 

 
 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
 
 
 

Lic. Raúl Rodríguez Álvarez. 
SUMATE-CROC 

 
Secretario General del 

Sindicato “Vicente Pinto 
Galindo” de Trabajadores en 

Mudanzas, Transportes y 
Similares en las Zonas 

Federales y Locales de la 
República Mexicana, 

FEDERACIÓN SUMATE —
CROC 

 
uiero manifestar mi 
agradecimiento por la 
invitación al LXVII 

Consejo Nacional Ordinario de la 
CROC por parte de nuestro líder, 
Isaías González Cuevas.  
 

En este evento se notó la 
participación de los jóvenes, 
quienes nos enseñaron novedosas 
formas de hacer sindicalismo a 
través de las redes sociales; así 
mismo, es muy importante 
destacar la nutrida participación 
de las mujeres sindicalistas, 
quienes nos compartieron los 
retos y desafíos a los que se 
enfrentan todos los días en sus 
espacios laborales. 
  

Para todos, sin duda alguna 
fue muy importante contar con 
información novedosa acerca de 
la condición actual laboral en las 
diferentes regiones del país, la 
actualización de las diferentes 
mesas de trabajo es de suma 
relevancia, en particular la del 
INFONAVIT, por lo que para mí 
es satisfactorio manifestar el buen 
desempeño y organización de tan 
importante evento.  

 
Agradezco mucho las 

atenciones otorgadas a todas y 
todos nosotros quienes 
participamos en las diferentes 
actividades del Consejo. 
 

 
 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
 
 

Q 
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Minerva Litzhu Flores 
Rodríguez. SUMATE-CROC 
Delegada Zona Ciénega de la 
FEDERACIÓN SUMATE —

CROC 
 

racias a las y los 
organizadores del LXVII 
Consejo Nacional 

Ordinario por su compromiso y 
sus acciones, que dejan de 
manifiesto que se encuentran a la 
vanguardia del movimiento 
obrero.  
 

En este encuentro se 
presentaron temas de gran 
relevancia para el sindicalismo, 
entre los que podemos destacar 
los derechos laborales y, 
especialmente, los derechos de las 
mujeres.  

 
Así mismo, se dieron a 

conocer las tareas que se llevan a 
cabo para lograr la igualdad y 
equidad de género en los puestos 
laborales, así como el incremento 
de los salarios mínimos y de los 
días de vacaciones, temas 
significativos para todos los y las 
trabajadoras. 

 
 Además, me pareció muy 
importante que en el marco del 
Consejo Nacional se reservarán 
espacios para el intercambio de 

opiniones de mujeres sindicalistas 
con una mesa de trabajo donde se 
hicieron acuerdos muy 
importantes.  
 

Entre ellos, destacan los 
acuerdos relacionados con la 
igualdad de género, para lo cual se 
crearán Comités de Procuración 
de Justicia en los centros de 
trabajo; así mismo, se impulsará 
el incremento salarial y la 
adquisición de mejores 
prestaciones.  

 
 
 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 

 

Lic. Aldo Gerardo Carlos López.  
SUMATE-CROC 

Secretario General Región Altos 
Sur de la FEDERACIÓN 

SUMATE —CROC 
 

l llegar al “Salón 
Turquesa” el miércoles 
15 de marzo se notó el 

entusiasmo de los croquistas del 
país y, en especial, de nuestra 
delegación SUMATE CROC 
JALISCO.  

 
Recibimos con porras y 

vivas a nuestro secretario general, 

G 
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Isaías González Cuevas, y a 
nuestra gran Central Obrera. 
Además, escuchamos los 
diferentes mensajes y propuestas 
de todos los ponentes 
participantes. 
  
La mesa de trabajo en la que 
participamos fue la del Comité 
Ejecutivo Nacional, donde habló 
nuestro secretario general de 
SUMATE CROC JALISCO, el 
Lic. Gabriel Trujillo Ocampo, 
quien desarrolló el tema de la 
revitalización del sindicalismo. 
  
Asistimos a la clausura de nuestro 
LXVII Consejo Nacional 
Ordinario y celebramos los 
acuerdos tomados tales como: 
apoyo a las mujeres, mejoras de 
salarios y prestaciones. Esto hizo 
que tuviéramos un excelente 
Consejo.  
 
 
 
 
 
 
∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 

 

C. Rafael Cardona Razo —
SUMATE-CROC 

Secretario General SSPAT de 
la FEDERACIÓN SUMATE —
CROC 
 

n el Comité Ejecutivo del 
SSPAT, estamos 
agradecidos por la 

invitación a tan importante 
evento.  
La llegada a Cancún fue buena, la 
hospitalidad fantástica, así como 
el hospedaje. Durante el LXVII 
Consejo Nacional Ordinario, 
escuchamos a nuestro líder Isaías 
González Cuevas, que se 
pronunció por la defensa de los 
derechos de los trabajadores. 
 Las mesas de trabajo que se 
realizaron fueron muy acertadas 
al implementar herramientas de 
trabajo para estar más informados 
y capacitados sobre la vida 
sindical y el entorno laboral, así 
como todos los beneficios que se 
han obtenido. 
 Agradecemos al Comité 
Ejecutivo Nacional por tomar en 
cuenta a las mujeres, jóvenes y 
profesionistas, ya que la 
participación de ellos fue muy 
importante al aportar nuevas ideas 
para hacer frente al nuevo 
sindicalismo. Vamos avanzando.

E 
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V. Las mesas de trabajo. 
 
 
 
 
 

 
«Mujeres, jóvenes, profesionistas y técnicos unidos para fortalecer el 

sector de los trabajadores» 
 

 
 
 
Las mesas de trabajo se desarrollaron simultáneamente en el edificio de la 
CROC en Cancún, como a continuación se explican: 
 

 

Mesa de Trabajo del Comité Ejecutivo Nacional 
 
 
¡Honor, a quien honor merece! 

 
Auditorio  

Isaías González Cuevas. 
 
 

sta mesa de trabajo se 
desarrolló en el auditorio 
“Isaías González 

Cuevas”, auditorio que lleva el 
nombre de nuestro secretario 
general, en honor a su arduo e 
incansable trabajo. 
 

La mesa de trabajo del 
Comité Ejecutivo Nacional se 
desarrolló con una Conferencia 
magistral del especialista Óscar 
Valverde Jiménez, él es 
licenciado en filosofía y 
pedagogía por la Universidad 
Complutense de Madrid, tiene un 
doctorado en formación de 
formadores por la misma 
institución; fue funcionario de la 
OIT por más de 30 años, en la 
coordinación de la Oficina de las 
Actividades para los 
Trabajadores (ACTRAV). 

E 
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l manifestó que los 
sindicatos surgieron para 
cambiar el mundo, un 

mundo injusto e inequitativo; con 
estos ideales se retoman en la 
creación de la Organización 
Internacional del Trabajo, cuya 
base fundacional es la Justicia 
Social, donde todo el mundo, no 
solo una minoría, tenga acceso a 
ella. 
 

El reto mayor del 
sindicalismo es este, alcanzar la 
justicia social para todas y todos, 
en un mundo del trabajo 
cambiante donde la gente reclama 
salarios, igual que hace 100 años, 
en la actualidad ese mundo del 
trabajo navega entre el retardo en 
la cadena, la autorrealización a 
través del trabajo, la economía 
digital, la tecnología, la 
inteligencia artificial, el cambio 
climático; un mundo globalizado, 
automatizado, virtualizado, 
hiperindividualizado, tercerizado, 
deshumanizado y sobre todo 
precarizado, donde la economía 
informal sigue creciendo en todas 
partes. 
  
 

Hay que repensar cuál es el 
papel de los sindicatos en que, 
como comunicar mejor, vean con 
conciencia de clase los problemas 

de la sociedad. Hay explotan a la 
gente porque hay tanta gente que 
necesita empleo, que las fuerzas 
de reserva están ahí para que lo 
usen como quiera la inversión y el 
capital, y si no existe la 
intervención del sindicalismo 
para evitar los excesos del capital, 
el ejército de reserva está a 
merced de la inversión. La 
relación trabajo-capital es 
desigual en los países 
subdesarrollados. 
 

 
Los avances que hoy 

tenemos en la democracia fueron 
conquista de la lucha sindical y el 
sindicalismo del trabajo tiene que 
conseguir más conquistas, ya que 
sin trabajo decente no hay 
desarrollo humano, es un reto de 
los sindicatos y las sociedades, 
que implica asegurar la calidad 
del trabajo. Para que se tenga un 
desarrollo equilibrado es 
determinante que los sindicatos 
tengan un rol activo en las 
políticas públicas, tanto en la 
definición, en la ejecución, como 
en la evaluación de las mismas. 
 

Ante todos estos retos, 
¿Qué se puede esperar para los 
sindicatos en el futuro? Hay 
cuatro vertientes.  

 

É 
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«Escenarios del futuro del trabajo» 
 
 
1. Marginación: 

disminución de las tasas de 
sindicalización.  

 
2. Dualización: 

protección de los miembros 
sindicales actuales y 
cercanos.  

 
3. Sustitución:  

gradual reemplazo de los 
sindicatos por otras formas 
de  
 
 

 
 
organización como ONG, 
movimientos sociales, 
estados, empleadores u 
organismos intermediarios.  

 
4. Revitalización: 

fortalecimiento de los 
sindicatos como actores 
fuertes, relevantes, 
democráticos y 
representativos mediante 
tácticas y coaliciones, para 
adaptarse a la nueva fuerza 
laboral inestable. 

 
 
 
 

e estos cuatro escenarios, la revitalización 
es el camino, el espíritu de esta es ser una 
organización más pensante, más 

dialogante, más constructivista y más comprometida 
con el cambio social. 
  

 
 
 
 

 

D 
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Guillermo Elías Estrada. 
Secretario General de la CROC 

en Nuevo León 
 

uenos días, 
compañeras y 

compañeros, 
delegados fraternales, esto que 
nos acaba de exponer Óscar 
Valverde, es algo en lo que ya 
llevamos una avanzada por parte 
de nuestro líder nacional. 
 

 ¿Qué nos toca a nosotros? 
Aplicarlo y llevarlo a cabo, hablan 
de la renovación que viene 
directa, o nos renovamos o 
desaparecemos, sin lugar a 
equivocarme, ya tiene tiempo 
nuestro líder nacional de estarnos 
diciendo, de estarnos recordado la 
labor y el trabajo sindical que 
tenemos que hacer cada uno de 
nosotros en la trinchera que nos 
encontremos, en el estado que nos 
encontremos, como secretarios 
generales de sindicatos, de 
federaciones estatales tenemos la 
obligación, no solo de recibir la 
información y quedarnos con ella, 
debemos ofrecerla para que los 
compañeros también se empapen 
de todo lo que necesitamos hacer 
para sacar adelante nuestro 
sindicalismo.  

Y esto no es de días, no es 
de la reforma para acá, si no que 

siempre nuestro líder nacional 
Isaías González Cuevas nos ha 
inculcado lo que tenemos que 
hacer para que las y los 
trabajadores tengan bienestar. 
 

Hoy, con todos los 
movimientos que se han llevado a 
cabo, le damos la razón, una razón 
que muchos dejamos de hacerlo y 
que hoy tenemos que acelerar el 
paso para llevar a cabo todo lo que 
aquí implica, desde la renovación 
de cuadros, de la sustitución, de 
todo lo que ya tenemos 
conocimiento por parte de nuestro 
líder. Llevarlo a cabo es una 
responsabilidad. 

 
Cancún es un paraíso, 

tenemos que llevarnos algo de 
provecho para la gente que 
representamos y demostrar que la 
CROC tiene mucho tiempo de 
estar en movimiento, ¡hagámoslo 
hoy!  

No nos arrepintamos 
después, de no haberlo hecho 
ahora que tenemos tiempo. Los 
tiempos se acotan, los términos se 
están viniendo encima. 
 

Compañeros nos toca darle 
vuelo a esta información que hoy 
acabamos de recibir. 

 
∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
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∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 

 

David Illedras Villegas. 
Secretario General de la CROC 

en BCS 
 
 
 

uchas gracias a Óscar 
Valverde por esta 
magistral conferencia, 

en el mismo orden de ideas que ha 
comentado nuestro líder 
nacional, Isaías González 
Cuevas, afortunadamente con 
estas nuevas políticas públicas el 
salario mínimo ha aumentado en 
este sexenio, por lo que ha 
beneficiado a las y los 
trabajadores.  
 

En la rama turística y 
gastronómica existe el elemento 
de las gratificaciones, debido a 
ello, le adicionamos al sueldo de 
las y los trabajadores, la propina 
que ellos mismos generan por el 
buen servicio que dan al cliente. 

 
 Esto ayuda bastante, ya que 

es un ingreso extra aparte de su 
salario, la propina que se otorga 
de manera semanal o quincenal; 
contribuyendo al bienestar del 
trabajador y de los integrantes de 
su hogar. 

En virtud de lo anterior, en 
la CROC de Baja California 
Sur apoyamos la capacitación y 
certificación de las y los 
compañeros, convencidos de que 
ello les ayudará a ganar más 
salario y más propinas, ingreso 
total que les permite vivir 
dignamente. 
  

En el tema de vacaciones, 
ahora que se apruebe esta 
reforma, estoy seguro de que la 
gran mayoría de los sindicatos 
pertenecientes a la CROC ya 
teníamos ganadas vacaciones 
entre 12 y 15 días, sin reforma 
laboral.   

Se debe al gran trabajo de 
negociación colectiva que 
hacemos con la parte patronal, 
para solicitar más días de 
vacaciones para los compañeros, 
y que estas sean concedidas por 
contrato. 
 

Por todo este magnífico 
trabajo que hace nuestra central 
obrera, estoy seguro de que 
después del primero de mayo, 
muchos trabajadores querrán 
pertenecer a esta gran 
organización que es la CROC. 
 

¡Muchísimas gracias! 
 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
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Pedro Oxte Conrado. Secretario 
General de la CROC en 

Yucatán. 
 
 
 

stoy de acuerdo con la 
conferencia de Óscar 
Valverde,  el mundo del 

trabajo es fascinante para los que 
realmente somos dirigentes, 
tenemos que prestar más atención 
en lo que está sucediendo en todo 
el mundo. 

¿A nivel mundial cuántos 
trabajadores no tienen un 
empleo?, el dato es 267 millones 
de personas entre 15 y 24 años, 
que no trabajan ni estudian, no 
tienen formación.  

 
Históricamente, los 

trabajadores siempre han estado 
muy golpeados en material 
laboral, el trabajador siempre ha 
sufrido las condiciones de trabajo 
precarizado.  

 
Hemos tenido la 

oportunidad de estar en varios 
países, Brasil, Colombia, Bélgica; 
lo primero que investigo es el 
costo de la vivienda social y la 
comparo con los costos de 

México, esto nos da una tendencia 
de las condiciones de vida de 
nuestro país versus resto del 
mundo. 

 
Esta comparación nos da 

una guía sobre los estándares que 
tenemos que alcanzar para estar a 
la altura, en esta economía 
globalizada.  

 
En Yucatán, apostamos por 

las alianzas con otras 
organizaciones sindicales, lo que 
nos ha permitido   fortalecer el 
movimiento obrero en nuestra 
entidad federativa; esto es la 
CROC, una organización que 
visualiza la unidad como parte 
primordial del quehacer sindical. 

 
 
 
 
 
 
 
¡Muchas gracias! 
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Gloria Porras Valles. Secretaria 
General de la CROC en 

Chihuahua. 
ara nosotros en Chihuahua el 
incremento salarial es un 
pilar importante, en años 

pasados llegaban con un 
incremento del 4 %, mi respuesta a 
esa oferta fue, ¡no! Que nos dice la 
parte patronal, ¡no nos alcanza!, 
¡tenemos mucha competencia!, en 
fin, varios pretextos para no hacer 
el incremento salarial que pedimos.  

Me pongo en lugar de las y 
los compañeros y también me 
pregunto ¿para qué quiero el 
sindicato si no me va a defender, si 
no va a pelear por más incremento 
en mi salario? 
 

Tenemos que luchar, como 
lo hemos hecho siempre, para 
conseguir más y mejores salarios 
para las y los compañeros. Yo 
estoy segura de que a todos los que 
estamos aquí nos costó mucho 
llegar donde estamos, unos como 
meseros, a otros como yo, yo soy 
maquilera, no me da vergüenza 
decirlo, yo vengo de la industria 
maquiladora, yo empecé en piso a 
trabajar. Entonces, el mal trato que 
les hagan a los compañeros, 
reflexionemos que nos lo están 
haciendo a nosotros y solo así 
vamos a sacar el ímpetu necesario 

para defender a las y los 
compañeros, hasta donde tope. 

El reto es luchar 
permanentemente por el 
incremento salarial, que si te traen 
un porcentaje, repito, los patrones 
dicen oye, ¿por qué te vamos a 
pagar incremento salarial si ganas 
440, 580 o 740 pesos diarios?  Yo 
no tengo obligación de darte 
aumento salarial, porque dicen que 
el incremento solo es para los 
salarios mínimos.  

Pero para eso es el sindicato 
para pelear por salarios 
contractuales dignos; los 
incrementos se han logrado del 15 
y 20 % sobre los tabuladores 
salariales de Ciudad Juárez. 

La industria maquiladora ya 
no tiene de dónde contratar 
trabajadores, están pensando como 
en aquellos años, de ir por los 
trabajadores de Torreón, de 
Veracruz y les dieron a los 
empresarios la idea de contratar 
migrantes, pero ellos no quieren, 
dicen, ya me voy. 
 

Sí, tenemos muchos retos, 
pero como líderes que somos, los 
vamos a sacar adelante y apoyar 
siempre el bienestar de las y los 
trabajadores, para poner en alto el 
nombre de Don Isaías González 
Cuevas, el nombre de la CROC. 

 
∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
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Ulises Bravo Cruz. Secretario 
General de la CROC en Oaxaca. 
 

 todas las personas que 
nos acompañan de todo el 
país, principalmente a 

nuestro líder nacional, a quien 
todos le debemos mucho y por 
quien estamos el día de hoy aquí, 
Agradecemos profundamente a 
nuestro líder de Cancún, Mario 
Machuca, quien nos ha 
acompañado en este magnífico 
evento que se está llevando a 
cabo.  

Además, agradecemos a su 
equipo de trabajo y a los 
anfitriones que han sido con 
nosotros. 

 
Como sector obrero, 

debemos entender que estamos en 
una revolución sindical, de la 
magnitud que fue la revolución 
industrial en su momento, así lo es 
ahora la revolución que radica en 
volvernos más útiles para los 
trabajadores con los programas 
sociales y poder generar un 
vínculo más cercano con la base 
trabajadora; y en el tema sindical 
con la reforma laboral vino a 
potenciar eso que ya hacíamos, 
luchar por el bienestar del 
trabajador. 

 
Tenemos un gran reto, 

llegar a la clase trabajadora joven, 
la mayoría de los trabajadores en 
México son jóvenes que no les 
interesa la cuestión sindical, si 
nosotros hablamos el mismo 
lenguaje que ellos, vamos a lograr 
que se involucren y participen; un 
tema también igual de 
importantes es el de las mujeres, 
la CROC es la primera central 
obrera en impulsar este tema tan 
importante para la revitalización 
del sindicalismo.  

 
Desde hace mucho tiempo 

nuestro líder nacional nos venía 
diciendo que involucremos a los 
jóvenes, involucren a las mujeres 
y ahora a los profesionistas y 
técnicos.  

De manera visionaria, 
desde siempre nuestro líder nos ha 
guiado para el bienestar de la 
gente que representamos, por ello, 
les pido un aplauso de pie, en 
reconocimiento al gran trabajo de 
nuestro líder nacional.  

 
—Toda la asamblea se 

puso de pie, aplaudiendo y 
nombrando a ¡Isaías!, ¡Isaías! 
¡Isaías! – 
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Mario Machuca Sánchez. 
Secretario General de la CROC 

en Benito Juárez 
ienvenidos a esta su casa, a 
esta su organización, un 
edificio que no hubiera 

sido posible sin el apoyo de nuestro 
líder nacional Isaías González 
Cuevas, es gracias él que lo 
tenemos.  
 

Es una realidad que todos 
ustedes han comentado, si alguien 
pensó que las cosas sindicalmente 
no iban a cambiar, se equivocó. 

 Compañeras y compañeros, 
nuestro líder nacional nos ha 
invitado desde hace muchos años a 
hacer el trabajo sindical, político y 
social, y no es de ahorita, no es por 
una reforma; Don Isaías nos enseñó 
desde hace mucho tiempo que la 
mejor forma de trabajar es con el 
apoyo de los compañeros. 

 
Mucho antes de que Don 

Isaías fuera nuestro Secretario 
General del Comité Nacional, tuve 
la oportunidad de trabajar con él y 
aprendí que la mejor 
representación que puedes tener es 
cuando estás con los trabajadores, 
en las buenas, en las malas, en las 
peores, cuando tienes las 
comisiones conformadas, y así 
hemos trabajado en Cancún. 

 
Hoy en día tenemos una 

legislación que nos está poniendo a 
prueba y que seguramente va a 
poner en jaque a todos los que están 
allá afuera y no quieren hacer nada, 
pero los que sí venimos trabajando, 
la verdad que otra vez tiene razón 
el compañero Isaías, no lo echen en 
saco roto, estamos en una 
oportunidad de oro, viene la caída 
libre de muchas organizaciones 
sindicales, estamos en una 
inmejorable oportunidad de que la 
CROC sea la más grande. 

 
  Hoy tuvimos varios foros, la 
mesa de las mujeres era la más 
grande, la más visitada, 250 sillas 
estaban repletas que no cabían, esto 
habla de dos cosas, primero del 
impulso que están poniendo los 
compañeros de Comité Ejecutivo 
para que las compañeras 
participen, y segundo, la más 
importante, habla del compromiso 
que ellas están poniendo a la tarea 
sindical.  

 Es grato ver a los 
profesionistas y técnicos con un 
plan de trabajo. A los jóvenes 
poniéndose de acuerdo para ver 
cómo pueden colaborar con la 
organización sindical, participando 
con entusiasmo.  

Ver a los compañeros de 
redes sociales trabajando, recuerda 
hace tiempo a un especialista que 
decía lo siguiente: “si yo les digo 
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que tengo 10 boletos de avión a 
Europa, ¿quién quiere ir?, todos 
levantaron la mano; ahora si les 
digo que solo hay un 50 % de 
probabilidad de que ese avión 
llegue, ¿quién quiere ir? Ya no 
todos alzaron la mano. Esto 
segundo, sucede, porque ya no te 
dio seguridad. Una aerolínea te 
tiene que dar seguridad de que los 
vuelos lleguen a su destino.” 

 
 Hay que difundir lo que 

hacemos para que los trabajadores 
tengan la seguridad de que en la 
CROC les podemos ayudar.   

Esto es posible por medio de 
las redes sociales, tenemos que 
permear que, si los trabajadores 
tienen un problema, en la CROC se 
los podemos resolver. Que, si 
tienen el día de mañana atropellos 
a sus derechos laborales, en la 
CROC los sabemos defender, 
tienen que enterarse de que, si hay 
un lugar que les va a brindar el 
cobijo y la seguridad que se 
necesita, en la CROC se las vamos 
a proporcionar.  

Aquí tenemos una tarea que 
nuestro líder nos está poniendo por 
delante que hay que aprovechar, 
difundir todo lo que hacemos como 
organización sindical. 

Trabajo que venimos 
haciendo por una indicación del 
Comité Ejecutivo Nacional, por 
una sugerencia de estos plenos, por 
un acuerdo que tomamos entre 

todos y que hay que saberlo 
respetar y ponerlo en acción, por un 
compromiso que tengo con quien 
me ha dado la oportunidad, se 
llama Isaías González Cuevas. 

 Con este trabajo que 
venimos haciendo, tenemos que 
hacer una gran red, para que todos 
se enteren de esa seguridad que 
estaba hablando, quienes 
ganaremos, seremos todos los 
trabajadores.  

Tengan la seguridad que si 
replicamos todo lo que hacemos, se 
va a enterar mucha gente, que 
sepan que la CROC no únicamente 
somos los gastronómicos, que no 
sólo somos del transporte; nosotros 
somos un gran equipo de trabajo 
que tenemos oportunidad donde 
sea, ya que estamos forjados en la 
base sindical. 

El sindicalismo cambió, hoy 
nos tenemos que preparar, hoy 
necesitamos a los profesionistas, 
hoy si no estamos con la tecnología 
y a la vanguardia, no podemos 
ayudar a las y los trabajadores.  

 
Todos se tienen que enterar 

de lo que hacemos, difundir 
nuestro trabajo, pero, sobre todo, 
tenemos que presumir lo que hace 
Isaías González Cuevas. 
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Isaías González Cuevas, 
Secretario General del CEN 

de la CROC 
 
 
 
 

scuchamos  la 
conferencia del 
CONEVAL, de cómo 

está la desigualdad, 30 
millones no son pobres, pero 
70 millones, sí, tienen alguna 
de carencia social, por lo 
tanto, están en pobreza 
multidimensional. Este es un 
reto del movimiento obrero.  

Tenemos que trabajar 
para erradicar esto, por ello 
las mesas de trabajo. 
 

Las mujeres deben tener 
libertad financiera, para eso 
luchan, se organizan para ser 
libres, no depender, deben de 
conocer las leyes que las 
arropan.  

 

Se comprometieron a 
trabajar, por lo que hay que 
impulsar a las mujeres a hacer 
sus organizaciones, es algo 
que va a ayudar a la 
revitalización.  

 
La mujer es inteligente, 

con talento y responsabilidad, 
y si se le encarga algo, lo 
hace, es constante; lo vimos 
en las legitimaciones, el 
talento de las mujeres, las 
ganas que tiene de participar, 
y gracias a su trabajo se 
sacaron adelante este 
cumplimiento que nos marca 
la Ley.  

 
Los jóvenes ya tienen su 

plan para reforestar, para 
hacer redes, para hacer 
torneos deportivos, ya hay 18 
estados que tienen el frente 
juvenil, necesitamos que en 
todas las entidades 
federativas haya el frente 
juvenil.  

 
Los profesionistas y 

técnicos ya tienen una ruta 
trazada de trabajo, en que nos 
van a apoyar, ayudarnos a 
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asesorar, ayudarnos a difundir 
la Ley Federal de Trabajo, ya 
tienen el comité de 17 
especialistas para alinear 
nuestras acciones sindicales a 
la Agenda 2030. 
 

La mesa de la estrategia 
digital, ya tiene un proyecto 
para que en cada sindicato 
tengamos un diseñador, una 
persona de contenidos y los 
que manejan las redes 
digitales, para hacer la 
difusión de lo que hace cada 
organización; también vamos 
a recibir la demanda de las y 
los trabajadores.  

 
Tenemos un plan de 

interacciones, queremos 
sumar miles de compañeras y 
compañeros.  
   

Vamos a hacer el centro 
de interacciones, una 
realidad, vamos a hacer la 
pirámide, inicialmente llegar 
a la meta de un millón de 
personas interconectadas.   

 
Si no entramos al mundo 

digital, estamos fuera, no 

existimos, entonces tenemos 
que hacerlo de forma 
institucional y profesional, y 
en este Consejo tenemos que 
salir con ese acuerdo. 
 

Pregunto a la asamblea: 
¿están de acuerdo en que se 
tenga en cada federación 
estatal la red de mujeres 
sindicalistas? ¿Están de 
acuerdo en que se tenga en 
cada federación estatal el 
frente juvenil sindicalista? 
¿Están de acuerdo en que se 
tenga en cada federación 
estatal el comité de 
profesionistas y técnicos? 
¿Están de acuerdo en que se 
tenga en cada federación 
estatal un equipo digital?  

-A lo que toda la 
asamblea respondió ¡sí! - 

 
caban de 
marcar el 
rumbo del 

movimiento obrero para 
acabar con la desigualdad y 
acabar con la pobreza 
laboral. 
 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
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Mesa de Trabajo 
Comité Ejecutivo Nacional 

 
on el fin de garantizar la existencia de sindicatos fuertes, con 
representatividad auténtica y legitimidad suficiente para negociar 
condiciones de trabajo favorables para los agremiados, el Comité 

Ejecutivo Nacional concibió una serie de propuestas de trabajo en todo el 
territorio nacional, con los siguientes puntos principales:  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

v Aumento salarial y homologación por rama industrial.  
v Fortalecer la Certificación de Competencias Laborales.  
v Impulsar la productividad de las y los trabajadores dentro de 

sus fuentes de trabajo.  
v Impulsar la economía, social y solidaría.  
v Promover e impulsar la educación de las y los trabajadores. 

Impulsar una nueva cultura de justicia laboral. 
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v Integración / Creación de comités de profesionistas y técnicos 
en la organización sindical. 

v Promover la creación de una Bolsa de Trabajo a nivel 
nacional. 

v En el Mundo Digital, reconocer el impacto en las redes 
sociales, viralizando nuestro trabajo sindical de manera sólida 
y profesional. 

v Constituir los Comités de Justicia, que brinden apoyo a las y 
los trabajadores que son posibles víctimas de violencia. 

v Frente Red de Mujeres Sindicalistas CROC, generando 
perspectiva de género, inclusión y participación de las mujeres 
dentro del sindicalismo. 

v  Frente Juvenil Sindicalista para impulsar la participación de 
los jóvenes en el mundo sindical. Participación activa de los 
sindicatos en la Agenda 2030 de la ONU. 

v Promover la Participación Política para ocupar puestos de 
elección popular.  

v Erradicar la pobreza laboral.  
v Seguimiento y Evaluación a todas las acciones que se realicen 

dentro de la CROC. 
 

 
e busca aprovechar la coyuntura para impulsar un plan centrado en 
EL SER HUMANO, para lograr que fortalezca al movimiento 
obrero. La CROC representa uno de los principales actores para 
revitalizar el contrato social que asegura a las personas trabajadoras 
una participación justa en el progreso de México, el respeto a su 

dignidad humana y su protección laboral de los riesgos a los que se 
exponen a cambio de su contribución al progreso de México. 
 
 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
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Mesa de Trabajo Avanzamos Red de Mujeres Sindicalistas 
 

 
 
 
 
 
 
 

Mujeres sindicalistas son mujeres progresistas 

 

entro de las acciones 
prioritarias de la CROC 

para generar la revitalización del 
sindicalismo en México, una real 
y efectiva consiste en la inclusión 
de las mujeres en todas las 
actividades sindicales. Desde la 
perspectiva de la igualdad 
sustantiva, la organización 
impulsa su inclusión tanto en las 
acciones de trabajo como en todos 
los niveles de responsabilidad y 
de toma de decisiones.  
 

En sintonía con este objetivo, la 
mesa de trabajo Avanzamos Red 
de Mujeres Sindicalistas llegó a 
los siguientes acuerdos: 
 
● Conformar en el transcurso 

del año 2023, en todos los 
estados de la República, los 
comités de procuración de 
justicia en el sector 
hotelero, con la finalidad de 
promover la cultura de la 
denuncia, a favor de las 
víctimas de violencia 
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familiar, violencia de 
género, hostigamiento y 
acoso sexual, gestionando 
los módulos o ventanillas 
de atención de la fiscalía en 
los edificios sindicales. 
 

● Impulsar la participación de 
las mujeres, en los procesos 
de legitimación, revisiones 
salariales y contractuales, 
para obtener mejoras en sus 
prestaciones, de acuerdo a 
las necesidades propias de 
su género.  

 
 

● Crear la página web oficial, 
de avanzamos promoción 
social, a nivel nacional, 
cuyo contenido tenga el 
objetivo de difundir los 
trabajos realizados en los 
diferentes Estados de la 
República, intercambiando 
proyectos útiles y 

funcionales, además de 
contar con un apartado 
donde se puedan brindar 
asesorías jurídicas, 
psicológicas y de salud.  
 

● Promover la cultura de 
protección y cuidado 
animal, a nivel nacional, 
gestionando una vez al año 
campañas de vacunación y 
esterilización de mascotas; 
servicios que, de ser 
posible, se realicen en las 
instalaciones de los 
edificios sindicales. 
 
 
 
l Frente Red de Mujeres 
Sindicalistas CROC 
genera perspectiva de 

género, inclusión y participación 
de las mujeres dentro del 
sindicalismo 
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Mesa de Trabajo Frente Juvenil Sindicalista 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

s imperante incluir a los jóvenes al mundo del trabajo, como un 
pilar importante para crear nuevos cuadros y así lograr que el 
legado del sindicalismo continúe dando frutos con ideas nuevas. 

Como un signo indudable de la revitalización de la CROC, en la mesa de 
trabajo del Frente Juvenil Sindicalista, se acordó lo siguiente: 
 

v Crear una mesa liderada por 
los jóvenes, centrada en 
discutir sobre temas como 
bolsa de trabajo y 
oportunidades futuras. 
 

v Sostener una reunión 
mensual con el Comité 
Juvenil. 

 
 

v Proporcionar asesoría 
jurídica y ayuda psicológica 
para las mujeres y jóvenes. 

v Crear estructuras del Frente 
Juvenil. 

 
v Entregar pan y café en los 

hospitales cercanos. 
 

 
v Instaurar el sábado familiar 

cada quince días. Un evento 
para todas las familias 
sindicalistas que incluya 
eventos deportivos y de 
esparcimiento, cursos de 
primeros auxilios y demás, 
para fomentar el bienestar 
de los trabajadores.  
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Mesa de Trabajo de Profesionistas y Técnicos 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

on el fin de atender los problemas propios de cada región del país, 
con una participación democrática donde estén representados los 
distintos espacios de atención de los 17 Objetivos de Desarrollo 

Sostenible de la Agenda 2030. 
  
 

Acordamos lo siguiente: 
 

v Construir treinta y dos 
consejos de profesionistas y 
técnicos estatales. 

 
v Crear seis consejos de 

profesionistas y técnicos 
regionales.  
 

v Crear un consejo nacional 
presidido por el secretario 

general de la CDMX de la 
CROC. 
 

v Sostener reuniones 
programadas cada cuatro 
meses o, en su caso, las que 
sean convocadas por el 
consejo nacional y su 
presidencia.  
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inalmente, la necesidad de 
participar en política a 
efecto de tener 

representantes que promuevan la 
expansión de los derechos 
laborales y sociales de nuestras 
compañeras y compañeros es 
también prioritario y para lograrlo 
impulsaremos a los mejores 
cuadros de la dirigencia sindical 
que incluyan mujeres, jóvenes o 
profesionistas.  
 

Esto con el fin de que ellos 
ocupen esos cargos de elección 
popular y consoliden en las 
diferentes leyes las conquistas de 
la lucha sindical en los diferentes 
espacios de participación.  

En la unidad de la acción de 
los trabajadores está la fuerza 
necesaria para tener la 
representación política que 
defienda nuestros intereses. 

 
Sin duda alguna estamos en 

el momento adecuado para 
avanzar triunfantes con la firma 
de nuevos contratos colectivos de 
trabajo, consolidando 
definitivamente a nuestra central 
la CROC como la mejor 
organizada, con proyecto de 
trabajo, lucha y metas que den 
como consecuencia que el 
trabajador y su familia tengan 
mejor nivel de vida. 

 

 

 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
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Mesa de Trabajo del Equipo Digital 

 
 
 

nte los retos de la innovación, profesionalización y actualización 
dentro del mundo laboral, la mesa de trabajo del Equipo Digital 
CROC reconoce los alcances de la revolución digital en las 

tecnologías de la información, y determina estar alerta a nuevas 
modalidades que surjan del mundo digital. Alineados con dicho objetivo, 
dentro de la mesa de trabajo del  
 

Equipo Digital CROC se acordó lo siguiente: 
 

v Conformar el grupo de 
Mundo Digital para los 
estados faltantes. A más 
tardar en el mes de abril de 
2023, estarán conformados. 
 

v Unificar y alinear las redes 
sociales a nivel nacional, en 
conjunto con la CROC 
nacional y cada uno de los 
estados. 

 

 
v A más tardar el 31 de 

marzo, cada federación y 
sindicato deberá acreditar 
ante el CEN de la CROC un 
responsable del mundo 
digital. 
 

v Centralizar cada red social 
con el nombre de su estado 
y el oficial. 

A 
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v Usar el logo de la CROC 
correctamente, como la 
marca registrada que es.  
 

v Realizar la fase 1, la 
recolección de la base de 
datos de toda la estructura 
sindical, por medio de la 
nueva plataforma. Llegar a 
la meta de 1 millón de 
personas a finales de este 
2023. 

 
 

v Como fase 2, crear una 
comunidad digital para 
compartir y unificar 
estrategias digitales de 
cualquier estado. 

 
v Solicitar la capacitación 

constante en temas de 
estrategias digitales, 
fotografía y edición. 

 
 

v Contar con las herramientas 
digitales necesarias para la 
elaboración profesional del 
contenido. 
 

v Gestionar un convenio en el 
estado de Quintana Roo con 
Adobe para la capacitación 
en edición. 

 
 
 

 

 

 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
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VI. Los acuerdos. 
 
 
 
 
  «Erradicar la pobreza laboral para conquistar la justicia social» 

 

 

 

 

econociendo la política laboral del Gobierno de México, que 
busca el bienestar de las y los trabajadores, con mejores salarios, 
reparto de utilidades y la gran reforma de la Ley Federal del 

Trabajo, herramientas para dar vigencia a un sindicalismo libre y 
democrático, acordamos lo siguiente: 
 
 

R 
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«Los acuerdos del Consejo» 

 
 

v Impulsar los salarios y 
prestaciones contractuales, 
para combatir la pobreza 
laboral. De acuerdo con el 
CONEVAL, el salario debe 
ser de 15,000 pesos 
mensuales para alcanzar la 
línea de bienestar familiar. 

 
v La igualdad de género, 

impulsar el trabajo digno o 
decente para que se cumpla 
de acuerdo a la Ley, que 
haya para todos, acceso a la 
seguridad social, a un 
salario remunerado y que 
no haya discriminación.  

 
 

v Defender nuestra libertad 
de organización, la 
autonomía y la práctica 
democrática de los 
trabajadores para elegir a 
sus dirigentes y a la 
contratación colectiva. 
 

v Constituir en cada estado de 
la República el frente de 
mujeres sindicalistas, 
creando Comités de 
Justicia, en cada centro de 
trabajo con su respectivo 

Comité Estatal, para que 
elaboren su programa de 
trabajo encaminado a la 
promoción de sus derechos 
y superación económica, 
social, política y cultural. 

 
v Constituir el frente juvenil 

sindicalista en cada estado 
de la República con su 
respectivo Comité Estatal y 
que elaboren su programa 
de trabajo identificado con 
los intereses de los jóvenes. 

 
v Que los profesionistas y 

técnicos, identificados con 
nuestra central CROC, 
constituyan en cada estado 
su asociación estatal, para 
que apoyen a la dirigencia 
sindical, atiendan o 
impulsen la participación 
política y atiendan la 
Agenda 2030 de las 
Naciones Unidas. 

 
v Que las dirigencias 

sindicales difundan 
profusamente el contenido 
de la Ley Federal del 
Trabajo a las y los 
trabajadores en general,  
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«Los acuerdos del Consejo » 
 
 

principalmente los 
artículos 2 de la ley. 132, 
358, 371, 371bis, 373, 
389390, 390ter 400bis, 
117 entre otros, 
elementales para 
conocer y defender sus 
derechos individuales y 
colectivos. 

 
v Tener en cada federación 

estatal de la CROC, un 
equipo material y humano 
de difusión moderna para 
impulsar el plan de 
comunicación digital de la 
CROC, que consiste en 
informar e interactuar los 
programas, acciones y 
problemática de los 
trabajadores a través de la 
red digital piramidal. 

 
 

v Impulsar la formación de 
cuadros sindicales, 
haciendo convenios con las 
universidades de cada 
estado o ciudad para que su 
personal docente imparta 
los cursos, conferencias, 
talleres y diplomados con el 
contenido sindical que tiene 

la escuela nacional de la 
CROC. 

 
v Que los representantes 

estatales de la CROC 
apoyarán la formación y 
consolidación de las nuevas 
organizaciones para la 
revitalización del 
sindicalismo, a sus comités 
electos y programas que 
formen los nuevos cuadros 
de la CROC. 

 
v Ratificar y seguir 

desarrollando los 
programas y acciones 
establecidos en nuestros 
estatutos, en el plan 
estratégico nacional de la 
CROC, en los acuerdos de 
anteriores Consejos 
Nacionales y en los plenos 
del Comité Ejecutivo 
Nacional. 

 
v Realizar reuniones 

regionales periódicas para 
evaluar los avances de estos 
acuerdos, los programas y 
acciones. 

 
 

v  
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«Los acuerdos del Consejo» 
 
 

v Finalmente, sumarnos al 
apoyo de las familias y de la 
sociedad, desde la base de 
nuestra fortaleza 
organizativa, para 
coadyuvar en la atención de 
los temas planteados por la 
Agenda 2030 de la ONU y 
contribuir así a aminorar los 
efectos que dañan a la 
sociedad. 

 
v Para discutir y actuar en 

consecuencia, estamos 
proponiendo la creación del 

Consejo Nacional 
Económico, Social y 
Ambiental como el que ya 
funciona en la Ciudad de 
México con eficacia, ya que 
es un mecanismo útil donde 
el gobierno, los 
trabajadores, la academia, 
la sociedad y los 
empresarios discutimos y 
realizamos acciones en los 
más diversos temas con 
repercusiones sociales muy 
importantes.  

 
 
 
 
La CROC tiene experiencia en acompañar las luchas de la sociedad, hoy 
será un compromiso explícito el robustecerlo y revitalizarlo.
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VII. La clausura. 
 
 
 

«Que viva el trabajo decente» 
 

 
 

a clausura fue enmarcada 
por un video-mensaje del 
del Director General del 

INFONAVIT, Carlos Martínez 
Velázquez, enalteció los logros de 
este sexenio en materia de 
vivienda y reconoció a la CROC, 
como una  aliada invaluable para 
seguir buscando mejores 
condiciones para la clase 
trabajadora.  
 

La maestra de ceremonias, 
Renata Ríos Güemes, continuó 
dando la palabra a la Dra. Carmen 
Fernández Cáceres, directora 
general de los Centros de 
Integración Juvenil (CIJ), la 
funcionaria inició comentando 
que es un honor que fuese invitada 
a este Consejo ¡Muchísimas 
gracias mi líder! 

 
“Él siempre ha tenido muy 

presente la salud mental de las y 
los trabajadores, la importancia 
que es impulsar los derechos de la 
mujer, mientras unos apenas 
empiezan a hablar de la salud 

mental, Don Isaías ya lleva más 
de 15 años atendiendo este tema, 
en beneficio de los trabajadores” 
–pausa prolongada donde de la 
Dra. Carmen aplaudió junto con la 
asamblea a Isaías González 
Cuevas, en señal de 
reconocimiento a estos tres lustros 
trabajando por la salud mental de 
las y los trabajadores-  

Dando a conocer las 
estrategias para la prevención del 
abuso del alcohol, las violencias y 
el acoso en los centros de trabajo, 
y cómo llevar, a quien lo requiera, 
hacia la terapia.  

 
Culminó celebrando el 

convenio de colaboración, desde 
2008, con la CROC, para difundir 
lo que realizan los Centros de 
Integración Juvenil.  

 
Continuando el acto de 

clausura, se procedió a escuchar 
los resultados de cada una de las 
mesas de trabajo del día anterior. 

 
 

L 
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Avanzamos, red de mujeres 
sindicalistas, Maritza Gargallo 

Ramos. 
 

resentó las conclusiones, 
deseando a los asistentes, 
un buen retorno a sus 

Estados.  
Manifestando que la 

revitalización del sindicalismo se 
da con la real y efectiva inclusión 
de las mujeres en todas las 
actividades propias de la actividad 
sindical de la CROC.  

 

∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
 

Frente Juvenil Sindicalista, 
Mariel Saiza Martínez. 

 
ariel se presentó, 
orgullosamente, como 
mesera y delegada de 

Baja California Sur.  
Enumerando cada uno de 

los acuerdos, concluyendo con la 
afirmación de que los jóvenes 
cerrarían estos acuerdos, en la 
noche, en un centro famoso de 
diversión de Cancún. 

 – En el momento toda la 
asamblea sonrió y aplaudió, 
dando a notar la frescura con que 
Mariel dio su mensaje –  

Profesionistas y Técnicos, 
Eduardo Vázquez Martínez. 

 
 
 
 

on el permiso de nuestro 
líder nacional, saludo a los 
miembros del CEN, a los 

integrantes del presídium, 
especialmente a las delegadas y a 
delegados asistentes al Consejo.  

 
 
En la asamblea de 

profesionistas y técnicos se puso 
en claro que las mujeres y 
hombres preparados de todos los 
estados, proponen acciones con 
información fundada, con datos y 
estadísticas útiles, a efecto de 
fortalecer la lucha sindical. Se 
enumeró los 17 Objetivos de 
Desarrollo Sostenible de la 
Agenda 2030 de la ONU, de los 
cuales los profesionistas y 
técnicos alinearán las acciones de 
la organización a esta Agenda 
global. 

 
 
 

¡En la unidad está 
nuestro éxito! 

 
 
∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 
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Mundo digital, Edith Cabrera 
Diez. 

 
izo una reflexión sobre la 
importancia de las redes 
sociales, ¿qué pasa si no 

se comparte la información y 
acciones que se generan en la 
CROC?, invitando a los asistentes 
a retomar el mundo digital de 

manera profesional, dado la 
importancia que tiene en la 
actualidad.  
 

Dio a conocer los acuerdos 
de la mesa de trabajo del mundo 
digital y animó a los delegados a 
compartir el hashtag 
#ConsejoNacionalOrdinarioCROC. 

 
∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞∞ 

 
 

Mensaje sobre los acuerdos del pleno nacional.                                                      
Lic. Mario Machuca Sánchez. 

 
 
 

anifestó el respaldo del 
Comité Ejecutivo 
Nacional, el pleno 

acordó apoyar a hacer realidad en 
cada entidad federativa, lo 
siguiente: la red de mujeres 
sindicalistas, frente juvenil 
sindicalista, equipos digitales, 
grupo de profesionistas y 
técnicos.  

En conjunto, tenemos la 
tarea de difundir la Ley Federal 
del Trabajo, y hacer saber de los 
beneficios del cobijo de una 
organización sindical, y no hay 
otra, más que la CROC.  

 

Y todos los demás acuerdos 
plasmados en el apartado de este 
libro, para tal fin.  

 
Preguntó a la asamblea si 

estaban a favor, por lo que, todos 
alzaron la mano en señal de 
consentimiento unánime de los 
acuerdos emanados de cada mesa 
de trabajo y aprobados por el 
pleno nacional. Enfatizando que: 

 
¡Esta es la ruta de la 

revitalización del 
sindicalismo en México! 

Porque ¡todos somos CROC!

H 

M 
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Informe del CEN. Isaías González Cuevas 
 

 
e escuchaba a lo lejos, 
¡Isaías, amigo, Jalisco está 
contigo!, el apoyo de las y 

los compañeros hacia Isaías 
González Cuevas.  
 

A lo que él respondió: "Yo 
también estoy con Jalisco y con 
todas las organizaciones que 
vienen de diferentes partes de la 
República", -empezó a nombrar 
los estados que visualizaba desde 
el presídium- Guerrero, Oaxaca, 
Zacatecas, Nuevo León, 
Chihuahua, Campeche, Quintana 
Roo, Baja California, Baja 
California Sur, Yucatán, Tlaxcala, 
Querétaro, Ciudad de México, 
Veracruz, Nayarit, Tabasco.  

 
De acuerdo al estatuto de la 

organización, cada año, esta 
secretaría general tiene que rendir 
un informe, este se realizó con la 
participación de todos a lo largo 
de un año, para que quede en la 
historia de que somos una 
organización que trabajamos y 
cumplimos con lo que mandata el 
estatuto; el documento lo tiene de 
manera transparente cada 
secretario para conocimiento de 
todas y todos los trabajadores, -

mientras fue informando del 
contenido-.  

Este informe contiene cada 
una de las acciones hechas por 
ustedes, en beneficio de las y los 
trabajadores. En los recorridos 
que hacemos por todo el país, nos 
percatamos de este gran trabajo y 
quehacer sindical que día a día 
realizan, todo ello está plasmado 
en este instrumento.  

Las legitimaciones, las 
organizaciones que se han 
conformado, la renovación de los 
comités ejecutivos de algunos 
estados; el trabajo social que 
hacemos también, las revisiones 
que hacen sobre los contratos, es 
un escrito amplio que abarca 
todas y cada una de las 
actividades hechas.  
 
 
 

Unidad 
 

El Comité Ejecutivo Nacional 
tiene que hacer su parte, procurar 
la unidad, cuidar que se cumpla 
con el estatuto, atender y resolver 
las problemáticas que surjan, en 
favor de la mayoría de las 
compañeras y compañeros.  

S 
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En la CROC todos estamos 
unidos, hay unidad, es importante 
fortalecer la cohesión de la 
organización, y ustedes la hacen 
posible, porque hablamos el 
mismo idioma que es la lucha por 
los derechos de las personas 
trabajadoras. 

Siempre estamos 
trabajando, todos, estamos 
ocupados viendo cómo ayudamos 
a la gente, resolviendo las 
diferentes demandas de las y los 
compañeros, o consultando con 
ellos si están de acuerdo con la 
revisión de su contrato colectivo 
de trabajo.  

 
Me da mucho gusto sentir 

esa unidad.  
 
 
 
Importancia de la Ley Federal 

del Trabajo 
 

 La Ley Federal del Trabajo vino 
a probar la fortaleza de la 
organización, antes de la reforma 
laboral de 2019, el trabajo era 
lineal sobre las recomendaciones 
que se emitían. Desde 1980 para 
acá se vieron cambios que no 
favorecieron a las organizaciones 
sindicales; por lo tanto, se 
quedaron estáticas.  

Hoy, ante este cambio 
reciente de 2019, se nos da la 
oportunidad de luchar por más y 
mejores salarios, lograr el trabajo 
digno o decente, gracias a cada 
uno de los artículos de la Ley, 
cada uno de ellos es una 
herramienta importante para 
defender los derechos laborales de 
cientos de miles de compañeros 
que representamos.  

A los trabajadores, esta Ley 
nos da más fuerza y poder, en esta 
se marca que debe de haber 
igualdad entre mujeres y 
hombres.  

Se debe de consultar para 
todo movimiento a cada 
trabajador; el voto personal, libre, 
secreto y directo, llegó para 
quedarse, para ver si el trabajador 
está de acuerdo con su contrato 
colectivo de trabajo, con la 
revisión, con su comité.  

Tenemos que ayudar a que 
el poder que confiere la Ley 
Federal del Trabajo llegue a las 
bases, que ellas y ellos la 
conozcan a detalle.  
 

 
Hay un estimado de 16 

millones de trabajadores formales 
que no legitimaron sus contratos, 
y son ellos los que principalmente 
están en riesgo de que no se les 
respete sus derechos laborales, se 
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quedan a la deriva, no conocen 
que hay una Ley que los defiende 
ante las injusticias; conocimiento 
como la jornada laboral de 8 horas 
y que si trabajan más de eso se les 
debe pagar sus horas extras, o las 
vacaciones de 12 días para el 
primer año trabajado.  

Tantas cosas que suceden 
en los centros de trabajo, siempre 
ante la amenaza del despido, el 
acoso laboral siempre está allí; así 
que es un reto que tenemos que 
lograr, hacer una difusión masiva 
de la Ley Federal del Trabajo y 
que todas y todos la conozcan.  
 
 
 

 
 
La emoción y entrega que 

tienen las mujeres para trabajar, le 
imprimen dinamismo al 
movimiento sindical y eso es lo 
que busca la mujer, ayudar y 
servir a los demás, buscan la 
libertad; para ello, mejores 
ingresos es la solución. "Atados a 
la pobreza, no podemos ser 
libres".  

Ellas, las mujeres, se 
preparan, se organizan y van a 
hacer los Comités de Justicia, para 
que en cada centro de trabajo haya 
justicia, laboral, civil o penal.  

Es importante vigilar que en 
las revisiones se incremente el 
salario y las prestaciones, para 
mejorar la economía del 
trabajador y haya justicia social.  

Y así las mujeres también 
puedan buscar la libertad, y sobre 
todo la felicidad a la que tienen 
derecho.  
  

Las mujeres están 
entregadas para fortalecer a las y 
los compañeros en todos los 
ámbitos, por lo cual, les 
agradezco su gran trabajo, tienen 
todo el respaldo del Comité 
Ejecutivo Nacional para seguir 
haciendo y aportando a la causa 
del movimiento obrero.  

Las mujeres van a venir a 
revolucionar el sindicalismo, 
bienvenidas, la CROC ha 
trabajado arduamente, y con su 
participación se redoblarán los 
resultados.  

Con la contribución de la 
mujer se solidifica el rumbo de la 
organización, en la CROC 
sabemos que requieren las y los 
trabajadores, porque estamos 
pendientes a diario de sus 
necesidades.  

 
¡Atados a la pobreza 

no podemos ser libres! 
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Como demanda número 

uno: mejores salarios; por lo 
tanto, debemos luchar para que el 
salario sea suficiente, y así todas y 
todos los trabajadores alcancen la 
línea de bienestar, que ganen 
mínimo 15 mil pesos mensuales, 
en la negociación de la revisión 
salarial impulsar esta meta.  

 
 

¡Héroes! 
 

Durante la pandemia, las y 
los trabajadores fuimos héroes, 
porque mantuvimos nuestros 
hogares e hicimos ganar más a las 
empresas.   

Luchar por mejorar y 
homologar salarios por rama 
industrial.  

 
Ya no se puede tener 

sueldos bajos, este gobierno ha 
puesto el ejemplo de que año con 
año el salario mínimo general y 
profesional ha aumentado en 
promedio 20%, esa inercia debe 
ser una realidad en los salarios 
contractuales. 

Eso es tener rumbo y 
trabajar para lograr el objetivo de 
que las y los compañeros alcancen 
ese bienestar para ellos y sus 
familias.  

 
¿A dónde vamos?  
 
Vamos por tener mejores 

salarios, por la igualdad entre 
hombres y mujeres, por la 
participación de los jóvenes para 
que estén en todos los estados, por 
la conformación de los grupos de 
profesionistas y técnicos, por la 
integración de un equipo digital 
en cada federación. 

 Lograr la integración de la 
plataforma digital para comunicar 
mejor y más rápido a las bases. 
Posicionar el trabajo de la CROC 
en las redes sociales.  
 

 
¡Revolucionarios! 

 
 
Hay que ser 

revolucionarios, revolucionar la 
actividad sindical, somos una 
organización de lucha que sirve a 
las y los trabajadores y a la 
sociedad en general, porque no 
solo es de nuestro interés el lugar 
de trabajo, sino también donde 
viven ellos y sus familias; aportar 
con trabajo comunitario al país. 

 
¡Rumbo fijo y sólido 

en la CROC! 
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¡Gracias! 

 

 

 

 

 

¡Hoy, en este Consejo, todos 
ustedes han marcado el 

rumbo de las y los 
trabajadores de México! 
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Aprobación del informe, Gloria Porras Valles.  
 

a presidenta de la 
Comisión Dictaminadora 
del Informe del Comité 

Ejecutivo Nacional, y Secretaria 
General de la CROC en 
Chihuahua, Gloria Porras 
Valles, una persona icónica 
dentro de nuestra central obrera y 
en la sociedad chihuahuense; leal 
a la organización, con trabajo 
estructurado, mayormente 
estando junto a las y los 
compañeros en sus centros de 
trabajo para detectar sus 
necesidades y atenderlas de 
manera inmediata y oportuna, 
ella, mujer líder de mil batallas, 
tomó la palabra, manifestando lo 
siguiente:  
 
“Compañeras y compañeras, 
todos delegados al LXVII Consejo 
Nacional Ordinario, en mi 
carácter de presidenta de la 
comisión dictaminadora del 
informe del Comité Ejecutivo 
Nacional, presentamos a ustedes 
el siguiente punto de acuerdo: 
Una vez analizado el informe de 
nuestro Secretario General Isaías 

González Cuevas, esta comisión 
considera que es de aprobarse el 
mismo, por lo cual, pregunto a la 
asamblea ¿si están de acuerdo?, 
¡sí así es, sírvanse a manifestarlo 
de la forma acostumbrada!”  
 
Con júbilo, entre manos alzadas 
de las y los compañeros, y 
después calurosos aplausos, todos 
y cada uno de los asistentes, 
aprobaron el informe del CEN de 
la CROC. “¡Aprobado! 
¡Gracias, compañeras y 
compañeros!”  
 
Culminó Gloria Porras Valles, 
con alegría al ver que las y los 
compañeros respaldan al 100% el 
informe presentado por nuestro 
líder nacional. 

 

 

 

L 
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Clausura a cargo de Rafael Salgado Sandoval.  
 

Maestro, secretario de la CROC en el Estado de Morelos e 
integrante del Consejo de Administración de INFONAVIT. 

  

e inició con un saludo a las 
compañeras y compañeros 
delegados a este LXVII 

Consejo Nacional Ordinario, 
comenzó felicitando y 
reconociendo el esfuerzo de las 
compañeras y compañeros de 
Quintana Roo, muy en especial a 
Martín de la Cruz y Mario 
Machuca Sánchez.  

 
El primer lugar al que 

venimos fue a Cancún, y llegamos 
porque tenemos un líder 
que escucha lo que pedimos.  

 
Siempre que lo veíamos le 

decíamos, ¡líder vamos a Cancún 
a hacer el Consejo!, ¿y dónde 
estamos hoy haciendo el Consejo? 
-La asamblea respondió ¡en 
Cancún! –  

 
¿Por qué?, porque Isaías 

González es todo oídos a las 
necesidades de las y los 
trabajadores, por eso estamos 
aquí, ¡muchas gracias líder por 
escucharnos!  

 

 
Este LXVII Consejo Nacional 
Ordinario lo podemos definir 
como el Consejo de los 
compromisos y las acciones, que 
sin duda, nos van a llevar a que 
sigamos estando a la vanguardia 
en el movimiento obrero, tenemos 
que acelerar el paso, todos.  
 

Aquí hay un punto que 
dejamos de lado, todavía no llega 
la fecha del primero de mayo y 
hay contratos colectivos de 
trabajo sin legitimar, tenemos que 
hacer esa tarea y redoblar los 
esfuerzos, para que en la CROC 
no se pierdan. 

En ese sentido, estamos con 
nuestro líder para ir a hablar con 
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las y los compañeros trabajadores, 
y decirles cuáles son las bondades 
y los beneficios de estar en una 
organización sindical como es la 
nuestra, así que ese compromiso 
es el que se tiene que culminar con 
éxito.  

¡Quiero decirle líder que 
mañana tenemos la legitimación 
de un hotel insignia en la CROC, 
en la Unión Nacional, es un hotel 
en Juriquilla; hoy me comprometo 
que no se va a perder!    

 
En este corto tiempo, de un 

mes y medio, hemos llevado 67 
procesos de legitimación con el 
apoyo de compañeros a lo largo y 
ancho del País, como Raúl Valle, 
Juan Magno, como los 
compañeros de Aguascalientes, 
de Zacatecas; hemos hecho con 
prontitud y celeridad este 
importante cumplimiento de la 
Ley al que nos había llamado 
nuestro líder nacional. 

  
Vamos a tener una tasa de 

éxito del 100%, hay una 
responsabilidad histórica de poner 
en alto el nombre de la CROC, en 
beneficio de las y los trabajadores, 
y continuar con la tendencia de 
seguir incrementando el número 
de contratos. 

 Es importante que la 
asamblea sepa esto, en el actual 

año hubo personas trabajadoras 
que dieron de baja sus contratos 
colectivos que tenían con otro 
sindicato, más de 120 contratos se 
integraron, porque su sindicato no 
los representaba; gracias al 
prestigio de la CROC y al arduo 
trabajo de nuestro líder Isaías, 
optaron por nuestra central 
obrera. 

 
 Esta tarea no es fácil de 

hacerla, tenemos que ir con el 
trabajador, debemos de reconocer 
nuestras áreas de mejora, para 
esto, nuestro líder siempre nos da 
una de las herramientas más 
importantes que tiene la CROC y 
a la cual siempre le he agradecido, 
se llama “capacitación y 
formación”. 

  
Estas acciones de forma 

permanente se llevan a cabo en la 
organización, es por ello que 
nuestra central siempre está en 
constante crecimiento junto con la 
base, porque las y los trabajadores 
adquieren su educación formal y 
certificación laboral, lo que 
conlleva a que accedan a puestos 
de mayor percepción salarial. 

 Esto ha incrementado la 
membresía en las federaciones, 
con el voto libre, secreto y directo 
eligen a nuestra organización, 
además de lograr la equidad de 
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género con el 50% de mujeres y 
50% de hombres en los cargos de 
elección sindical.  

 
 
Hace 15 días estuve con el 

líder y le llevé la toma de nota de 
la Federación Revolucionaria de 
Obreros y Campesinos del Estado 
de Morelos, aprobada ahora con la 
nueva Ley, en donde la paridad se 
hizo presente, ya que el Comité 
Ejecutivo Estatal se conformó por 
mitad hombres y mitad mujeres.  

 
 
De mismo modo,  

acompañé a mi líder Isaías al hotel 
presidente, donde las y los 
trabajadores le solicitaron el 
apoyo para llevar a cabo la 
revisión salarial, él los escuchó; 
acto seguido los orientó para 
que, lo que otorgaba la empresa 
en aumento salarial fuera 
superado conforme a lo que ellos 
pedían, con el respaldo de Don 
Isaías, las y los compañeros del 
hotel presidente, sacaron una 
revisión salarial exitosa; ellos 
quedaron satisfechos con el apoyo 
mostrado, sobre todo porque se 
vio reflejado en el aumento 
salarial solicitado.  

Después de esa conquista, 
los invité a Cancún, a lo que 

entusiasmados respondieron que 
sí vendrían al Consejo.  

 
También ya están, todos ellos y 
los compañeros de Morelos, 
Aguascalientes, Querétaro, 
Zacatecas en la plataforma que ha 
mencionado el líder, con la 
finalidad de comunicarnos mejor.  
 

Convencidos todos que ir, 
cohesionados como organización, 
con Isaías González Cuevas, es la 
mejor vía, por todos los grandes 
resultados mostrados por su 
gestión al frente de nuestra 
central.  

 
Así mismo, con acciones, 

hechos y resultados, el resto de las 
y los compañeros debemos de ir 
juntos con nuestro líder, ya que es 
la única forma de avanzar 
exitosamente en cumplir el 
objetivo de lograr el bienestar de 
las y los trabajadores. 

 
Para Rafael Salgado 

Sandoval, un líder formado desde 
muy joven en las filas de la 
CROC, es un gran honor poder 
clausurar el LXVII Consejo 
Nacional Ordinario, dejando un 
asunto muy en claro…
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¡Muchas gracias! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
¡El factor de unidad, del Comité Ejecutivo Nacional 

de la CROC, es Isaías González Cuevas; ya que 

permanentemente está atendiendo las necesidades de 

las y los trabajadores, dando solución inmediata a las 

mismas! 
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Conclusiones 
 
 
 
 
«A mayor tasa de sindicalización, mayor índice de desarrollo humano» 

 
 

 
 
 

l LXVII Consejo 
Nacional Ordinario de la 
CROC, celebrado el 15 y 

16 de marzo de 2023, en Cancún, 
Quintana Roo, fue un reencuentro 
emocionante para los delegados y 
delegadas después de dos años de 
pandemia. Destacó la sólida 
organización y estructura de la 
CROC en Cancún, sede elegida 
gracias a las sugerencias de las y 
los miembros estatales que 
permitió resaltar el valor 
simbólico de este destino turístico 
en el país. 
 
  
Durante el Consejo, se llevaron a 
cabo diversas mesas de trabajo y 
discusiones, enfocadas en temas 
como la igualdad de género, la 
participación de los jóvenes en el 
sindicalismo, el papel de los 
profesionistas y técnicos en la 
CROC, la importancia del acceso 
a las nuevas plataformas digitales. 
Además, se abordaron asuntos 

cruciales como el combate a la 
pobreza laboral y la situación de 
los trabajadores informales. 
El secretario general, Isaías 
González Cuevas, enfatizó la 
necesidad de fortalecer el 
sindicalismo independiente y 
defender los derechos 
consagrados en la Ley Federal del 
Trabajo. También destacó la 
importancia de regular los salarios 
en todas las industrias y servicios 
para garantizar la justicia laboral 
y la equidad. Su dirección y 
liderazgo, siempre solidarios, han 
sido fundamentales para canalizar 
las necesidades y aspiraciones de 
los trabajadores y trabajadoras y 
llevar a cabo, no solo este 
encuentro, sino todos los 
proyectos de la CROC. 
 
 
 En el encuentro se hizo 
presente el entusiasmo y 
compromiso de las y los 
dirigentes, así como de las 
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delegaciones de la CROC, para 
trabajar en beneficio de las y los 
trabajadores y la sociedad en 
general. Se establecieron planes 
concretos y estrategias para 
abordar los retos que enfrenta el 
sindicalismo y para promover la 
justicia social y el bienestar de sus 
afiliados.  
 
 

El Consejo fue un espacio 
donde se plantearon propuestas 
innovadoras como actualizar y 
utilizar los espacios digitales para 
mantener informados a sus 
afiliados sobre las actividades, 
gestiones y convenios que se 
llevan a cabo en beneficio de 
todos y todas. El papel de las 
mujeres fue de suma importancia, 
al escuchar sus necesidades y 
propuestas y establecer planes de 
acción que puedan protegerlas y 
fortalecerlas gracias a las 
experiencias planteadas en la 
mesa de trabajo “Avanzamos Red 
de Mujeres Sindicalistas”, 
poniendo así a las mujeres en el 
centro de la revitalización del 
sindicalismo mexicano.  
 
 

Cabe destacar la presencia 
de la secretaria del Trabajo y 
Previsión Social, Luisa María 
Alcalde, quien inauguró el 

Consejo y compartió una 
reflexión sobre el momento de 
transformación que atraviesa 
México, específicamente en 
materia laboral. Precisó el papel 
de las organizaciones obreras, 
tales como la CROC, para 
impulsar el cambio, insistiendo en 
la defensa de los derechos 
establecidos en la Constitución y 
revertir creencias tales como que 
una política de incremento salarial 
acabaría con la industria y 
cooptaría las posibilidades de 
desarrollo de las empresas. Por 
otro lado, señaló los logros 
alcanzados durante el presente 
sexenio, entre los que destacan el 
aumento del salario mínimo, la 
regulación de la subcontratación, 
el incremento de los días de 
vacaciones y la reforma al sistema 
de pensiones.  

 
 
Finalmente, señaló como 

objetivo fundamental la 
revitalización del sindicalismo e 
hizo un llamado a la unión de los 
trabajadores para continuar 
avanzando en la mejora de sus 
condiciones laborales. 

 
En el Consejo también 

estuvo presente la presidenta 
municipal de Benito Juárez, Ana 
Patricia Peralta; Flor Ruiz Cosío, 
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en representación de la 
Gobernadora Mara Lezama, y 
Alfredo Domínguez Marrufo, 
director del Centro Federal de 
Conciliación y Registro Laboral, 
quienes participaron del 
entusiasmo de las y los invitados 
y felicitaron los logros y avances 
de la Central Obrera que se 
destaca no solo por ser la número 
uno en México, sino por ser la 
única que participa en los 
proyectos de la Agenda 2030.  

El LXVII Consejo Nacional 
Ordinario representa un paso 
importante hacia la revitalización 
del sindicalismo en México, al 
fomentar la participación activa y 
diversa de sus miembros y 
trabajar en la solución de 
problemáticas relevantes para los 
trabajadores, así como fortalecer 
la unidad y el compromiso de la 
CROC para seguir luchando por 
los derechos laborales en México. 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

 
“El LXVII Consejo Nacional 
Ordinario representa un paso 

importante hacia la revitalización del 
sindicalismo en México” 



 

 
 

156 

Enlaces para videos 
 

                     RESUMEN 

 

 

 

 

INAUGURACIÓN 

 

 

                                   CLAUSURA 
 

Enlace para el video del resumen del LXVII Consejo 

Nacional Ordinario de la CROC: 

https://fb.watch/n0hOzvFcL2/?mibextid=Nif5oz 

Enlace para el video de la inauguración del LXVII 

Consejo Nacional Ordinario de la CROC: 

https://fb.watch/n0hJG-uqXL/?mibextid=CDWPTG 
 

Enlace para el video de la clausura del LXVII 

Consejo Nacional Ordinario de la CROC: 

https://fb.watch/n0hKTFJ8Vm/?mibextid=Nif5oz 

Enlace para el video del resumen del LXVII Consejo 

Nacional Ordinario de la CROC: 

https://fb.watch/n0hOzvFcL2/?mibextid=Nif5oz 

Enlace para el video del resumen del LXVII Consejo 

Nacional Ordinario de la CROC: 

https://fb.watch/n0hOzvFcL2/?mibextid=Nif5oz 

Enlace para el video del resumen del LXVII Consejo 

Nacional Ordinario de la CROC: 

https://fb.watch/n0hOzvFcL2/?mibextid=Nif5oz 

Enlace para el video del resumen del LXVII Consejo 

Nacional Ordinario de la CROC: 

https://fb.watch/n0hOzvFcL2/?mibextid=Nif5oz 

¡Escanear! 
 

¡Escanear! 
 

¡Escanear! 
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Glosario 
 
 
ACTRAV.  Oficina de Actividades 
para los Trabajadores. Es el 
principal vínculo entre la Oficina 
Internacional del Trabajo y el 
mundo del trabajo a través de uno 
de sus constituyentes: las 
organizaciones sindicales. 
 
CONEVAL. Consejo Nacional de 
Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social. 
 
Diálogo social.  Comprende todo 
tipo de negociaciones y consultas, 
e incluso el mero intercambio de 
información, entre representantes 
de los gobiernos, los empleadores 
y los trabajadores, sobre temas de 
interés común relativos a las 
políticas económicas y sociales. 
 
Justicia Social. Acceso equitativo 
a los derechos y oportunidades, 
impulsado por cuatro objetivos 
estratégicos, a través de la 
promoción del trabajo decente: 
promover el empleo pleno, 
productivo y libremente elegido, la 
protección social, la realización de 
los principios y derechos 
fundamentales en el trabajo, y el 
diálogo social.  Esto significa 
que todas las personas puedan 
reivindicar libremente y en igualdad 
de condiciones su justa 
participación en las riquezas que 
contribuyen a crear mediante su 
trabajo. 

OIT. Organización Internacional del 
Trabajo, agencia especializada de 
las Naciones Unidas que, desde su 
creación en 1919, bajo un esquema 
tripartito, por medio del diálogo 
social, promueve el trabajo decente 
como vehículo para alcanzar la paz 
y justicia social. 
 
Pobreza Laboral.  Porcentaje de 
habitantes que están en hogares en 
donde el ingreso laboral real per 
cápita, es inferior al valor real de la 
canasta básica de 
alimentos definida por el 
CONEVAL. 
 
Trabajo Decente. Trabajo que se 
realiza con respeto a los principios 
y derechos laborales 
fundamentales, que permite un 
ingreso justo y proporcional al 
esfuerzo realizado, sin 
discriminación de género o de 
cualquier otro tipo, que se lleva a 
cabo con protección social e 
incluye el diálogo social y el 
tripartismo. 
 
Tripartismo.  La interacción del 
gobierno, empleadores y 
trabajadores (a través de sus 
representantes) como asociados 
iguales e independientes para 
buscar soluciones a asuntos de 
interés común. 
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Redes sociales 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 

159 

 
 
 
 

¡Visita nuestra página web! 
 

www.croc.org.mx 
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